
В Крыму 
примут 
бесплатно
Правительство РФ 
предлагает отменить 
в республике плату 
за входящие

Концепция законопроекта об от-
мене в России роуминга изме-
нится ко второму чтению в Гос-
думе. Согласно подготовленным 
в правительстве поправкам, ос-
новным требованием нового за-
кона должна стать отмена платы 
за входящие в национальном ро-
уминге — в частности, в Крыму. 
Сейчас там нет сетей операторов 
«большой четверки» и пересмотр 
условий роуминга может заста-
вить их повысить тарифы на ис-
ходящие или интернет-трафик, 
а также лишить доходов местных 
операторов, полагают эксперты.

Правительство РФ предлагает до-
работать проект об отмене роуминга 
в России ко второму чтению в Госду-
ме, следует из поправок, одобренных 
комиссией по законопроектной дея-
тельности (есть у 

”
Ъ“). Комиссия вы-

ступает не за полную отмену нацио-
нального роуминга, как предполагала 
исходная версия проекта, а за другой 
вариант — отмену платы за входящие 
звонки на территории России, уточни-
ла представитель вице-премьера Мак-
сима Акимова Алия Самигуллина.

«Это позволит, например, при пу-
тешествиях на полуостров Крым по-
лучать бесплатные входящие»,— 
подчеркнула она. По словам госпо-
жи Самигуллиной, поправки совмес-
тно проработали Минкомсвязь, Фе-
деральная антимонопольная служба 
и Минэкономики, в середине октя-
бря по ним состоялось согласитель-
ное совещание у Максима Акимова.

Принятая в первом чтении вер-
сия проекта предполагала полную 
отмену национального роуминга, 
который используется, когда сеть 
домашнего для абонента оператора 
отсутствует в каком-либо регионе. 
Как сообщал 

”
Ъ“, это вызвало про-

тест региональных операторов, опа-
савшихся, что они не смогут компен-
сировать потери от отмены платы за 
входящие, так как по-прежнему вы-
нуждены будут платить полную сто-
имость роуминга партнерам в регио-
нах, где не имеют сети.
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«Яндекс» найдется у менеджеров
Компания задумалась о защите от поглощений
Как выяснил ”Ъ“, «Яндекс» 
вслед за Mail.ru Group рас-
сматривает закрепление 
контроля над компани-
ей за руководством. Об-
суждается схема, по ко-
торой 60% голосующих 
прав в «Яндексе» переда-
ются в фонд, который бу-
дет контролировать осно-
ватель компании Аркадий 
Волож и группа россий-
ских топ-менеджеров. 
Сделка потребует согла-
сования с держателем 
«золотой акции» Сбербан-
ком, который считается 
потенциальным покупате-
лем доли в «Яндексе».

”
Ъ“ стали известны детали 

возможных изменений в ак-
ционерной структуре «Яндек-
са», которые компания анон-
сировала 22 октября на вол-
не слухов о получении доли 
в ней Сбербанком. Как рас-
сказал 

”
Ъ“ источник, близкий 

к руководству «Яндекса», об-
суждаемая структура предпо-
лагает, что 60% голосов в ком-
пании будет контролиро-
вать фонд под управлением 
ее основателя Аркадия Воло-
жа и 10–12 топ-менеджеров 
с российским гражданством. 
Для этого будут выпущены но-
вые акции класса Б-1, 80% кото-
рых получит господин Волож, 
а в случае его отхода от дел — 
сам фонд. У него не будет пра-
ва их отчуждать. В «Яндексе» 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Сейчас акционерный ка-
питал головной структуры 
«Яндекса» нидерландской 
Yandex N.V. разделен на акции 
классов А и Б. По состоянию 
на 15 февраля Аркадию Во-
ложу принадлежало 397 тыс. 
акций класса Б и 33,5 млн ак-

ций класса А, составляющих 
49,23% голосов и 10,35% в ка-
питале. Крупным пакетом 
«Яндекса» также владеет Вла-
димир Иванов (6,23% голосов 
и 3,83% в капитале). Совмес-
тно сооснователи и первые 
сотрудники «Яндекса», вклю-
чая Аркадия Воложа, владеют 
57% голосов.

Согласно обсуждаемой 
схеме, акции класса Б-1 бу-

дут иметь лишь права голоса 
и не предоставят своим вла-
дельцам никаких экономиче-
ских прав. 100% экономиче-
ского интереса в «Яндексе» по-
лучат владельцы акций клас-
са А (им также будет принад-
лежать 40% голосов). Все ак-
ции класса Б конвертируют 
в акции класса А, что позво-
лит Аркадию Воложу сохра-
нить 10% экономического ин-

тереса в компании, уточнил 
собеседник 

”
Ъ“. По его сло-

вам, для проведения реор-
ганизации потребуется одо-
брение владельцев более 75% 
существующих акций клас-
са А и собственника «золотой 
акции» — Сбербанка.

Одобрение Сбербанка не-
обходимо, подтверждает парт-
нер фирмы Saveliev, Batanov & 
Partners Сергей Савельев: пра-
вила сформулированы так, 
что согласования требует на-

копление не менее 25% акций 
у одного лица или группы 
лиц. Даже если передаваться 
в фонд будут доли российско-
го «Яндекса», это рассматри-
вается как передача активов 
и решение совета директоров 
также потребует одобрения 
держателя «золотой акции».

В пресс-службе Сбербанка 
отказались сообщить, извест-
но ли банку о схеме реструк-
туризации капитала «Яндек-
са». Первый зампред правле-

ния Сбербанка Лев Хасис со-
общил 

”
Ъ“, что «ничего об 

этом не слышал». Президент 
и председатель правления 
Сбербанка Герман Греф не от-
ветил на звонок 

”
Ъ“.

The Bell сообщало, что 
Сбербанк ведет переговоры 
о покупке до 30% акций «Ян-
декса», но в банке это отри-
цали, называя информацию 
издания «спекуляцией». В са-
мом «Яндексе» в ответ на вол-
ну слухов 22 октября заяви-
ли, что «постоянно получа-
ют различные предложения 
от третьих сторон», а госпо-
дин Волож подчеркнул, что 
планирует дальше возглав-
лять компанию и не намерен 
продавать свою долю в ней. 
По данным источников The 
Financial Times, формальных 
переговоров по поводу по-
купки доли в «Яндексе» Сбер-
банком не было, вопрос обсу-
ждался на уровне «разговора 
за чашкой чая».

По мнению одного из чи-
новников, предложенная «Ян-
дексом» реструктуризация бу-
дет «соответствовать пози-
ции правительства», которое 
минувшим летом стало «вни-
мательно наблюдать» за ком-
панией. Такая схема может 
снять часть рисков, полага-
ет собеседник 

”
Ъ“ в одном из 

американских инвестфондов, 
владеющих пакетом в «Яндек-
се». По текущей структуре, 
если господин Волож переста-
ет распоряжаться акциями по 
любым причинам, контроль 
над «Яндексом» получают ми-
норитарии, в том числе ино-
странные компании, поясня-
ет источник 

”
Ъ“.
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Флот ударило доком
Авария оставила без ремонта 
крупнотоннажные корабли

Вчера в Кольском заливе был утоплен 
плавучий док ПД-50, который использо-
вался для ремонта авианесущего крей-
сера ВМФ РФ «Адмирал Кузнецов». 
По предварительной версии, причиной 
аварии стали перебои с подачей на ПД-
50 электроэнергии, из-за чего док стал 
неконтролируемо погружаться на дно. 
Четыре человека пострадали, один про-
пал без вести. Кроме того, башенный 
кран левого бока ПД-50 упал на вскры-
тую часть «Адмирала Кузнецова», нанеся 
повреждения его оборудованию. Судо-
строители, впрочем, обещают соблюсти 
график и сдать крейсер ВМФ, как и поло-
жено, в 2021 году. Куда критичнее воз-
можная потеря ПД-50 — единственного 
плавдока, располагавшегося в европей-
ской части России.

Авария на ПД-50, принадлежащем 82-му 
судоремонтному заводу (СРЗ; владелец — 
НК «Роснефть»), произошла в ночь на 30 ок-
тября. К этому моменту «Адмирал Кузне-
цов» находился в доке примерно две не-
дели. За это время специалисты центра су-
доремонта «Звездочка» (входит в Объеди-
ненную судостроительную корпорацию; 

ОСК) вскрыли палубу для проведения ре-
гламентных доковых работ, а по их окон-
чании начали готовить крейсер к швартов-
ке к причалу 35-го СРЗ (филиал «Звездоч-
ки»). По сведениям 

”
Ъ“, 82-й СРЗ был суб-

подрядчиком по контракту «на восстанов-
ление технической готовности и выполне-
ние работ на отдельную модернизацию» 
флагмана Северного флота, подписанно-
го ОСК с Минобороны минувшей весной 
(см. 

”
Ъ“ от 23 апреля). За работы на корабле 

отвечали специалисты ОСК, а за работу до-
ка — 82-го завода.

• ПД-50 был построен по заказу ВМФ СССР 
на верфи Gotaverken Arendal (город Арендал, 
 Вестра-Геталанд, Швеция) под заводским 
 номером 910 во второй половине 1970-х го-
дов.  Передан заказчику в 1980 году, эксплуа-
тировался Северным флотом. Плавдок пред-
назначен для ремонта крупных надводных 
кораблей, стратегических атомных под-
водных лодок и транспортных судов водоиз-
мещением свыше 25 тыс. т. Длина — 330 м, 
 ширина — 88 м,  полное водоизмещение — 
 свыше 215 тыс. т.
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Граждане, приходите, 
не задерживайтесь
Новая концепция миграционной политики 
направлена на привлечение в Россию 
миллионов соотечественников

Сегодня должна быть обнародована новая 
Концепция миграционной политики Рос-
сии. Собеседники ”Ъ“, знакомые с текстом 
документа, называют его целью создание 
механизма, который позволит привлечь 
в страну «миллионы людей», в первую оче-
редь русских и русскоязычных, со  всего 
постсоветского пространства. После при-
нятия концепции должны быть значитель-
но упрощены процедуры предоставления 
гражданства РФ. При этом для  жителей 
 Украины и Белоруссии могут отменить   
экзамен на знание русского языка.

О подготовке и утверждении новой Кон-
цепции миграционной политики взамен 
нынешней, принятой в 2012 году до 2025 го-
да, должен объявить Владимир Путин. Пло-
щадкой для выступления на эту тему избран 
VI Всемирный конгресс российских соотече-
ственников, который открывается в москов-
ском Центре международной торговли 31 ок-
тября. После выступления господина Путина, 
рассказал собеседник 

”
Ъ“, текст концепции 

появится на сайте Кремля. Ранее документ, 
разработкой которого занималось МВД, утвер-
дила правительственная комиссия по мигра-
ционной политике во главе с первым вице-
премьером Антоном Силуановым. Работа над 
концепцией велась ударными темпами, что-
бы успеть ее закончить к открытию конгресса 
соотечественников. По данным 

”
Ъ“, работу ку-

рировала администрация президента.
Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с содержанием 

документа, рассказал на условиях анонимно-
сти, что в концепции уточняется цель мигра-
ционной политики, так что приоритетом ста-
новится привлечение в Россию русских и рус-
скоязычных соотечественников, «способных 
за счет общности языка и культуры без про-
блем влиться в российское общество». Предус-
мотрена в концепции и возможность привле-
чения в страну иностранцев, которые не хо-
тят становиться россиянами, но «готовы при-
носить пользу себе и российскому обществу».
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За несколько дней до 1 ноября, 
когда должна была вступить в си-
лу обязанность федеральных за-
казчиков проводить закупки ма-
лого объема (до 100–400 тыс. 
руб. в зависимости от номенкла-
туры) через Единый агрегатор 
торговли (ЕАТ) «Березка», пра-
вительство перенесло его пол-
ноценный запуск на 1 марта 2019 
года. С ноября же заказчики бу-
дут должны закупать через ЕАТ 
только канцтовары.

ЕАТ «Березка» — проект госкорпо-
рации «Ростех», его создание оформле-
но распоряжением правительства в 
апреле. Сам агрегатор и регламент 
работы с ним был представлен «доч-
кой» «Ростеха» «РТ — Проектные тех-
нологии» в июне. По регламенту феде-
ральные органы власти и их учрежде-
ния обязаны проводить через «Берез-

ку» закупки малого объема до 100 тыс. 
руб. (по отдельным позициям — до 
400 тыс. руб.), кроме закупок, инфор-
мация о которых содержит гостайну. 
По плану агрегатор с 1 июля должен 
был функционировать в пилотном 
режиме, а с 1 ноября в него предпола-
галось перенести все малые госзакуп-
ки. Однако из опубликованного вчера 
правительством распоряжения следу-
ет, что федеральные заказчики смогут 
закупать в ЕАТ только канцелярские 
товары, хотя, по данным самого «РТ-
Проектные технологии», общий объ-
ем малых закупок по 44-ФЗ в 2017 году 
составил 700 млрд руб.

Восемь отобранных универсаль-
ных площадок для госзакупок и заку-
пок госкомпаний у МСП, а также про-
ект «За честные закупки» ОНФ с весны 
жестко критикуют новый агрегатор. 
За это время из регламента удалось 

убрать требование о механизме «обес-
печительного депозита» — по мне-
нию экспертов, он не соответствует 
44-ФЗ. Пока источники 

”
Ъ“ на рынке 

отмечают, что электронные площад-
ки категорически не разделяют идею 
монополизации сегмента малых за-
купок (почти у всех у них есть анало-
гичные сервисы). Основная же пре-
тензия ОНФ сводится к финансовой 
модели работы «Березки», которая «до 
сих пор остается непонятной и абсо-
лютно непрозрачной». Регламент ра-
боты ЕАТ предусматривает взимание 
платы с победителя закупки, тогда 
как сами электронные торговые пло-
щадки и аналогичные региональные 
сервисы работают безвозмездно.

По словам координатора проек-
та «За честные закупки» депутата Гос-
думы Антона Гетты, агрегатор не по-
зволит участникам процесса эконо-

мить время и деньги. Также экспер-
ты ОНФ отмечали факт принуждения 
к переводу закупок в «Березку», хотя 
она еще не готова к использованию, 
а накануне полноценного запуска 
эксперты ОНФ обнаружили, что на 
сайте ЕАТ нет широкого выбора то-
варов, работ, услуг и мало поставщи-
ков. Так, корм для животных, кото-
рый могут закупать кинологические 
службы, предлагает только одна ком-
пания, услуги по оценке — тоже од-
на. Из-за этого отдельные закупки в 
ЕАТ обходятся на 30% дороже рынка. 
Так, Роскомнадзор в сентябре купил 
там бумагу для офисной техники по 
233 руб. за упаковку, притом что дву-
мя днями ранее цена поставки такой 
же бумаги того же поставщика в Под-
московье составила всего 184 руб. 
Другой пример — «Речводпуть», ко-
торый приобрел 17 источников бес-

перебойного питания по 7480 руб., а 
в интернет-магазинах их средняя це-
на на 32% ниже — 5660 руб.

На этой неделе эксперты ОНФ на-
правляли в Минфин и «РТ — Проект-
ные технологии» пакет замечаний к 
работе агрегатора и предлагали от-
срочить запуск «Березки», протести-
ровать новый агрегатор, «что называ-
ется, малой кровью» — ввести обяза-
тельства по некоторым позициям, в 
частности по канцелярским товарам 
(они широко представлены на сай-
те ЕАТ). В Минфине ранее отмечали, 
что по итогам мониторинга работы 
«Березки» в пилотном режиме в слу-
чае необходимости будут подготов-
лены предложения по регулирова-
нию госзакупок малого объема. По-
ка итоги мониторинга министерст-
вом не представлены.

Дарья Николаева

Укоренение «Березки» перенесли на весну
Единый агрегатор малых закупок пока обязателен только для канцтоваров

Чтобы ускорить привлечение 
японских инвесторов на Даль-
ний Восток, вице-премьер Юрий 
Трутнев в рамках визита в Токио 
предложил руководству страны 
подписать совместную програм-
му развития, как это уже сделано 
с Китаем, а также рассматривать 
новые проекты в рамках совмест-
ной инвестплатформы. Пока на 
японские компании приходится 
лишь 5% иностранных вложений 
в регион.

В рамках визита в Японию вице-
премьер, полпред президента по раз-
витию Дальнего Востока Юрий Трут-
нев встретился с министром эконо-
мики, торговли и промышленности 
Японии, министром по вопросам 
экономического сотрудничества с 
РФ Хиросиго Сэко. По словам Юрия 
Трутнева, один из наиболее проблем-
ных вопросов — совместная хозяйст-
венная деятельность на Курильских 

островах — не обсуждался, однако 
российская сторона попросила уско-
рить процесс отбора и одобрения 
совместных инвестпроектов.

В частности, Юрий Трутнев пред-
ложил оценивать эффективность за-
пущенной в мае этого года россий-
ско-японской инвестплатформы по 
новым проектам, которые уже реа-
лизуются, а не по подписанным ме-
морандумам. Также японской сторо-
не было предложено подписать де-
тальную двустороннюю программу, 
аналогичную соглашению с Китаем 
о сотрудничестве по развитию Даль-
него Востока (в ней перечислены воз-
можные инвестпроекты и препятст-
вия для их реализации). Пока япон-
ские инвесторы согласились участ-
вовать на Дальнем Востоке лишь в 
семи новых проектах на $215 млн — 
это только 5% ПИИ в регионе.

С главой JBIC Тадаси Маэдой 
(банк является участником платфор-

мы с японской стороны и отвеча-
ет за привлечение других инвесто-
ров) обсуждались конкретные про-
екты. В частности, глава банка поо-
бещал приоритетное предоставле-
ние кредитов проектам платформы. 
Сейчас среди них — производство 
древесных пеллет, утилизация под-
держанных автомобилей, теплич-
ные комплексы в Якутии и Примор-
ском крае, строительство зернового 
терминала, гостиничный бизнес. В 
консультативном совете платформы 
с российской стороны участвуют гла-
ва ВЭБа Игорь Шувалов и основатель 
«Русагро» Вадим Мошкович. «Проек-
ты до 1–2 млрд руб. будет поддержи-
вать Фонд развития Дальнего Восто-
ка, в частности за счет вхождения в 
их капитал, к более крупным проек-
там будет привлекаться российско-
японский инвестфонд (создан РФПИ 
и JBIC)»,— пояснил глава ФРДВ Алек-
сей Чекунков.

Японские компании помимо тра-
диционных проектов в нефтегазе ин-
тересует в первую очередь деревоо-
бработка (пошлина на вывоз кругло-
го леса будет повышена с начала сле-
дующего года до 40%, к 2021 году — 
до 80%). Вице-премьер посетовал, что 
вблизи российской границы постро-
ено 13 ЦБК, работающих на сырье из 
РФ. Помимо этого на круглом столе 
обсуждались проекты медицинского 
кластера (его участники столкнулись 
с трудностями в сертификации и при-
знании квалификации персонала), 
ветроэнергетика и достройка отеля 
Hyatt во Владивостоке. Юрий Трутнев 
предложил продать недостроенные 
объекты на «голландском» аукционе 
(в ходе торгов цена может как расти, 
так и снижаться) в начале 2019 года, 
отметив, что интерес проявляют и ко-
рейские инвестгруппы. Также инве-
сторам было предложено поучаство-
вать в логистических проектах, в том 

числе по модернизации аэропорта на 
Сахалине, агросекторе и рыбной от-
расли (в частности, при выделении 
участков для аквакультуры).

Ключевыми препятствиями для 
работы на российском рынке, по 
данным опроса деловой организа-
ции «Кэйданрэн», остаются испол-
нительная власть (41% респонден-
тов), право (31%), таможня (21%), в 
том числе ограничение операций 
через крупные банки из-за санкций 
и трудности с возвратом переплачен-
ных пошлин. Среди проблем с ин-
фраструктурой инвесторов беспоко-
ит в первую очередь ограниченная 
мощность железных дорог и портов. 
Также некоторых инвесторов инте-
ресовал доступ к закупкам россий-
ских госкомпаний — пока послед-
ние больше ориентируются на цену 
предложения, что ограничивает по-
ставки инновационной продукции.

Татьяна Едовина, Токио

Дальний Восток зовет Токио ускорить инвестиции
Юрий Трутнев предложил властям Японии подписать детальный план сотрудничества

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 100,1

процента составил в сентябре объем работ в строительстве к тому же месяцу 2017 года — отрасль 
впервые вышла в плюс после летнего спада, сообщил Росстат. С начала года сентябрь стал четвертым месяцем 
с положительной динамикой — кроме лета, спад затронул февраль и март, что испортило накопленный резуль-
тат за 9 месяцев (спад на 0,7% год к году). В жилищном строительстве в сентябре спад продолжался (93,3%), 
хотя и замедлился: в мае, июне и августе он составлял свыше 10%. Доля ИЖС, ранее превышавшая половину 
строящегося жилья, в сентябре также снизилась до 49,4%. Из данных Росстата следует, что вытянул строитель-
ство в положительную зону начавшийся ввод в эксплуатацию объектов ФАИП, финансируемых из бюджета.

РАСХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ

Граждане в сентябре  
меняли сбережения  
на товары и валюту

Данные Росстата об использова-
нии денежных доходов в сентябре 
2018 года стали дополнительной 
демонстрацией того, как проявля-
лись на экономическом поведении 
домохозяйств рост девальвацион-
ных ожиданий и кризис доверия 
к банковской системе. Напомним, 
в августе–сентябре из-за роста ри-
ска введения санкций США против 
российских госбанков и очередного 
витка девальвации рубля граждане 
активно забирали свои вклады 
из банков (см. ”Ъ“ от 15 октября). 

Общий отток средств физлиц 
из сбережений (в методологии Рос-
стата это изменение вкладов, прио-
бретение ценных бумаг, изменение 
средств на счетах индивидуальных 
предпринимателей и задолжен-
ности по кредитам, приобретение 
недвижимости) составил 0,9% 
располагаемых доходов в сентябре 
против оттока 1,1% в августе (с ав-
густа по сентябрь реальные доходы 

не изменились) и притока 5,5% год 
назад (см. график). При этом если 
в августе из средств банковских 
вкладов и ценных бумаг население 
вывело 1,8%, то в сентябре — 3% 
доходов.

Примечательно, что доля расхо-
дов на потребление товаров и услуг 
внутри страны в сентябре составила 
81,9% против 82,6% в августе, что 
не отразилось на увеличении роз-
ничного товарооборота в сентябре: 
небольшой прирост потребления 
непродовольственных товаров 
компенсировался сокращением 
потребления продовольствия (см. 

”Ъ“ от 18 октября). При этом траты 
на покупки по картам в иностранных 
интернет-магазинах выросли до 
3,8% доходов в сентябре с 3,7% 
в августе, а на покупку валюты со-
ставили 4,5% против 4,6% при ро-
сте номинального курса с 66,1 
до 67,7 руб./$ соответственно. 

Между тем в октябре ФОМ 
и Банк России зафиксирова-
ли снижение инфляционных и 
стабилизацию девальвационных 
ожиданий. И хотя потребительские 
настроения респондентов за месяц 
фактически не изменились, они 
стали чаще говорить, что сейчас 
время для крупных трат, и реже 
— для сбережений. Отношение 
большинства граждан к крупным 
покупкам остается негативным, хотя 
доля тех, кто не определился, что 
делать со своими деньгами (тратить 
или сберегать), стала максималь-
ной с января 2016 года. По словам 
зампреда ЦБ Василия Поздышева, 
в октябре граждане возвращали 
деньги на банковские депозиты — 
они за первые две недели месяца 
выросли (с исключением влияния 
валютной переоценки) на 1,2%.

Алексей Шаповалов
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ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

Докапитализация Внешэкономбанка 
(ВЭБ) с помощью механизма утвержден-
ного капитала вчера обсуждалась на за-
седании набсовета госкорпорации. Речь 
идет о 300 млрд руб. бюджетных средств 
при наращивании кредитного портфеля 
в течение пяти лет до 3 трлн руб. Кроме то-
го, правительство выделит 600 млрд руб. 
на погашение ВЭБом внешних долгов. 
 Сама же госкорпорация получит функции 
по координации всех институтов развития 
и будет переименована в «ВЭБ.РФ».

В Белом доме определились со способом до-
капитализации Внешэкономбанка — вчера на 
заседании набсовета госкорпорации премь-
ер-министр Дмитрий Медведев сообщил, что 
для вливания правительством средств будет 
использоваться механизм так называемого ут-
вержденного капитала. Соответствующий за-
конопроект подготовлен Минфином, уже по-
лучил одобрение правкомиссии по законо-
проектной деятельности и сегодня должен 
быть рассмотрен на заседании кабинета.

После заседания глава ВЭБа Игорь Шува-
лов отметил, что предложенный механизм 
схож с уже существующей мировой практикой 
callable capital (неоплаченная часть капитала, 
вносимая по требованию). «Это означает, что 
нам совсем не нужно для кредитных операций 
на рынке иметь предоставленный капитал од-
номоментно, нам нужно, чтобы мы все время 
соблюдали норматив достаточности капита-
ла, и как только мы будем приближаться к этой 
пороговой величине достаточности капитала 
совсем близко, мы будем иметь возможность 
всегда получить ликвидность от Минфина»,— 
пояснил он. С учетом того, что от ВЭБа ожида-
ют наращивания портфеля до 3 трлн руб. в те-

чение пяти лет, речь идет о капитале в 300 мл-
рд руб. (что соответствует и более ранним об-
ещаниям правительства о докапитализации). 
«Если законодатель примет решение по уста-
новленному капиталу, мы получим капитал, 
чтобы начать работу по новым сделкам,— под-
черкнул Игорь Шувалов,— в рамках фабрики 
проектного финансирования и синдикации».

По данным источников 
”
Ъ“, знакомых с 

обсуждением механизма в Белом доме, ме-
ханизм реализации утвержденного капита-
ла опишет в постановлении правительства 
Минфин. При этом возможны варианты — ли-
бо ВЭБ сначала будет представлять Белому до-
му проработанные инвестпроекты с оценкой 
рисков и экономических показателей, а за-
тем при положительном решении ведомства 
о субсидировании госкорпорации на эти це-
ли начнет выдавать им кредиты; либо наобо-
рот — сначала будет финансировать проекты 

по результатам своей оценки, а затем предъяв-
лять ее ведомству Антона Силуанова как осно-
вание для получения докапитализации. 

Изменения коснутся и организационных 
вопросов. Желание ВЭБа стать ключевым ин-
струментом реализации нацпроектов полу-
чило документарное оформление. Подготов-
лен законопроект о наделении госкорпора-
ции функцией координации и организации 
деятельности институтов развития — в том 
числе по вопросам социально-экономиче-
ского развития и реализации нацпроектов. В 
связи с новой ролью ВЭБ будет переименован 
— в госкорпорацию развития «ВЭБ.РФ» (вслед 
за ним переименуются и другие институты 
развития, ранее Агентство по ипотечному 
жилищному кредитованию уже сменило на-
звание на «Дом.РФ»). В госкорпорации заве-
ряют, что «цель — не административно по-
давить ВЭБом другие институты развития, а 
заставить их работать так, чтобы в совокуп-
ности эффект был намного лучше и выше». 
По словам Игоря Шувалова, предполагается 
«сосредоточиться на координации всех ин-
ститутов развития по горизонтали, а не по 
вертикали» — поэтому, в частности, в ВЭБе 
больше не видят смысла «держать» Россий-
ский экспортный центр в качестве «дочки» и 
передают его в казну.

Окончательно решен вопрос и с погаше-
нием внешних займов Внешэкономбанка — 
для этого Белый дом выделит 600 млрд руб. до 
2024 года, что, по оценкам Игоря Шувалова, 
позволит полностью закрыть долги. Соответ-
ствующее постановление правительства уже 
подписано Дмитрием Медведевым.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

ВЭБ назначили главным по развитию
Госкорпорации добавят капитала и полномочий

Динамика строительства в РФ 
год к году (%)

100,1

май июнь июль август сентябрь
90

93

96

99

102

105

Глава ВЭБа Игорь Шувалов займет-
ся «горизонтальной» координацией 
деятельности институтов развития  
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новости

30 октября президент  России 
Владимир Путин по случаю 
25-летия избирательной систе-
мы в России принял в Кремле тех, 
кто ее достойно представляет. 
Эти люди рассказали президен-
ту, как можно изменить эту сис-
тему или хотя бы модернизиро-
вать, Владимир Путин об этом 
же рассказал им, а специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей Ко-
лесников обращает внимание 
на попытку первого председа-
теля ЦИК России Николая Рябо-
ва ввести «параллельные выборы 
для молодежи от 14 до 18 лет» и 
считает, что попытка будет удач-
ной: не зря, например, уже сей-
час избирательные участки рас-
полагаются в основном в школах.

Владимир Путин принял лучших 
представителей избирательной сис-
темы России в первом корпусе Крем-
ля, и они ждали, уже два с лишним ча-
са, на первом этаже, в обширном кру-
глом холле. В стороне от других при-
глашенных держались трое, и каких! 
Три источника, три составных части, 
три глыбы избирательной системы 
страны: Николай Рябов, Александр 
Вешняков и Владимир Чуров. Прой-
ти не то что между ними, между Сцил-
лой, и Харибдой, и опять Сциллой, а и 
мимо них было невозможно. 

Я спросил их, в каком направле-
нии должна развиваться избира-
тельная система. Разве имело смысл 
спрашивать еще о чем-нибудь, тем 
более в такой день? К тому же Элла 
Памфилова только накануне сказа-
ла, что надо поменять название «ур-
на» на что-нибудь другое, более до-
стойное. И не в этом ли направлении 
и следует дальше думать над совер-
шенствованием избирательной си-
стемы? Ведь других намеков, ориен-
тиров она что-то не дала… 

— Если все остальное — нормаль-
но, то да, в этом направлении,— под-
твердил Александр Вешняков. 

— А я считаю, что Элла Памфило-
ва права! — воскликнул Николай Ря-
бов.— Да, надо обратить самое при-
стальное внимание на урну! Пло-
хое слово! И бюллетень — слово из 
прошлого! Карта! Вот как это будет 
называться! И надо очень хорошо 
подумать, как ее разыграть!

Да, первый председатель ЦИКа 
понимал, кому он это говорил. Его 
коллегам такое дважды, похоже, объ-
яснять не стоило.

— Кстати, у меня уже есть карта! — 
воскликнул Владимир Чуров.— Со-
циальная карта москвича! И у всех у 
нас троих, товарищи, есть такая кар-
та… Ведь ее же после 60 лет выдают…

В голосе его теперь сквозила неко-
торая грусть.

— У меня, между прочим, еще и 
кредитная есть,— поправил Влади-
мира Чурова Александр Вешняков. 

— Избирательная карта!..— меч-
тательно продолжал Николай Ря-
бов.— Причем такая, чтобы она по-
зволяла и в общественном транспор-
те ездить и чтобы другие функции 
выполняла…

— И чтобы налоги по ней платить 
можно было,— подсказал Александр 
Вешняков.

— И налоги,— констатировал Ни-
колай Рябов.— Обязательно чтобы и 
налоги платить!

— То есть,— кажется, понял я,— 
нужна такая карта избирателя, что-
бы человек очень хотел пойти прого-
лосовать, потому что если пойдет, то 
получит очень нужную ему карту. И 
это будет такой безоговорочный мо-
тив идти на избирательный участок.

Владимир Чуров,  казалось, 
очень внимательно слушал колле-
гу, но вдруг перебил его, обратив-
шись ко мне.

— А вы знаете,— сказал он, кив-
нув на господина Рябова,— что он — 
это единственный из нас, кто про-
вел референдум! (12 декабря 1993 го-
да.— А. К.).

Николай Рябов с достоинством 
кивнул. Я понял, что между этими 
тремя людьми на самом деле до сих 
пор существует богатая внутренняя 
конкуренция. И что аргумент, кото-
рый использовал сейчас против са-
мого себя Владимир Чуров,— убий-
ственный. Изменить-то в свою поль-
зу двое других уже все равно ничего 
не смогут.

Думаю, и Элле Памфиловой не 
удастся — в свою.

— А вы знаете,— произнес Нико-
лай Рябов,— Греция — это колыбель 
чего? 

— Олимпиады,— без запинки от-
ветил я.

— Демократии,— поморщился 
Николай Рябов моему невежеству.— 
Так вот…

Тут, впрочем, участников встре-
чи с президентом позвали в Екатери-
нинский зал. Владимир Чуров успел, 
правда, рассказать, что он «как инже-
нер аэрокосмической области» свою 
задачу видит прежде всего в совер-
шенствовании электронных форм 
голосования и защиты их от внеш-
него воздействия.

Я понимал его: не только он 
ждет, что на ближайших выборах 
в России американские хакеры по-
стараются взять реванш за униже-
ние в 2016 году, во время прези-
дентской гонки в США.

Владимир Чуров и Николай Рябов 
поднялись на второй этаж, в Екате-
рининский зал, и только Александр 
Вешняков сохранял удивительное 
хладнокровие. Потому что, я видел, 
он намерен был высказаться по су-
ществу прямо здесь и сейчас. Воз-
можно, он предполагал, что иначе 
будет поздно. И бывший посол Рос-
сии в Латвии сделал это. Он сказал, 
что ему тревожно: явка падает с ка-
ждыми выборами:

— В 1999 году на выборах в Гос-
думу участвовали 62% избирателей, 
а два года назад — меньше 40! А по-
чему? Например, крайне негатив-
ную роль играет муниципальный 
фильтр!.. Люди, которые создают 
этот фильтр, даже не являются пред-
ставителями органов власти!

Александр Вешняков раскрити-
ковал происшедшее было в Примор-
ском крае, потому что там действо-
вали как раз представители органов 
власти, к тому же как ярко. 

Александр Вешняков и сам высту-
пал сейчас ярко и смело и игнориро-
вал просьбы организаторов пойти 
все-таки в Екатерининский зал: без 
него, похоже, не начинали. А он еще 
не все сказал.

— Такого при вас, видимо, не бы-
ло? — предположил я.

Александр Вешняков громко за-
смеялся — словно увлекся и вдруг 
почувствовал, что его поймали на 
пустом, можно сказать, месте. 

— Такого не было! — наконец, 
я бы сказал, предпочел сознаться 
он.— В таком масштабе.

— А то, что случилось в Примо-
рье…— он все еще хотел высказать-
ся до конца.— Покушение на власть! 
Уголовно наказуемая вещь! И долж-
но быть наказание! 

Более того, Александр Вешняков 
раскритиковал еще одну новацию, 
которая возникла не так давно и то-
же, видимо, не от хорошей жизни, а 
от желания, чтобы получилось все 
задуманное: перенос выборов с ок-
тября на сентябрь. 

— Это же вопрос удобства и ком-
форта! — воскликнул Александр Веш-
няков.— Надо вернуться к выборам 
во второе воскресенье октября! А так-
же во второе воскресенье марта! 

И Александр Вешняков с чувст-
вом, по-моему, исполненного долга, 
прежде всего избирательного, нако-
нец поднялся в Екатерининский зал 
Кремля.

Через несколько минут там уже 
выступал перед собравшимися, луч-
шими представителями избиратель-
ной системы России, лучший, су-
дя по итогам работы этой системы, 
представитель этой России Влади-
мир Путин.

— В этом году,— рассказал прези-
дент,— мы отмечаем 25-летие Кон-
ституции РФ. Думаю, вы согласитесь, 
все люди взрослые и помнят, как это 
было.

И уже первая эта фраза, на мой 
взгляд, являлась совершенно оши-
бочной. Не следовало горячиться: я-
то знал, что в зале есть один предста-
витель системы, которому только на 
днях исполнилось 18 лет.

Председатель ЦИКа Элла Памфи-
лова от почти миллиона людей, ра-
ботающих в избирательной системе, 
выразила огромную благодарность 
Владимиру Путину за то, что он при-
нял их «в сердце нашей Родины, в 
Кремле!»:

— Это запомнит каждый!
Слова относились и к двум колле-

гам Эллы Памфиловой, которые, по 
ее словам, сейчас в зале и работают в 
системе уже 25 лет и, судя по всему, 
до сих пор хорошо все помнят (хо-
тя, конечно, для всех было бы луч-
ше, если хотя бы кое-что они все-та-
ки уже наконец забыли… Буквально 
пару эпизодов…).

Элла Памфилова отметила, обра-
щаясь снова к Владимиру Путину:

— Благодаря вашей поддержке 
выборы были прозрачными! 

Она имела в виду, видимо, послед-
ние выборы, и в том числе, конечно, 
в Приморье, и судя по тому, что она 
говорила, можно было понять: да, 
могли бы выборы и не стать такими 
прозрачными, и даже должны были 
бы, может, не стать, но вот Владимир 
Путин подумал и все-таки решил сде-
лать их прозрачными, и хоть проиг-
рали представители действующей 
власти, а значит, самого Владимира 
Путина, но все-таки все было не зря!

А я думал, как же и правда хоро-
шо, что в этот раз решилось так, а не 
иначе! А ведь никто не знает, как мог-
ло повернуться, куда… А так-то все 
слава богу!

Элла Памфилова рассказала и о 
других ярчайших представителях 
системы в зале. Глава 663-й избира-
тельной комиссии Норильска Еле-
на Ивановна сделала искусственное 
дыхание и массаж сердца избирате-
лю, которому стало плохо на участке, 
и спасла ему жизнь. 

Элла Памфилова рассказывала, 
как благотворно влияет на умы си-
стема «Мобильный избиратель». По-
том она предоставила слово «жен-
щине-легенде» Елене Вовк из Севас-
тополя. 

Елена Вовк, видимо, сильно вол-
новалась. Иначе, произнеся «Что 
мне хочется сказать!..» — она не за-
лилась бы таким смехом, что продол-
жать никак еще некоторое время не 
могла.

Но потом Елена Вовк все же рас-
сказала то, что хотела,— про крым-
ский референдум в марте 2014 года.

Да, был, был все-таки референдум 
и в жизни самого Владимира Чурова, 
и ведь не такой, что Владимир Чуров 
предпочел о нем забыть.

Сама Елена Вовк занималась орга-
низацией этого референдума в дет-
ском оздоровительном центре Се-
вастополя: 

— Начальство предупреждало, 
что меня ждет уголовная ответствен-
ность… Но утром я проезжала мимо 
блокпоста, где стояли мои коллеги, 
стояли простые люди… 

И Елена Вовк, увидев их и почув-
ствовав что-то такое, чего никогда в 
своей жизни не чувствовала, пошла 
до конца и сделала все, что считала 
нужным.

— На подготовку референду-
ма у нас было всего десять дней,— 
вздохнула Елена Вовк.— На меня и 
коллег надели бронежилеты… Бы-
ло тревожно и волнительно, но, как 
ни странно, мы были спокойны (а 
чего, с другой стороны, в бронежи-
летах и волноваться-то? — А. К.). Ве-
тераны шли на выборы, как на День 
Победы! Женщины шли с детьми!.. 
Председатели комиссий плакали от 
переполнявшего их счастья!..

Голос Елены Вовк прерывался, а я 
видел, что ведь и правда все же так и 
было, а не иначе, и так и будет этот 
день, может, главным не в ее карье-
ре, а даже в ее судьбе, и никуда этого 
не деться теперь, да и хорошо.

— Мы за короткий отрезок време-
ни,— закончила Елена Вовк, в оче-
редной раз справившись с собой,— 
изучили российское законодательст-
во и приняли его! Так была сформи-
рована избирательная система в Се-
вастополе! Благодарю вас, Владимир 
Владимирович!

И комок благодарности этой 
вновь застрял у нее в горле.

Не исключаю, что и у него тоже. 
Владимир Трипольский, «тоже 

полковник в отставке», по словам Эл-
лы Памфиловой, возглавляет комис-
сию в Бауманском районе Москвы.

— Все выборы прошли через мое 
сознание и руки! — признался он.— 
Принять участие в выборах, я счи-
таю,— дело чести каждого военно-
служащего!

Он между прочим знал двух ре-
бят, которые были тяжело ранены, 
их доставили в госпиталь имени 
Бурденко (не из Сирии ли? — А. К.), 
сделали операцию — и «буквально 
только придя в себя, они выразили 
желание принять участие в голосо-
вании».

Это был, коротко говоря, март 
2018 года, когда для Владимира Пу-
тина в очередной раз решалось все. 

И парни не подвели его.
Магомед Дибиров из Дагестана 

рассказал, как в республике сейчас 
борются с ИГИЛ и побеждают — с 
тех пор как Дагестан возглавил Вла-
димир Васильев: «Вместе с Василье-
вым в Дагестан пришла Россия!» (Во-
прос, где же она была все эти годы 
до этого? Неужели и правда ее там 
не было?)

Многие из побежденных осужде-
ны, но содержатся «вместе с други-
ми заключенными, которые осу-

ждены по другим статьям». И сто-
ронники ИГИЛ «могут навязывать 
им свою идеологию».

— Надо открыть для них отдель-
ное учреждение! — предположил 
Магомед Дибиров.

Сразу стоит сказать, что Влади-
мир Путин поддержал эту неожидан-
ную инициативу (видимо, проблема 
и правда существует, и прецеденты 
были, отчего-то простые сидельцы 
оказываются бессильны перед иде-
ологией террора и начинают покло-
няться ей, причем в массовом, види-
мо, порядке, иначе Магомед Диби-
ров не поставил бы вопрос ребром).

То есть, возможно, скоро правоза-
щитникам будет с чем еще бороться: 
в России начинает маячить дерзкий 
прообраз Гуантанамо.

Элла Памфилова дала слово Нико-
лаю Рябову, который не успел выго-
вориться мне и теперь имел все шан-
сы закончить. И он ими воспользо-
вался в полной мере. 

Николаем Рябовым, между про-
чим, можно было гордиться: и про 
вред муниципального фильтра ска-
зал, и про то, что видеонаблюдение 
на избирательных участках долж-
но быть введено «не местами, а по-
всеместно и через законодательст-
во, тогда это будет легитимно и для 
судей» (Николай Рябов деликатно та-
ким образом дал понять, что пока 
все это видеонаблюдение установле-
но явочным порядком, просто неза-
конно, не то что, к примеру, камеры 
ГИБДД).

И о Приморье он высказался:
— Общество ждет, чтобы винов-

ные были наказаны по всей строго-
сти закона!

Кто-то скажет: легко им, бывшим, 
говорить… А я думаю, нелегко.

Еще одна идея Николая Рябова 
была почти такой же неожиданной, 
как и у Магомеда Дибирова. Он ска-
зал, что «надо ввести параллельные 
выборы для молодежи от 14 до 18 
лет» и что это в конце концов «сни-
зит проблему явки» взрослого насе-
ления (когда молодежь вырастет, она 
то есть привыкнет голосовать и захо-
чет это делать еще и еще. И на этом 
пути власть будет, без сомнения, 
ожидать много сюрпризов, к кото-
рым она, судя по доброжелательной 
реакции Владимира Путина, зара-
нее готова).

— Вы правы! — воскликнул он.— 
Это позволило бы втянуть молодых 
людей в реальную политическую 
жизнь!

Погодите: а оно им надо? 
Вот только идея отмены муници-

пальных фильтров Владимиру Пу-
тину, судя по всему, не очень понра-
вилась (а история с их отменой бы-
ла бы, без сомнения, такой же рево-
люционной, как и с их введением).

— Надо подумать,— кивнул он 
и привел в пример выборы опять в 
Приморье, в Хакасии и Владимир-
ской области: действующим главам 
регионов переизбраться там так и 
не удалось, несмотря ни на какие 
фильтры.

Впрочем, этот аргумент не в поль-
зу фильтров, а в пользу людей, кото-
рые даже при наличии фильтров за 
этих губернаторов голосовать не за-
хотели. А проголосовали не за тех, за 
кого хотели, а за тех, за кого смогли. 

Встреча очень понравилась ее 
участникам. А я спросил у одного 
экс-председателя ЦИКа, действи-
тельны ли его «правила Чурова».

Там, напомню, каждое следую-
щее зиждилось на том, что в преды-
дущих утверждалось: Владимир Пу-
тин всегда прав. 

— На новой работе — новые пра-
вила,— дипломатично ответил по-
сол по особым поручениям МИД РФ.

Предприятие непрерывного ЦИКа
Как Владимир Путин встречался с прошлым, настоящим и будущим избирательной системы

Кроме того, отметил собеседник 

”
Ъ“, в документе впервые делается 

акцент на том, что основные пото-
ки населения должны притягивать 
конкретные агломерации, в кото-
рых нужно повышать уровень жиз-
ни. «Люди всегда едут туда, где хоро-
шо»,— пояснил он. Еще одна установ-
ка, которая будет реализовываться 
после принятия концепции, касается 
получения российского гражданства. 
Согласно документу, для соотечест-
венников следует значительно упро-
стить процедуру его оформления, а 
также процедуры выдачи разреше-
ний на проживание и работу в Рос-
сии. «Немаловажная задача состоит 
в том, чтобы исключить или хотя бы 
свести к минимуму возможности для 
коррупции при оформлении этих до-
кументов»,— сказал собеседник 

”
Ъ“. 

На основе сформулированного 
в документе видения дальнейшей 
миграционной политики в ближай-
шее время будет готовиться норма-
тивная база, которая призвана обес-
печить привлечение в страну сооте-

чественников и их интеграцию. Бо-
лее детально все необходимые ша-
ги должны быть описаны в плане ре-
ализации. В конце концов, говорит 
собеседник 

”
Ъ“, должен появиться 

механизм, позволяющий привлечь 
в Россию как можно больше соотече-
ственников: «России нужны миллио-
ны людей». 

Необходимость досрочной заме-
ны концепции миграционной по-
литики собеседники 

”
Ъ“, привле-

кавшиеся к работе над ней, объясня-
ли «изменившимися геополитиче-
скими реалиями». Судя по законода-
тельным планам Госдумы, потенци-
альным источником притока новых 
граждан могут оказаться Украина и 
Белоруссия.

Председатель думского комитета 
по делам СНГ Леонид Калашников 
сказал 

”
Ъ“, что целью концепции яв-

ляется «привлечение трудовых ресур-
сов», подтвердив подготовку соответ-
ствующего пакета законопроектов. 
Напомним, на прошлой неделе в пер-
вом чтении уже одобрены поправки 
к закону «О гражданстве», упрощаю-
щие его получение. По словам госпо-

дина Калашникова, следующим мо-
жет быть законопроект, который от-
менит обязательный экзамен на зна-
ние русского языка — для на чала 
для жителей Украины и Белоруссии 
(в ст. 13 закона «О гражданстве» гово-
рится о порядке определения уровня 
знаний русского языка). «Они там (на 
Украине и в Белоруссии.— 

”
Ъ“) и так 

на русском все говорят»,— пояснил 
Леонид Калашников. Он не исключа-
ет, что будут узаконены послабления 
при получении гражданства и для 
других категорий. Например, для вы-
пускников, с отличием окончивших 
вузы, для высококвалифицирован-
ных специалистов и т. д. 

Упростить процедуру предостав-
ления российского гражданства по-
ставил задачу Владимир Путин во 
время прямой линии в июне. Он го-
ворил, что в целом необходимо при-
влечь в страну как можно больше 
тех, кто, по его словам, считает себя 
«кровно связанными с русским ми-
ром», владеет русским языком, жела-
ет работать в РФ и имеет «соответству-
ющие компетенции».

Владимир Соловьев

Граждане, приходите, не задерживайтесь

У Эллы Памфиловой, по ее 
признанию, к Владимиру 
 Путину нет ничего, кроме  
огромной благодарности 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Репутация убитого  
не помогла обвиняемому 
Предполагаемого организатора резонансного преступления  
не отпустили из СИЗО

Бабушкинский райсуд Мо-
сквы продлил до конца де-
кабря срок содержания под 
стражей предпринимате-
ля Владимира Гольчевско-
го, обвиняемого в органи-
зации в 2013 году убийства 
директора группы компа-
ний «Рекстал» Сергея Пьяно-
ва. Защита утверждала, что 
вина подследственного нео-
чевидна, поскольку у госпо-
дина Пьянова было много 
недоброжелателей, а о при-
частности Владимира Голь-
чевского к убийству свиде-
тельствует лишь один из 
киллеров. Тем не менее суд 
отказал адвокатам в пере-
воде подследственного под 
домашний арест.

Сергей Пьянов был убит 
28 июня 2013 года на Нежин-
ской улице в Москве. Когда 
предприниматель вместе со 
своим телохранителем Юрием 
Молчановым подошел к своему 
внедорожнику, к ним прибли-
зился киллер, который хладно-
кровно расстрелял обоих из пи-
столета. Получивший четыре 
ранения в голову и грудь Сер-
гей Пьянов скончался на месте. 
Его охранник выжил — с тяже-
лыми ранениями он был до-
ставлен в больницу.

Около двух лет это убийст-
во оставалось нераскрытым, до 
тех пор пока в 2015 году опера-
тивники не задержали в Твер-
ской области скрывавшихся 
от следствия под чужими име-
нами киллеров ореховской 
преступной группировки Сер-
гея Фролова (Болтон) и Игоря 
Сосновского (Чипит). Послед-
ний пошел на сотрудничест-
во со следствием, дал призна-
тельные показания по инкри-
минируемым ему 16 эпизо-
дам убийств и пяти покушени-
ям и «сдал» своих подельников. 
При этом Чипит сообщил, что 
убийство Сергея Пьянова зака-
зал предприниматель Влади-
мир Гольчевский, которого не-
которые СМИ называли чуть 
ли не «финансистом орехов-
ской ОПГ». В декабре 2017 го-
да Чипит был в особом поряд-
ке осужден на 18 лет 8 месяцев 
заключения. Фролов вины не 
признал, сейчас он знакомится 

с материалами расследования, 
его дело будет рассматриваться 
в обычном порядке.

Узнав о задержании Фролова 
и Сосновского, Владимир Голь-
чевский предпочел скрыться. 
Подмосковное главное следст-
венное управление Следствен-
ного комитета России (ГСУ СКР) 
заочно предъявило ему обви-
нение в соучастии в убийст-
ве, а позже Бабушкинский суд 
Москвы вынес постановление 
о его заочном аресте. Это дало 
основание объявить беглеца в 
международный розыск.

Впрочем, задержали Влади-
мира Гольчевского в июне 2018 
года в России. Он был аресто-
ван. А на днях Бабушкинский 
суд продлил предпринимате-
лю срок содержания под стра-
жей до 28 декабря. В суде следо-
ватель отмечал, что основания 
для ареста обвиняемого оста-
лись те же, что и при взятии 
Владимира Гольчевского под 

стражу в июне. Представитель 
следствия, в частности, ссылал-
ся на то, что тот обвиняется в 
тяжком преступлении и, нахо-
дясь на свободе, может скрыть-
ся или вступить в сговор с дру-
гими, неустановленными по-
ка лицами из числа ореховских 
бандитов, чтобы уничтожить 
иные доказательства по свое-
му делу.

В свою очередь, адвокат обви-
няемого Владимир Рязанов зая-
вил в суде, что не доверяет выво-
дам следствия о виновности его 
подзащитного, поскольку они 
основаны лишь на показаниях 
осужденного в особом порядке 
киллера Сосновского. «Его осу-
дили без исследования доказа-
тельств,— заявил господин Ря-
занов в суде.— А с учетом того, 
что Сосновскому грозило по-
жизненное заключение, пола-
гаю, что он был готов оговорить 
кого угодно, лишь бы получить 
надежду на освобождение».

При этом, отмечал адвокат, 
у убитого Сергея Пьянова при 
жизни было немало врагов. Де-
ло в том, говорил защитник, что 
в 1990-х бизнесмен Пьянов вхо-

дил в одну из кемеровских кри-
минальных группировок, на 
счету которой были убийства 
предпринимателей и даже во-
ров в законе. Но следствие, по 
словам защитника Рязанова, не 
стало проверять версии о «кеме-
ровском следе» убийц, сосредо-
точив все внимание на показа-
ниях Игоря Сосновского.

Кроме того, адвокат заявил, 
что его подзащитный никог-
да не получал повесток о вызо-
ве на допрос и вообще не знал, 
что против него возбуждалось 
уголовное дело. А поэтому и в 
розыск был объявлен незакон-
но. «Мы обжалуем в этой части 
действия следствия в област-
ной прокуратуре,— объявил 
защитник.— И надеемся, что та 
даст оценку действиям следст-
вия». В заключение адвокат по-
просил перевести подзащитно-
го под домашний арест. Влади-
мир Гольчевский был немного-
словен, солидаризировавшись 
с защитником. Однако судья не 
внял их доводам и продлил об-
виняемому срок ареста еще на 
два месяца.

Алексей Соковнин

У правоохранителей  
стабильная преступность
Они преступают закон в 100 раз реже обычных граждан

Генпрокуратура России вче-
ра едва ли впервые предста-
вила аналитические данные 
о преступлениях, которые 
совершают сотрудники пра-
воприменительных органов 
страны. Согласно им, ситуа-
ция остается стабильной уже 
несколько лет, а количество 
таких преступлений не пре-
вышает 1% от общего числа 
совершенных в стране. Чаще 
всего закон преступают со-
трудники МВД, за ними сле-
дуют их коллеги из Минюста 
— служащие ФСИН и судеб-
ные приставы. Среди самых 
законопослушных оказались 
прокуроры, работники су-
дебной системы и росгвар-
дейцы. Эксперты считают, 
что статистика в целом от-
ражает реальную картину, 
но не склонны верить пред-
ставленным цифрам из-за 
латентности преступлений, 
совершаемых правоохрани-
телями.

Сведения о преступлени-
ях, совершенных сотрудника-
ми правоохранительных орга-
нов, всегда являлись болезнен-
ной темой для каждого ведомст-
ва, и данные, хотя и публикова-
лись, редко когда представляли 
собой аналитику по всем сило-
викам и правоприменителям. 
Генпрокуратура же представила 
данные с анализом развития си-
туации в последние годы, сразу 
оговариваясь, что значительная 
часть преступлений «безуслов-
но, носит коррупционный ха-
рактер», хотя доля тяжких и осо-
бо тяжких преступлений состав-
ляет всего 32% в статистике, от-
носящейся к силовикам.

Отвечая на вопросы 
”

Ъ“ в 
программе интернет-канала Ге-
прокуратуры «Эфир», офици-
альный представитель надзор-
ного ведомства Александр Ку-

ренной сообщил, что на долю 
правоохранителей и их кол-
лег-силовиков приходится чуть 
более 12 тыс. из свыше 1 млн 
117 тыс. расследованных в 2017 
году преступлений. То есть «лю-
ди в погонах» совершили около 
1,07% нарушений закона. Треть 
из них составляют уголовно на-
казуемые деяния против госв-
ласти и интересов госслужбы. 
Больше всего таких случаев бы-
ло отмечено в Центральном и 
Северо-Западном федеральных 
округах — 811 и 761 соответ-
ственно, в то время как в При-
волжском и Южном эти цифры 
едва превышают отметку 500. 
Стоит отметить, что по итогам 
прошлого года на сотрудников 
МВД приходится почти треть 
(28,8%) преступлений. За ними 
идут «смежники» из ФСИН (8,3%) 
и службы судебных приставов 
(6,9%). На остальные спецслуж-
бы и правоприменительные ор-
ганы (не затрагивая военных и 
некоторых других) приходятся 
совсем небольшие проценты. 
Так, на госпожнадзор МЧС — 
2,6%, а на таможенников — 1,7%. 
Совсем ничтожные доли, менее 
1%, приходятся на ФСБ (105 слу-
чаев) и СКР (72). Замыкают же 
список прокуроры и росгвар-
дейцы. Надо отметить, что за 
силовиками числятся 1258 мо-
шенничеств, 32 убийства и по-
кушения на убийства, 78 напа-
дений с умышленным причине-
нием вреда здоровью, 85 грабе-
жей и 26 разбоев. При этом чуть 
ли не больше всего преступле-
ний — 1158 — связано с управ-
лением транспортными средст-
вами. Интересно, что за прош-
лый год силовики вообще не со-
вершили ни одного преступле-
ния против жизни и здоровья 
граждан сразу почти в 20 реги-
онах России — от Крыма и Каре-
лии до Чукотки с Еврейским АО. 

Зато в Северной Осетии ими же 
были совершены сразу 12 из 32 
совершенных убийств.

Интересно, что статистику о 
преступлениях силовиков нель-
зя назвать совсем стабильной в 
последние годы. Так, по итогам 
первых шести месяцев 2018 го-
да наметился по сравнению с 
таким же периодом прошлого 
года спад в 4,5%. Но в прошлом 
году те же показатели были по-
чти на 50% выше данных 2016-
го. За последние полгода циф-
ры сильно не изменились, если 
не считать резкого скачка в кри-
минальной статистике Росгвар-
дии, созданной на базе внутрен-
них войск МВД в 2016 году. Так, 
с января по июнь этого года они 
41 раз «отметились» в сводках 
преступлений, что составило 
«прибавку» сразу в 583% в срав-
нении с первым полугодием 
2017 года. Правда, тогда за ни-
ми числилось всего шесть пре-
ступлений, среди которых од-
но тяжкое.

При этом Александр Курен-
ной отметил, что общая стати-
стика преступлений, совершен-
ных силовиками, не выглядит 
«удручающей». «Главное — что 
это не скрывается, эти уголов-
ные дела расследуются, люди 
несут заслуженное наказание, 
если преступили закон»,— под-
черкнул официальный предста-
витель Генпрокуратуры.

В свою очередь, депутат Гос-
думы Александр Хинштейн вы-
разил сомнение в том, что при-
веденные цифры отражают «ре-
альную картину». Он особо от-
метил латентность преступле-
ний среди сотрудников МВД, на-
помнив, что «часто начинаются 
игры со статистикой». В качестве 
примера он привел увольнение 
совершивших преступления 
полицейских «задним числом», 
когда они во время следствия 

фигурируют уже как граждан-
ские лица. Кроме того, ссылаясь 
на данные самих правоохрани-
телей, он указал, что реальный 
уровень преступности «неизме-
римо выше» официально заяв-
ляемого ими. «Соответственно, 
надо делать поправку и на уро-
вень преступности среди самих 
силовиков»,— отметил депутат. 
Господин Хинштейн не исклю-
чал, что именно процентное со-
отношение между ведомствами 
по количеству злоумышленни-
ков вполне может быть реаль-
ным. «Но тут надо понимать, что 
МВД — самый многочисленный 
правоохранительный орган, а 
во ФСИН служит людей в три ра-
за меньше»,— сказал он, отме-
тив, что таким образом общий 
уровень преступности в этих 
ведомствах оказывается почти 
одинаковым.

Известный адвокат, а в прош-
лом следователь Генпрокурату-
ры Владимир Калиниченко так-
же поставил под сомнение прав-
дивость цифр. «Массовое укры-
вательство преступлений нача-
лось еще во времена министра 
внутренних дел Щелокова»,— 
заявил он 

”
Ъ“, отметив, что пос-

тоянно встречается с подобны-
ми фактами на протяжении уже 
45 лет. В свою очередь, адвокат 
Анна Ставицкая пояснила, что 
сама не обладает полной инфор-
мацией, но «очень много слы-
шала от своих подзащитных» о 
неправомерных действиях опе-
ративников и следователей, ко-
торым так никто и не дал пра-
вовую оценку. Также, по ее мне-
нию, отсутствие в списках боль-
шого количества судей, следо-
вателей СКР и прокуроров объ-
ясняется их статусом спецсубъ-
ектов, которых крайне сложно 
привлекать к уголовной ответ-
ственности.

Сергей Сергеев

Хищения  
под достоверную 
отчетность
Трое управленцев «Оборонэнергосбыта»  
оказались под следствием

Как стало известно ”Ъ“, сразу трое быв-
ших руководителей АО «Оборонэнер-
госбыт» стали фигурантами уголовно-
го дела о крупном мошенничестве. Олег 
Сундуков, Петр Беликов и Юрий Ющак 
подозреваются в заключении фиктив-
ного контракта с гендиректором ООО 
«Энергодата» Вадимом Матвеевым. 
Предусмотренных договором услуг 
в сфере информационных технологий 
«Оборонэнергосбыту» так и не было ока-
зано, а выделенные на это несколько де-
сятков миллионов рублей соучастники, 
по версии следствия, похитили.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном размере) бы-
ло возбуждено Главным военным следствен-
ным управлением Следственного комитета 
России в январе 2017 года в отношении «не-
установленных лиц, выполняющих управ-
ленческие функции» в АО «Оборонэнерго-
сбыт» и в ООО «Энергодата». По данным ”Ъ“, 
очередные факты противоправной деятель-
ности руководителей «Оборонэнергосбыта» 
были выявлены в ходе расследования уго-
ловного дела о хищении почти 450 млн руб. 
при поставках электроэнергии воинским 
частям, подведомственным Минобороны 
(см. ”Ъ“ от 15 октября 2016 года). Фигурантом 
этого дела является еще один бывший ген-
директор «Оборонэнергосбыта» Александр 
Змихновский, скрывающийся в Турции. 
Кроме него в мошенничестве обвиняется не-
сколько топ-менеджеров ОАО «Оборонэнер-
го», осуществляющего передачу, распределе-
ние электроэнергии и организацию энерго-
снабжения воинских частей, руководители 
среднего звена, а также коммерсанты. При 
этом отметим, что в августе 2018 года Арби-
тражный суд Москвы признал «Оборонэнер-
госбыт» банкротом.

Первые фигуранты в новом деле появи-
лись лишь месяц назад, когда были задержа-
ны бывший технический директор «Оборо-
нэнергосбыта» Юрий Ющак, числившийся в 
последнее время консультантом ООО ЮСН, 
и гендиректор ООО «Энергодата» Вадим Мат-
веев. Оба по ходатайству следствия были за-
ключены Хамовническим райсудом Москвы 

под стражу. Адвокаты первого вчера не бы-
ли доступны для комментариев, а защита го-
сподина Матвеева отказалась обсуждать ин-
криминируемое их клиенту деяние. Не за-
хотели говорить о своем начальнике с ”Ъ“ и 
в ООО «Энергодата».

В отношении еще двух фигурантов уго-
ловного дела — бывших гендиректоров 
«Оборонэнергосбыта» Олега Сундукова и 
Петра Беликова — следствие, по данным 
”Ъ“, выходить с «арестными» ходатайствами 
в суд не стало.

Как следует из материалов дела, все чет-
веро участвовали в заключении фиктивно-
го контракта между ООО «Энергодата» и АО 
«Оборонэнергосбыт». Согласно договору, ру-
ководимая господином Матвеевым органи-
зация должна была «оказать услуги в сфере 
информационных технологий». На это заказ-
чиком было выделено несколько десятков 
миллионов рублей, которые соучастники, 
как полагает следствие, банально похитили.

Отметим, что ООО «Энергодата» являлось 
крупнейшим партнером АО «Оборонэнер-
госбыт» среди всех его 58 поставщиков, с 
которыми были заключены контракты по-
чти на 383,5 млн руб. На сайте госзакупок 
между сторонами отражен один договор на 
37,3 млн руб. По нему «Энергодата» в пери-
од с февраля по июнь 2016 года должна бы-
ла создать и внедрить в АО «Оборонэнерго-
сбыт» единую автоматизированную систе-
му налогового и бухгалтерского учета. При 
этом на сайте ООО «Энергодата» упоминает-
ся и еще об одном конкурсе, победителем ко-
торого была признана эта фирма. Речь идет 
о разработке системы комплексной автома-
тизации финансового учета в АО «Оборонэ-
нергосбыт», которая должна была «повысить 
содержание и достоверность всех видов фи-
нансовой отчетности, повысить контроль 
и прозрачность финансовой деятельности» 
АО «Оборонэнергосбыт» и проч. Однако ни-
какой информации о том, в какую сумму 
обошелся этот контракт заказчику и реали-
зован ли он вообще, ”Ъ“ обнаружить не уда-
лось. Вполне возможно, что именно этот до-
говор следствие считает фиктивным.

Олег Рубникович

6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 31 октября 2018 №200   l   Коммерсантъ

новости
Флот ударило  
доком

Проблемы с ПД-50 возникли около 23:56. 
В этот момент на пульт управления прави-
тельства Мурманской области поступил до-
клад от диспетчера системы «112» о нештат-
ной ситуации на 82-м заводе. Как рассказы-
вают очевидцы, плавдок вместе с находив-
шимся в нем крейсером неожиданно на-
чал крениться на левый борт. Вскоре стен-
ка дока погрузилась в воду примерно на чет-
верть, такое неестественное положение со-
здавало чрезмерную нагрузку на крепления 
двух башенных кранов плавдока (грузоподъ-
емность каждого — 50 т). Вскоре левый кран 
упал на палубу «Адмирала Кузнецова», попав 
преимущественно в выпиленное рабочими 
отверстие. После этого было решено вывес-
ти крейсер из тонущего дока. Эта операция 
прошла успешно. Плавдок, в свою очередь, 
продолжил погружаться и примерно в 3:30 
целиком скрылся под водой. Позже водола-
зы обнаружили его на глубине около 30 м. 
Сам крейсер, как полагают судостроители, 
существенных повреждений, влияющих на 
сроки ремонта (ВМФ планировал получить 
его в 2021 году), не получил. Чтобы убедить-
ся в этом, они детально осмотрят корабль. В 
Минпромторге 

”
Ъ“ сообщили, что «Адмирал 

Кузнецов» получил незначительные повре-
ждения корпусных конструкций выше ва-
терлинии, не влияющие на живучесть ко-
рабля: «Его непотопляемость обеспечена». В 
результате ЧП четыре специалиста 82-го СРЗ 
получили травмы различной степени тяже-
сти, а один на момент сдачи номера в печать 
числился пропавшим без вести.

Представители «Звездочки» считают, что 
причиной ЧП могло стать внезапное отклю-
чение электроэнергии, поступавшей на 
электрогенераторы ПД-50 с берега. Эту вер-
сию тут же отвергли в холдинге «Россети». 
Там сообщили, что внутренняя проверка, 
проведенная после ЧП, «не выявила нару-
шений энергоснабжения на предприятии» 
и «сети, питающие подстанцию завода, отра-
ботали в штатном режиме». Северо-Западное 
следственное управление на транспорте СКР 
по факту ЧП возбудило уголовное дело по ч. 2 
ст. 216 УК РФ (нарушение правил безопасно-
сти при ведении горных, строительных и 
иных работ) — следователям предстоит оце-
нить степень виновности должностных лиц.

По словам двух менеджеров предприя-
тий судостроительной отрасли, наиболее ве-
роятной причиной ЧП могла стать нештат-
ная работа кабелей, через которые с берега 
подавалось питание на четыре электрогене-
ратора ПД-50, обеспечивающих работу бал-
ластных насосов. Последние либо заполня-
ют отсеки забортной водой (для погружения 
плавдока), либо откачивают ее (для всплы-
тия). Кабель мог перегореть или же получить 
механическое повреждение, например раз-

рыв, говорит один из собеседников 
”
Ъ“: «Из-

за этого нарушилась работа насосов, что при-
вело к неконтролируемому погружению од-
ной из башен дока». Аварии можно было бы 
избежать, убежден источник 

”
Ъ“, близкий к 

руководству Минобороны. По его словам, ра-
нее командование ВМФ в приказном поряд-
ке запрещало проводить погружение или 
всплытие плавдока при «запитке с берега», 
настаивая на проведении операций исклю-
чительно с помощью четырех дизель-генера-
торов, установленных на ПД-50. Но после пе-
рехода 82-го СРЗ из ведения военных это пра-
вило исчезло, говорит собеседник 

”
Ъ“: гора-

здо проще «кинуть кабель с земли, чем про-
водить трудоемкую дозаправку». В свою оче-
редь, представитель 82-го СРЗ призвал 

”
Ъ“ 

не делать поспешных выводов о причинах 
и степени нанесенного ущерба: «Необходи-
мо дождаться результатов работы межведом-
ственной комиссии по определению при-
чин произошедшего». В нее, отметим, входят 
представители Минпромторга, Миноборо-
ны, ОСК и других отраслевых организаций.

Возможная потеря ПД-50 ставит под удар 
всю программу ремонта крупнотоннажных 
кораблей и подлодок. Это частично признал 
вчера и глава ОСК Алексей Рахманов: «Этот 
док используется не только для 

”
Адмирала 

Кузнецова“, но и для других наших кораблей 
первого-второго рангов, поэтому другая ре-
монтная работа в этом году будет остановле-
на». Он заявил, что корпорация направит 82-
му СРЗ запрос о возможности восстановле-
ния работоспособности дока. «Сначала необ-
ходимо получить ответ, будет ли восстанов-
лена работоспособность дока,— подчерк-
нул господин Рахманов.— Если ответ будет 
отрицательный, мы начнем прорабатывать 
альтернативные варианты». В Минпромтор-
ге 

”
Ъ“ заявили, что «решение о восстановле-

нии плавдока будет принято после его подъ-
ема». А на это, с учетом гигантских габаритов 
ПД-50, могут уйти месяцы.

Ситуация усугубляется тем, что ПД-50, по 
данным ТАСС, является единственным в ев-
ропейской части России судоремонтным со-
оружением технического флота грузоподъ-
емностью около 80 тыс. т. По своим параме-
трам к нему наиболее близок большой плав-
док ПД-41, который был построен японской 
Ishikawajima Heavy Industries в 1978 году и 
сейчас находится на балансе 30-го СРЗ с при-
пиской в Дунае. По данным «Интерфакса», 
компенсировать потерю ПД-50 можно было 
бы доком ПД-190, находящимся в Новорос-
сийске и принадлежащем Новороссийско-
му торговому морскому порту, но он уступа-
ет ПД-50 по грузоподъемности (она составля-
ет порядка 60 тыс. т). Да и буксировать его в 
Росляково, по оценкам экспертов, в осенне-
зимний сезон медленно и опасно.

Иван Сафронов,  
Анастасия Веденеева

Владимир Гольчев-
ский считает себя жер-
твой оговора со сторо-
ны киллера  ФОТО   

КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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«Колоколом памяти»  
стал лагерный рельс
В Москве прошла акция  
памяти жертв политрепрессий

Новая традиция появилась в Москве в День памя-
ти жертв политических репрессий: у монумента 
«Стена скорби» участники акции «Колокол памяти» 
ударили в лагерный рельс, привезенный с Солов-
ков. Одновременно около Соловецкого камня на 
Лубянской площади состоялся митинг, организа-
торы которого напомнили о необходимости осу-
ждения Иосифа Сталина и предложили запретить 
книги, оправдывающие его действия. По мнению 
международного «Мемориала», организатора со-
стоявшейся накануне акции «Возвращение имен», 
чем больше памятных мероприятий, тем лучше: 
каждый сможет выбрать свой формат.

Вчера, в День памяти жертв политических репрессий, 
в Москве прошла акция «Колокол памяти», организован-
ная Фондом памяти и Музеем истории ГУЛАГа. У мону-
мента «Стена скорби» (проспект Сахарова), открытого 
год назад, на деревянной конструкции повесили рельс, 
в который все желающие могли ударить. «Рельс был до-
ставлен из Соловецкого лагеря особого назначения, пер-
вого в системе ГУЛАГа, а металлический вал, которым 
бьют, привезен экспедицией музея из лагеря на Колыме. 
Получается, что это набат, звучащий от Соловков до Ко-
лымы»,— рассказал 

”
Ъ“ директор Музея истории ГУЛАГа 

Роман Романов. Организаторы предлагали участникам 
гвоздики и зажженные лампады, которые можно было 
возложить к монументу, а также горячий чай.

Днем на Лубянской площади у Соловецкого камня 
состоялось еще одно мероприятие — митинг, органи-
зованный московской организацией жертв политиче-
ских репрессий «Московский мемориал» и Ассоциаци-
ей жертв политических репрессий. Накануне здесь весь 
день шла акция международного «Мемориала» «Возвра-
щение имен», участники которой один за другим зачи-
тывали имена репрессированных и вспоминали своих 
близких. Поэтому постамент с камнем был окружен сот-
нями уже погасших лампад. Выступающие на митинге 
яростно клеймили Иосифа Сталина, потребовали от вла-
стей страны публичного осуждения его действий, а так-
же предложили запретить книги, в которых встречается 
оправдание «великого вождя и учителя».

Председатель международного «Мемориала» Елена 
Жемкова пояснила 

”
Ъ“, что организаторы митинга не 

являются членами возглавляемого ею общества. «Нас 
часто спрашивают, почему мы делаем акцию 

”
Возвра-

щение имен“ 29 октября. Потому что 30-го две эти вете-
ранские организации проводят митинг, и мы не хотим 
им мешать»,— сказала госпожа Жемкова. Она подчерк-
нула, что чем больше памятных мероприятий, тем луч-
ше: «Акции имеют разные форматы. Митинг — это вы-
ступление нескольких человек, а 

”
Возвращение имен“ 

дает возможность участвовать каждому. Ударить в ко-
локол же смогут те, для кого это настолько личное, ин-
тимное дело, что они не готовы стоять в очереди на чте-
ние имен. Сегодня много мероприятий проходит, на-
пример, в Бутово представители РПЦ читают имена за-
хороненных на расстрельном полигоне, но это религи-
озная акция».

Из-за проблем с согласованием на Лубянской площа-
ди памятных мероприятий произошла путаница. За де-
сять дней до акции «Возвращение имен» международ-
ный «Мемориал» заявил, что префектура ЦАО отказала 
в проведении акции, сославшись на ремонтные работы 
у Соловецкого камня. После скандала мэрия сообщила 
о согласовании акций «на 29 и 30 октября», но, о каких 
мероприятиях идет речь, не было уточнено. Как заяви-
ли организаторы митинга у камня, в стоп-лист попадала 
и их акция. Путаницу внесло также сообщение на сай-
те Совета при президенте РФ по правам человека (СПЧ), 

где анонс «Возвращения имен» был датирован 30 октя-
бря. Пресс-секретарь СПЧ, редактор сайта Варвара Оси-
пова пояснила 

”
Ъ“, что в тексте анонса было указано 29 

октября: «А 30-е стоит, чтобы система не сняла анонс с пу-
бликации ночью».

Из-за путаницы с датами на «Возвращение имен» не 
попал житель Москвы Виктор Сорокин, родившийся в 
1938 году в спецпоселении на северном Урале, куда из 
Смоленска были сосланы на 34 года его родители после 
раскулачивания. Его имя находится в базе данных жертв 
политических репрессий «Мемориала». «Мы в прошлом 
году ходили на 

”
Возвращение имен“, а теперь прочита-

ли в интернете, что акция перенесена на 30-е, пришли 
утром к камню, а там было закрыто»,— пояснил 

”
Ъ“ го-

сподин Сорокин у мемориала «Стена скорби».
Глава СПЧ, председатель попечительского совета 

Фонда памяти Михаил Федотов напомнил 
”
Ъ“, что доку-

мент под названием Концепция госполитики по увеко-
вечению памяти жертв политических репрессий, при-
нятый в 2015 году, заканчивается в 2019 году. «Нам нуж-
но его продлевать,— сообщил господин Федотов, пояс-
нив, что многое еще не сделано: — Еще нет учебников 
и учебных пособий, о которых говорится в программе, 
нет фильмов, нет полной базы данных всех жертв поли-
тических репрессий». Напомним, в списке «Мемориала» 
свыше 3,1 млн записей, однако, по мнению исследова-
телей, от репрессий пострадали более 12 млн человек. 
«К сожалению, мы видим, что сегодня некоторые люди 
не просто не отрекаются от преступлений прошлого, а 
отрицают, что это были преступления,— говорит госпо-
дин Федотов.— Но тогда происходит путаница, где бла-
го, а где зло».

Анастасия Курилова

Для родственников репрессированных  
акции памяти становятся символом того, 
что преступления прошлого не забыты   
ФОТО  ПЕТРА КАССИНА

Граница Ингушетии дотянулась 
до Конституционного суда РФ
Юнус-Бек Евкуров засомневался  
в компетентности республиканского КС

Вопросом об административ-
ной границе между Чечней и Ин-
гушетией придется занимать-
ся Конституционному суду РФ. 
Глава Ингушетии Юнус-Бек Ев-
куров намерен пожаловаться 
на решение республиканского 
КС, который вчера признал не-
правомерным соглашение об 
установлении административ-
ной границы с Чечней. В ингуш-
ской администрации считают, 
что проверка договоров, кото-
рые затрагивают интересы двух 
регионов,— компетенция феде-
ральных судебных инстанций. 
Прошедший вчера Всемирный 
ингушский конгресс потребовал 
вернуть всенародные выборы 
главы республики.

«Нужно понимать, что решение 
республиканского КС не отменяет со-
глашение (с Чечней.— 

”
Ъ“), оно всту-

пило в законную силу»,— так глава 
Ингушетии Юнус-Бек Евкуров отреа-
гировал на вчерашнее решение Кон-
ституционного суда Ингушетии. Суд 
вчера признал неправомерным со-
глашение с Чечней об установлении 
административной границы, подпи-
санное главами республик 26 сентя-
бря и ратифицированное парламен-
тами обоих регионов. Также суд по-
становил, что соглашение об установ-
лении границы необходимо утвер-
дить на референдуме республики.

Господин Евкуров считает, что «во 
избежание разногласий, ненужных 
споров и пересудов» договоры, за-
трагивающие интересы двух регио-
нов, должны быть проверены толь-
ко на соответствие Конституции Рос-
сии и исключительно Конституцион-
ным судом РФ. Глава Ингушетии поо-
бещал, что в ближайшие дни в КС РФ 
будет направлен запрос о компетен-
ции ингушского КС.

Эксперты не исключают, что во-
прос границы между Ингушетией и 
Чечней может стать поводом для об-
ращения в Конституционный суд 
РФ, если выяснится, что при заклю-
чении соглашения были нарушены 
нормы федерального законодательст-
ва. «Удивляет, что соглашение обрело 
юридическую силу без соответствую-
щего решения Совета Федерации»,— 
сказал 

”
Ъ“ профессор кафедры кон-

ституционного и административно-
го права Высшей школы экономи-
ки Владимир Кряжков. Он напом-
нил ст. 102 Конституции РФ, первый 
пункт которой (в подпункте «а») отно-
сит к ведению СФ «утверждение изме-
нения границ между субъектами РФ».

Делегаты прошедшего вчера в На-
зрани Всемирного ингушского кон-
гресса назвали решение республи-
канского КС «большой победой на-
рода, который две недели протесто-
вал во имя торжества справедливо-
сти». «Мы очень рассчитывали на 
принципиальную позицию судей 
КС и не ошиблись, им удалось дока-
зать, что они за народ»,— сказал 

”
Ъ“ 

делегат конгресса, один из активи-
стов протестных акций Батыр Бога-
тырев. Делегаты конгресса рассчи-
тывают решить вопрос с границей на 
референдуме. «Мы намерены прове-
сти не только референдум, но и при-
влечь для решения этой острой про-
блемы авторитетных людей из обе-
их республик — ученых, богосло-
вов»,— сообщил 

”
Ъ“ сопредседатель 

Совета старейшин Ингушетии Сира-
ждин Султыгов. Он уверен, что при 
таком подходе удастся добиться со-
гласия «с братским чеченским наро-
дом». «Главная ошибка власти была в 
том, что она действовала тайно от на-
рода, теперь появилась возможность 
эту ошибку исправить»,— отметил го-
сподин Султыгов.

«Планы оппозиции нереальны, а 
разбирательство КС по границе но-
сит символический характер: ведь 
если даже проводить референдум, 
то он должен пройти и в соседней 
республике, так как вопрос изме-
нения границы касается обоих ре-
гионов, а власти Чечни этого де-
лать, понятно, не будут»,— заявил 

”
Ъ“ источник в ингушской адми-

нистрации. Там уверены, что заяв-
ления о «предательских уступках 
власти» безосновательны: «Никому 
мы своей земли не передали. Новое 
разграничение между субъектами 
прошло по пути границы, сложив-
шейся в 1990-х годах».

Участники форума кроме согла-
шения с Чечней активно обсужда-
ли и другой «очень волнующий на-
род» вопрос — необходимость воз-
вращения выборов главы респу-
блики. В послании конгрессу пер-
вого президента Ингушетии Русла-
на Аушева, в частности, отмечалось, 
что «подконтрольной народу может 
быть только та власть, которая будет 
избрана прямым голосованием»: «Я 
всегда выступал за прямые выборы 
главы республики, при этом счи-
таю, что каким бы великим он ни 
был, должен занимать пост главы 
не более двух сроков». При этом го-
сподин Аушев отметил, что сам он 
«более не намерен избираться на 
пост главы Ингушетии». Позицию 
господина Аушева поддержал кон-
гресс, внесший требование о воз-
вращении прямых выборов главы 
республики в свою резолюцию. Гла-
ву Ингушетии, как и других северо-
кавказских республик (за исключе-
нием Чечни), выбирают депутаты 
из предложенных президентом РФ 
кандидатур.

Муса Мурадов,  
Виктор Хамраев

Водителям без прав  
грозят новые санкции
МВД предложило очередное ужесточение  
наказания для нарушителей

Санкции в отношении водите-
лей, не имеющих права управ-
лять автомобилем, неэф-
фективны, признали в МВД. 
Наказание необходимо усилить, 
соответствующие поправки  
уже начали готовить в полиции:  
будет введена новая санкция  
за повторное управление маши-
ной без прав. Депутаты Госдумы 
и эксперты идею поддержали.

МВД предложило внести изме-
нения в ст. 12.7 КоАП «Управление 
транспортным средством водите-
лем, не имеющим права управле-
ния». Соответствующее уведом-
ление опубликовано на портале 
regulation.gov.ru.

Текущая редакция статьи содер-
жит три части. В случае если маши-
ной управляет водитель, не имею-
щий соответствующего права, ему 
грозит штраф в 5–15 тыс. руб. Авто-
мобилист, ранее лишенный прав, 
может быть оштрафован на 30 тыс. 
руб. или подвергнут административ-
ному аресту на срок до 15 суток либо 
обязательным работам на срок 120–
200 часов. Если владелец передал 
управление машиной лицу, которое 
не имеет права водить или было ли-
шено такого права, ему назначается 
штраф в 30 тыс. руб. МВД предлага-
ет ввести еще одну часть — повтор-
ное управление автомобилем води-
телем, не имеющим права управле-
ния. Размер предлагаемой санкции 
пока в полиции не называют. «Из-
менения позволят предупредить со-
вершение новых правонарушений 
этой категории, а также снизить ко-
личество ДТП и тяжесть их послед-

ствий»,— отметила официальный 
представитель МВД Ирина Волк.

Действующие санкции не позволя-
ют «в достаточной мере достигать це-
лей наказания и учитывать повышен-
ную общественную опасность много-
кратного нарушения», поясняют в 
МВД. Особенно опасны граждане, ко-
торые были лишены прав в связи с ме-
дицинскими противопоказаниями 
(например, из-за таких заболеваний, 
как алкоголизм или наркомания). «О 
недостаточности санкции свидетель-
ствуют также неоднократно имевшие 
место случаи, получавшие широкий 
резонанс, когда за рулем транспорт-
ных средств задерживались либо ста-
новились участниками ДТП злостные 
нарушители. Санкция в виде штрафа 
ими фактически не воспринимает-
ся как наказание»,— считают в поли-
ции. Один из самых известных случа-
ев — московская стритрейсерша Ма-
ра Багдасарян, которая была лише-
на прав за злостные нарушения, при 
этом все равно садилась за руль.

Проблема подтверждается и ста-
тистикой: с 2016 года зафиксирова-
но 82,5 тыс. случаев, когда водители, 
не имеющие прав (ч. 1 ст. 12.7 КоАП), 
совершали это правонарушение два 
или более раз, в 7,5 тыс. случаев — 
пять и более раз. За этот же период 
произошло более 26 тыс. ДТП по ви-
не таких нарушителей, в них поги-
бло 4 тыс. человек.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты ини-

циативу МВД поддержали. Первый 
зампред комитета Госдумы по гос-
строительству Вячеслав Лысаков на-
помнил, что наказание за езду без 
прав было усилено еще в 2013 го-

ду, до этого применялась «вилка» в 
2–2,5 тыс. руб. «С тех пор прошло мно-
го времени, штраф перестал сдержи-
вать нарушителей. Не только золотая 
молодежь, но и молодежь 

”
деревян-

ная“, как показывает статистика, са-
дятся за руль, не имея водительских 
прав»,— говорит он. Идею ввести 
санкцию за повторное правонаруше-
ние депутат поддержал, но добавил, 
что нужно усилить наказание и для 
тех, кто садится за руль без прав впер-
вые: «Есть случаи, когда водитель, не 
имея прав вообще, садился за руль, 
платил минимальный штраф, за-
тем продолжал ездить. И так до пер-
вого погибшего в ДТП». Юрист, адво-
кат движения автомобилистов «Сво-
бода выбора» Сергей Радько считает, 
что можно ввести и уголовную ответ-
ственность для злостных нарушите-
лей. «Правда, с учетом того что штат 
ГИБДД сокращают, такое нарушение, 
по сути, некому выявлять, ибо каме-
ры его не фиксируют»,— заметил он.

Отметим, что за последние не-
сколько лет в Госдуму был внесен 
ряд законопроектов, предполага-
ющих усиление ответственности 
для водителей: введение штрафа 
5 тыс. руб. за «опасное вождение», 
2 тыс. руб. за езду на автомобиле, 
не прошедшем ТО, введение зало-
га в 30 тыс. руб. за автомобиль при 
пьяном вождении, а также поправ-
ки в КоАП о накопительной систе-
ме штрафов для злостных нарушите-
лей. Несмотря на то что большинст-
во инициатив инициированы пра-
вительством, ни одна из них так и не 
принята парламентом.

Иван Буранов

Заповедник на линии раздела
Чечено-ингушское соглашение о границе  
может изменить границы ООПТ «Эрзи»

Минприроды прорабатыва-
ет вопрос об изменении границ 
заповедника «Эрзи», часть ко-
торого передана Чечне в соот-
ветствии с чечено-ингушским 
соглашением об администра-
тивной границе. Экологи опа-
саются, что в связи с этим из 
заповедника будут исключе-
ны территории, отошедшие  
Чеченской Республике. В Мин-
природы отмечают, что хотят 
увеличить площадь природо-
охранной территории и вопрос 
будет решаться «с соблюдени-
ем всех законных процедур». 
Общественники возражают, 
что в заповеднике уже нача-
лись вырубки леса и строитель-
ные работы, нарушающие ох-
ранный режим.

В распоряжении 
”

Ъ“ оказался 
протокол совещания Минприроды 
(от 21 сентября 2018 года) «по вопро-
су включения земельных участков, 
расположенных на территории Ба-
мутского участкового лесничества 
Чеченской Республики, в границы 
государственного природного за-
поведника 

”
Эрзи“, в том числе по 

определению границ между Респу-
бликой Ингушетия и Чеченской Ре-
спубликой». Протокол подписан ди-
ректором департамента госполити-
ки и регулирования в области вод-
ных ресурсов Минприроды Дмит-
рием Кирилловым. Как следует из 
документа, департаменту госполи-
тики в сфере развития ООПТ пору-
чено при участии правительства 
Ингушетии подготовить проект рас-
поряжения правительства РФ, пред-
усматривающий изменение гра-
ниц заповедника «Эрзи» с учетом 
прохождения административной 
границы республик по руслу реки 
Фортанга, с увеличением площади 
ООПТ на территории Ингушетии.

Общественники и экологи опа-
саются, что в связи с этим из запо-
ведника «Эрзи» будут исключены 

территории, отошедшие Чечен-
ской Республике. Их опасения так-
же подтверждает п. 2.4 протокола, в 
котором поручается обеспечить со-
блюдение режима ООПТ до момен-
та, когда границы заповедника бу-
дут изменены. 

Напомним, 26 сентября главы 
Чечни и Ингушетии Рамзан Кады-
ров и Юнус-Бек Евкуров подписа-
ли договор об установлении адми-
нистративной границы между ре-
спубликами. Из соглашения следу-
ет, что Чечне отошла часть заповед-
ника «Эрзи» в Сунженском районе.

Отнесение части территории го-
сударственного природного запо-
ведника «Эрзи» к территории Чеч-

ни не может являться основанием 
для снятия статуса заповедника на 
указанной территории, заявил 

”
Ъ“ 

эксперт «Гринписа России» по ООПТ 
Михаил Крейндлин. «Фактически 
Минприроды собирается отрезать 
эту территорию и отодвинуть гра-
ницу заповедника, поскольку река 
находится в глубине ООПТ,— счи-
тает господин Крейндлин.— Чтобы 
исключить эту территорию из запо-
ведника, необходимо постановле-
ние федерального правительства, 
однако оно не может быть выпуще-
но, потому что нет закона, который 
бы позволял изменять границы за-
поведников».

В Минприроды 
”

Ъ“ сообщили, 
что ООПТ не уменьшается, а, «нао-
борот, прирастет новой территори-
ей». В ведомстве подтвердили, что 
«прорабатывают этот вопрос», но за-
верили, что «он будет решаться с со-
блюдением всех законных проце-

дур». В пресс-службе главы Чечни 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

«Возможность исключать земель-
ные или лесные участки, уже отно-
сящиеся к государственному при-
родному заповеднику, даже если 
речь идет об увеличении заповед-
ника путем включения в его гра-
ницы новых территорий, зако-
ном не предусмотрена,— сообщил 

”
Ъ“ юрист практики имуществен-

ных и обязательственных отноше-
ний НЮС 

”
Амулекс“ Андрей Аксен-

кин.— Изменение целевого назна-
чения земель и земельных участ-
ков, расположенных в границах го-
сударственных природных запо-
ведников, также недопустимо».

По словам председателя общест-
венного движения «Опора Ингуше-
тии» Бараха Чемурзиева, на участ-
ке заповедника, который теперь от-
носится к Чечне, ведутся строитель-
ные работы, в связи с чем выруба-
ются деревья: «Это началось еще до 
подписания соглашения, но сейчас 
попасть на территорию невозмож-
но — чеченские полицейские нико-
го не пускают и охраняют рабочих и 
технику». Михаил Крейндлин отме-
чает, что подобная деятельность на-
рушает охранный режим заповед-
ной территории и является неза-
конной, потому что противоречит 
федеральному закону «Об ООПТ». 
В Минприроды сообщили, что «о 
строительстве никакой информа-
ции нет, потому что это незаконно», 
и добавили, что проверят факты на-
рушения режима природоохран-
ной территории.

Анна Васильева

Общественники и экологи опасаются, 
что из заповедника «Эрзи» будут  
исключены территории, отошедшие  
Чеченской Республике



Военные НАТО  
прошли по следам викингов
Корреспондент „Ъ“ побывала на учениях альянса в Норвегии

Сегодня в Брюсселе пройдет заседание 
Совета Россия—НАТО, на котором плани-
руется обсудить возможный выход США 
из Договора о ракетах средней и  меньшей 
дальности. Встреча станет  проявлением 
двойственного подхода НАТО к РФ, кото-
рый представители альянса  объясняют 
двумя словами — диалог и оборона. Что 
касается второго пункта, то речь идет, 
в частности, об усилении координации 
военных. Накануне корреспондент ”Ъ“ 
Галина Дудина стала свидетелем того, 
как в тысяче километров от российской 
границы финские, датские, французские 
и британские военнослужащие высади-
лись на норвежский берег, чтобы дать от-
пор воображаемому агрессору. При этом 
в альянсе заверяют: крупнейшие учения 
НАТО со времени окончания холодной вой-
ны против России не направлены. 

«Мы должны говорить с Россией»
Как только генсек НАТО Йенс Столтенберг вы-
шел к прессе, сразу стало ясно: что-то пошло не 
так. Практически на всех пресс-конференциях 
он появляется в белоснежной рубашке и синем 
галстуке, но на сей раз экс-премьер Норвегии 
был в трекинговых ботинках, свитере и штанах 
вроде горнолыжных, а его коллега, норвежский 
министр обороны — и вовсе в свитере с рыбами, 
волнами, рыболовными сетями и лодками. Ат-
мосфера и температура располагали: пресс-кон-
ференция проходила в гараже на берегу Трон-
хеймс-фьорда, где раскинулся поселок Бюнесет, 
чьи жители согласились предоставить свои зем-
ли для проведения учений НАТО. Небольшие ла-
гуны в это время покрываются льдом, но Трон-
хеймс-фьорд остается судоходным круглый год, 
чем пользовались еще викинги. 

Хотя генсек НАТО несколько раз повторил, 
что проходящие в Норвегии учения Trident 
Juncture («Единый трезубец») — оборонитель-
ные и не направлены против кого-либо, пра-
ктически все вопросы журналистов касались 
противостояния НАТО с Россией и того, как 
к учениям отнесутся в Москве. «Наши учения 
абсолютно прозрачны, и мы всегда приглаша-
ем наблюдателей, а Россия ни разу с момента 
окончания холодной войны не приглашала 
наших наблюдателей»,— парировал господин 
Столтенберг. 

Отвечая на вопросы журналистов, он вспом-
нил и о сегодняшнем заседании Совета Рос-
сия—НАТО, которое пройдет в Брюсселе на 
уровне послов. «Важно, чтобы НАТО и Россия 
встречались для переговоров и обсуждения ев-
роатлантической безопасности. Когда между 
Россией и НАТО трудные взаимоотношения, 
особенно важно сохранять такой диалог. Про-
тиворечия тут нет: мы проявляем силу и гото-

вы к диалогу»,— объяснил он. Помимо ситуа-
ции на Украине, вопросов военной безопасно-
сти и предотвращения инцидентов, на сегод-
няшней встрече наверняка будет поднят и во-
прос выхода США из Договора о ракетах сред-
ней и меньшей дальности (РСМД). Впрочем, 
от вопроса корреспондента 

”
Ъ“, могут ли США 

разместить в Европе свои ракеты средней и ма-
лой дальности, генсек НАТО ушел даже после 
уточняющего вопроса. «Мы в течение несколь-
ких лет выражаем озабоченность новыми рос-
сийскими ракетами, SSC-8 (9М729.— 

”
Ъ“). Но на 

наши призывы выполнять свои обязательства 
и действовать прозрачно и с возможностью про-
верки Россия не ответила,— пояснил он 

”
Ъ“.— 

Между тем договор о РСМД важен, и я, как че-
ловек, выросший в Норвегии и начавший свою 
политическую карьеру в 1970–1980е годы, вос-
принимал это соглашение как краеугольный 
камень архитектуры безопасности в Европе».

Стрельбами на стрельбы
Хотя генсек не раз подчеркнул, что ни одна из 
стран альянса не испытывает прямой воен-
ной угрозы, размах происходящего на бере-
гах норвежских фьордов свидетельствовал об 
обратном. Учения Trident Juncture организова-
ны в три этапа: развертывание войск началось 
еще в августе, активная фаза учений проходит 
с 25 октября по 7 ноября, а затем пройдут ко-
мандно-штабные учения. В общей сложности 
в Trident Juncture принимают участие 50 тыс. 
военнослужащих из 29 стран—членов НАТО, 
а также Финляндии и Швеции. «Это как фут-
больная сборная, где каждый из футболистов 
тренируется отдельно, а затем все собираются 
в команду для игры»,— поясняет один из офи-
церов. В Скандинавию стянуты 150 самолетов, 
65 кораблей и тысячи единиц боевой техники 
из Европы и США.

Вчера для командования учений, офицеров 
стран НАТО, наблюдателей и журналистов бы-
ли организованы показательные выступления 
на местности — именно на такие демонстра-
ционные дни, по словам генсека, пускают на-
товских военных российские коллеги. В то же 
время российских наблюдателей НАТО пригла-
сило в Норвегию на большее количество дней 
и с более широкими возможностями доступа. 
Впрочем, говорить с журналистами представи-
тели РФ отказались, а на трибунах, установлен-
ных на берегу фьорда с видом на показатель-
ные выступления, корреспонденту 

”
Ъ“ разы-

скать их не удалось. В отличие от украинско-
го и грузинского офицеров, которые, видимо, 
на правах представителей нацеленных на всту-
пление в альянс стран держались рядом и, по-
хоже, прекрасно поладили. 

Согласно легенде, вчера поселок Бюнесет 
(а точнее, близлежащие поля) захватили силы 

условного противника — они были одеты в чер-
ную униформу и хорошо просматривались 
с трибун для зрителей. Врага атаковали с возду-
ха, воды и земли. Сначала над трибунами про-
летела пара десятков истребителей и бомбарди-
ровщиков. После разведки с воздуха и с фьор-
да поля перед трибунами подверглись интен-
сивному артиллерийскому и воздушному уда-
ру — только роль ракет, бомб и снарядов играли 
взрывпакеты, оставлявшие черные столбы ды-
ма. Дальнейшая операция заняла порядка двад-
цати минут: на берег высадились спецназ и де-
сантно-штурмовые подразделения. Под при-
крытием снайперов и при поддержке штурмо-
вых вертолетов они прорвали позиции людей 
в черном. Затем раненых передали военным 
медикам на конвертопланах, а на место дейст-
вия выехала бронетехника. Финальную точку 
в показательных выступлениях поставил танк, 
эффектно подъехавший к трибунам и напра-
вивший свое орудие на зрителей.

«Конечно, в реальных условиях подобная 
операция не проходила бы на таком клочке 
земли размером немногим больше футбольно-
го поля, но порядок действий был бы аналогич-
ным. Подобные показательные выступления 
имеют педагогический характер: они позволя-
ют продемонстрировать, как работает НАТО, 
какие у нас есть возможности и на что мы спо-
собны»,— пояснил 

”
Ъ“ французский подпол-

ковник Паскаль Ле Тетю. 
Между тем в Москве заранее дали понять, 

как оценивают учения НАТО. «Несмотря на до-
вольно неуклюжие попытки представителей 
альянса и его государств-членов представить 
подобную военную активность как оборони-
тельную, очевидно, что эта демонстрация бо-
евого потенциала имеет четкую антироссий-
скую направленность,— говорится в коммен-
тарии МИД РФ.— По сути, в рамках Trident 
Juncture 2018 будут проверены на практике по-
следние наработки натовских военных специ-
алистов по силовому 

”
сдерживанию“ России 

в максимально приближенных к нашим кли-
матических условиях». «Хорошо, что в послед-
ние годы (российскими властями.— 

”
Ъ“) уделя-

лось внимание укреплению военного потен-
циала,— добавил бывший постпред РФ при НА-
ТО, заместитель главы МИДа Александр Груш-
ко.— Россия обладает различными вариантами 
выбора наиболее оптимального военно-техни-
ческого ответа на угрозы». 

Пока что российская сторона уведомила НА-
ТО об одновременном проведении с четверга 
по воскресенье кораблями ВМФ РФ ракетных 
стрельб в акватории Норвежского моря.

В НАТО заверяют, что беспрецедент-
ные по масштабам военные учения 
не нацелены против России  
ФОТО INTREPID TV

ОДКБ унифицирует врагов
Страны-участницы разрабатывают единый список террористических организаций

В Москве вчера прошло заседание парламентской 
ассамблеи Организации договора коллективной 
безопасности (ПА ОДКБ). Главным вопросом стала 
гармонизация законодательств стран—членов бло-
ка в отношении террористических организаций. 
В ближайшее время в ОДКБ должны разработать 
единый список таких организаций и добиться того, 
чтобы добавление туда новых пунктов автоматиче-
ски признавалось всеми союзниками. Между тем 
у идеи есть и критики, утверждающие, что это по-
зволит некоторым странам вносить в список тер-
рористов оппозицию, а другие страны-участницы 
будут вынуждены признавать подобные политизи-
рованные решения. 

Спикеры и представители профильных комитетов 
парламентов стран ОДКБ (Россия, Белоруссия, Арме-
ния, Казахстан, Киргизия, Таджикистан) встретились 
вчера в Москве. На повестке заседания ПА ОБСЕ были 
вопросы борьбы с терроризмом и главным образом — 
разработка единого списка террористических органи-
заций. Инициатором стал замглавы комитета Госдумы 
по безопасности и противодействию коррупции Ана-
толий Выборный. Идею поддержал спикер российско-
го парламента Вячеслав Володин. «Предлагаемое реше-
ние позволит спецслужбам стран, входящих в ОДКБ, 
более эффективно обеспечивать коллективную без-

опасность»,— заверил он, посетовав, что сейчас зако-
ны стран-союзниц не гармонизированы.

«В разных странах действуют разные правовые меха-
низмы по признанию организации террористической,— 
заявил 

”
Ъ“ Анатолий Выборный.— А, например, в Арме-

нии вовсе нет такого понятия, как список террористиче-
ских организаций». Когда же законодательство будет гар-
монизировано, сразу после признания организации тер-
рористической одним из членов остальные страны сде-
лают то же самое. При этом депутат дал понять, что про-
цедура оспаривания решения той или иной страны пред-
усмотрена не будет — союзники будут просто доверять 
друг другу. «Могу однозначно сказать, что каких-либо пе-
регибов, фанатизма на этот счет нет,— заявил Анатолий 
Выборный.— Исходя из национальных законодательств, 
признать организацию террористической по надуман-
ным причинам фактически невозможно».

О дальнейших действиях стран ОДКБ по реализа-
ции инициативы 

”
Ъ“ рассказал глава думского комите-

та по делам СНГ, евразийской интеграции и связям с со-
отечественниками Леонид Калашников. По его словам, 
ПА ОДКБ вчера приняла так называемый модельный за-
кон (носит рекомендательный характер) о едином спи-
ске террористических организаций. «Список будет со-
ставлен на основе определенных критериев, сформули-
рованных постоянной комиссией ПА ОДКБ по вопро-

сам обороны и безопасности»,— заявил депутат. И на-
помнил, что такая задача ставилась еще при прежнем 
генсеке организации Николае Бордюже. «Но тогда не бы-
ло для этого законодательной основы, которую мы сей-
час создали»,— сказал депутат. Не исключено, что окон-
чательное решение по списку будет принято на ближай-
шем заседании совета глав государств—членов ОДКБ, 
которое пройдет 8 ноября в Астане. 

Сейчас подход стран ОДКБ к признанию той или 
иной организации террористической действительно 
сильно различается. Например, 12 сентября зампред го-
скомитета национальной безопасности Киргизии Асыл-
бек Кожобеков признал, что организацию «Таблиги джа-
маат», признанную экстремистской в РФ, у него в стра-
не таковой не считают. С другой стороны, как утверждал 
в беседе с 

”
Ъ“ новый глава МИД Киргизии Чингиз Айдар-

беков, такое положение вещей до сих пор не вызывало 
«разногласий по линии ОДКБ».

Собеседник 
”
Ъ“ в Бишкеке политолог Кубат Рахимов, 

в свою очередь, заявил: «наличие унифицированного 
списка — больше благо, чем зло», но принцип, когда ре-
шение одной страны становится обязательным для всех 
остальных, несправедлив. Один из аргументов, кото-
рые приводят критики инициативы, состоит в том, что 
страны смогут вносить организации в список террори-
стических по политическим мотивам и распространять 

это решение на все страны ОДКБ. Например, полити-
зированным западные институты считают запрет Пар-
тии исламского возрождения Таджикистана (ПИВТ), ко-
торая не внесена в список террористических в России. 
Именно ее Душанбе обвинил в организации июльско-
го теракта в Дангаринском районе, в результате которо-
го погибли туристы из стран Запада. «После теракта ста-
ло ясно, что политизированный подход Таджикистана 
мешает сбалансированному расследованию инциден-
та,— сказал 

”
Ъ“ представитель правозащитной органи-

зации Human Rights Watch по Центральной Азии Стив 
Свердлов.— Поэтому я удивлен, что ОДКБ идет в обрат-
ную сторону. Если меры по гармонизации будут одобре-
ны, они усилят тенденцию к сотрудничеству спецслужб 
России и Таджикистана, которое ведет к насильственно-
му возвращению таджикских диссидентов на родину».

Представитель ПИВТ Махмуджон Файзрахмонов под-
твердил 

”
Ъ“, что на территории РФ живет немало быв-

ших членов организации, но добавил: они не ведут по-
литическую деятельность. «Они обычные трудовые миг-
ранты, как десятки тысяч других таджиков»,— сказал го-
сподин Файзрахмонов. И резюмировал: «Правительство 
Таджикистана пытается демонизировать нашу органи-
зацию на таких площадках, как ОДКБ».

Кирилл Кривошеев,  
Владимир Соловьев
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мировая политика
Президент Молдавии 
делает ход Кремлем
Игорь Додон прилетел в Москву  
за рейтингом для своей партии

Президент Молдавии Игорь Додон 
прибыл в Москву с официальным ви-
зитом. Он проведет переговоры со 
своим российским коллегой Влади-
миром Путиным и встретится с кури-
рующим молдавское направление 
вице-премьером РФ Дмитрием Ко-
заком. Поездку можно считать пред-
выборной: на февраль 2019 года 
в Молдавии запланированы парла-
ментские выборы, от исхода которых 
будет зависеть, обретет ли  господин 
Додон реальные рычаги  власти в сво-
ей стране. Москва в этом заинтере-
сована, и поэтому президент Мол-
давии вполне может рассчитывать 
на ее поддержку.

Игорь Додон прилетел в Москву вече-
ром 30 октября и пробудет здесь до 1 ноя-
бря. Молдавский политик выступит с лек-
цией перед студентами МГУ, проведет 
пресс-конференцию в информагентстве 
«Россия сегодня», даст интервью заместите-
лю гендиректора ТАСС Михаилу Гусману.

Кроме того, по словам собеседника 

”
Ъ“, знакомого с программой визита, 

в Москве гость получит 11 автомобилей 
«КамАЗ», которые российская сторона 
решила подарить коммунальным служ-
бам Молдавии. Ожидается, что в церемо-
нии передачи техники примет участие 
вице-премьер Дмитрий Козак, назначен-
ный летом спецпредставителем прези-
дента России по Молдавии. Господа До-
дон и Козак также планируют провести 
отдельную встречу.

Ключевым же событием станут сегод-
няшние переговоры Игоря Додона с Вла-
димиром Путиным. Хотя они встречаются 
нередко (согласно сайту Кремля, с января 
2017 года состоялось шесть двусторонних 
встреч), переговоры еще ни разу не закан-
чивались подписанием каких-либо доку-
ментов. Это связано с положением, кото-
рое господин Додон занимает в существу-
ющей в Молдавии системе власти.

У молдавского президента сейчас нет 
почти никаких полномочий, а его вли-
яние на правительство страны, которое 
должно готовить и исполнять договоры, 
равно нулю. Исполнительную власть, 
как и многие другие институты в стра-
не, полностью контролирует лидер пра-
вящей Демпартии олигарх Владимир 
Плахотнюк. Он не заинтересован в том, 
чтобы Игорь Додон что-либо подписы-
вал и тем самым зарабатывал политиче-
ские очки, поэтому кабинет министров 
никак не участвует в подготовке визитов 
президента. Особенно с учетом перспек-
тивы намеченных на февраль будущего 
года парламентских выборов в Молда-
вии, к которым активно готовятся как де-
мократы (они сейчас прямо или косвен-
но контролируют в парламенте 57 мест 
из 101), так и пропрезидентская Партия 
социалистов (24 мандата).

Дипломатические источники 
”

Ъ“, 
участвующие в подготовке встречи, го-
ворят, что, скорее всего, и на этот раз 
ничего подписано не будет. Но это не 
исключает возможности принятия Мо-
сквой в качестве жеста доброй воли ка-
ких-либо решений на молдавском на-
правлении с целью поддержки господи-
на Додона и его партии перед важными 
для них выборами.

Так уже было в январе 2017 года, ког-
да Игорь Додон впервые в статусе прези-
дента встретился с Владимиром Пути-
ным. Российский лидер тогда сказал, что 
Москва начнет снимать ограничения на 
поставки в РФ молдавской сельскохозяй-
ственной и винодельческой продукции. 
Ее ввоз был ограничен в 2013–2014 го-
дах на фоне активного сближения Мол-
давии с ЕС, которое завершилось подпи-
санием Кишиневом и Брюсселем согла-
шения об ассоциации и созданием зоны 
свободной торговли.

Обещание господина Путина вскоре 
было выполнено, а Игорь Додон немед-

ленно представил это своим достижением. 
Заодно Москва тогда пошла на амнистию 
для молдавских трудовых мигрантов, на-
рушивших правила пребывания в РФ.

Причем Владимир Путин не скрывал, 
что сделано это было с целью помочь 
Игорю Додону. «Должен прямо сказать, 
что это сделано не то чтобы авансом, но 
с целью поддержки ваших усилий, на-
правленных на нормализацию россий-
ско-молдавских отношений. И мы очень 
рассчитываем на то, что люди это увидят, 
оценят и всячески будут поддерживать 
те силы в вашей стране, которые наце-
лены на дальнейшее улучшение и стро-
ительство российско-молдавских отно-
шений»,— говорил президент России 
молдавскому политику 10 октября 2017 
года в Сочи.

Для господина Додона важен уже сам 
факт предстоящей встречи с Владими-
ром Путиным, который ежегодно ста-
новится в Молдавии лидером рейтинга 
самых популярных иностранных поли-
тиков. «Для президента Додона регуляр-
ные встречи с президентом Путиным — 
основной и надежный источник попу-
лярности в стране. Без этих встреч рей-
тинг Партии социалистов лопнул бы, 
как воздушный шар»,— констатирует 
в беседе с 

”
Ъ“ директор кишиневского 

Института стратегических инициатив 
Владислав Кульминский.

Научный сотрудник Института эконо-
мики РАН Андрей Девятков полагает, что 
в ходе очередного визита Игорь Додон хо-
тел бы повторить успехи, ранее достиг-
нутые в отношениях с РФ по тем же на-
правлениям — снятие торговых барье-
ров и амнистия для молдавских мигран-
тов. «Несомненно, подобные достиже-
ния крайне позитивно воспринимаются 
большим сегментом молдавского элек-
тората»,— сказал 

”
Ъ“ господин Девятков.

Однако, указывает эксперт, теперь 
речь идет о более серьезных уступках 
со стороны Москвы на упомянутых на-
правлениях: «Додон предлагает факти-
чески вернуть большую часть молдав-
ского товарооборота с Россией в режим 
зоны свободной торговли без таможен-
ных пошлин, что, однако, в политиче-
ском смысле означало бы снятие Мо-
сквой возражений по соглашению об ас-
социации Молдова—ЕС. В случае с миг-
рантами предлагается амнистировать 
тех молдавских граждан, которые, с точ-
ки зрения российских властей, являют-
ся более злостными правонарушителя-
ми, чем те, о которых речь шла в 2016 го-
ду. Таким образом, снова требуется по-
литическое решение российского руко-
водства, причем еще более весомое, чем 
в прошлый раз».

Андрей Девятков полагает, что пока 
никакой политической отдачи от преды-
дущих шагов не последовало и нет гаран-
тий, что она будет: «Додон утратил поли-
тическую инициативу в своей стране и не 
смог никак повлиять на принятие Киши-
невом ключевых внешнеполитических 
решений, в том числе на российском на-
правлении. Пока нет уверенности в том, 
что эта ситуация значительно изменится 
после парламентских выборов».

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ экспер-

тов, российские политические инвести-
ции в господина Додона могут не оправ-
даться, поскольку, во-первых, весь адми-
нистративный ресурс находится в руках 
Владимира Плахотнюка. Во-вторых, вы-
боры в Молдавии пройдут по новым пра-
вилам, когда половина парламента бу-
дет избираться по партийным спискам, 
а другая половина — по одномандатным 
округам. А смешанная избирательная 
система выгодна непопулярным демо-
кратам, поскольку позволяет провести 
в депутаты своих людей под видом неза-
висимых, формально не аффилирован-
ных с Демпартией кандидатов.

Владимир Соловьев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21457,29 (+307,49)
РТС 1105,33 (−7,28)
FTSE 100 7045,11 (+18,79)

DAX 30 11307,53 (−27,95)
DJIA* 24661,96 (+219,04)
NASDAQ Composite* 7103,74 (+53,45)

*На 19:47.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.10.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.10.18
Австралийский доллар 46,6668
Английский фунт 84,0265
Белорусский рубль** 31,0475
Датская крона* 10,0229

Доллар США 65,7742
Евро 74,7918
Индийская рупия*** 89,4461
Казахский тенге*** 17,8332

Канадский доллар 50,1978
Китайский юань* 94,4869
Норвежская крона* 78,5448
СДР 91,1295

Сингапурский доллар 47,5419
Новая турецкая лира 11,9375
Украинская гривна* 23,3118
Шведская крона* 72,0063

Швейцарский франк 65,5644
Японская иена*** 58,2820
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Есть привычки, отказаться от кото-
рых бывает очень тяжело. Десятиле-
тиями крупные сети супермаркетов 
и гипермаркетов выдавали россия-
нам бесплатные целлофановые па-
кеты почти в неограниченном ко-
личестве, сделав эту практику ча-
стью своего сервиса. Но в послед-
ние годы ситуация поменялась. «Пе-
рекресток», Spar, Auchan и другие 
ритейлеры один за другим начали 
вводить плату за пластиковые па-
кеты. Последней из крупных сетей 
сдалась «Азбука вкуса»: с прошлой 
недели пакеты в ее магазинах отпу-
скают по 5 руб. за штуку. Новшество 
оценили не все. «Последние време-
на настают»,— такой комментарий 
оставил один из клиентов «Азбуки» 
на своей страничке в Facebook.

Проблема пластиковых отхо-
дов — одна из самых острых в спи-
ске экологических угроз. В августе 
2017 года беспрецедентные меры 
объявили власти Кении, предло-
жив полностью запретить исполь-
зование полиэтиленовых пакетов. 
Нарушителей пугали штрафами 
до $38 тыс. и даже тюремным заклю-
чением на четыре года.

В России борьбу с пластиковыми 
пакетами ведет в первую очередь 
Greenpeace. Организация проводит 
кампанию «Порви с пакетом», при-
зывая ритейлеров перестать разда-
вать целлофан бесплатно, и акцию 
«Пакет? — Спасибо, нет!» по пол-
ному отказу от него. И если пер-
вую инициативу поддерживает все 
больше сетей, то присоединяться 
ко второй участники рынка не спе-
шат. «Идея обсуждается, к ней не все 
готовы»,— говорил в августе пред-
седатель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли Сер-
гей Беляков.

В развитых странах привычка хо-
дить в магазин с собственной мно-
горазовой сумкой уже стала хоро-
шим тоном, но в России тенденция 
только зарождается в столице и дру-
гих крупных городах. По оценкам 
«Азбуки вкуса», за неделю после вве-
дения платы за целлофановые па-
кеты их потребление снизилось по-
чти в три раза. В сети Auchan, отка-
завшейся от бесплатных пластико-
вых пакетов в ноябре 2017 года, го-
ворят о двукратном падении спроса 
на них. Прежде «Азбука» раздавала 
в месяц 7 млн бесплатных пласти-
ковых пакетов, у Auchan масштабы 
их реализации были в разы больше.

Но даже если ритейлеры подни-
мут цены на пластиковые пакеты 
в разы, россияне вряд ли откажут-
ся от них в обозримой перспекти-
ве. Для многих это до сих пор один 
из непременных атрибутов совре-
менной торговли, тогда как много-
разовые сумки все еще стойко ассо-
циируются с советским прошлым 
в его худшем варианте. И пока эко-
логи продолжают бороться за сниже-
ние оборота пластика, а потребите-
ли жаловаться на платную упаковку, 
ритейлеры занимают беспроигрыш-
ную позицию. С одной стороны, они 
демонстрируют заботу об окружаю-
щей среде, с другой — зарабатывают 
на привычках покупателей.

правила  
игры

Пока экологи продол-
жают бороться за сни-
жение оборота пласти-
ка, а потребители жа-
ловаться на платную 
упаковку, ритейлеры 
занимают беспроиг-
рышную позицию

в экологию разбирал корреспондент 
отдела потребительского рынка

Анатолий 
Костырев

Верфь за верфь
ОСК обменяет Arctech на Невский ССЗ с доплатой

Как стало известно 
”
Ъ“, Объединенная 

судостроительная корпорация (ОСК) 
определилась с основным претенден-
том на покупку финской Arctech Hel-
sinki Shipyard. Ее владельцами могут 
стать экс-замминистра транспорта, 
бывший глава Росморречфлота Вик-
тор Олерский и его партнер совладе-
лец «Водохода» и «Пола Групп» Ришат 
Багаутдинов. Сделка может быть за-
крыта до конца года, ее сумма не рас-
крывается, но помимо финансовой со-
ставляющей ОСК получит Невский су-
достроительно-судоремонтный завод. 
Основным проблемным вопросом 
остается долговая нагрузка Arctech.

Виктор Олерский, в июне покинувший 
посты замминистра транспорта и руково-
дителя Росморречфлота, вместе с совладель-
цем «Водохода» и «Пола Групп» Ришатом Ба-
гаутдиновым и «другими партнерами» ве-
дет переговоры о покупке у ОСК финской 
верфи Arctech Helsinki Shipyard, рассказа-
ли 

”
Ъ“ источники в отрасли. Сделка может 

быть закрыта до конца года, сумма не рас-
крывается. Кроме денег ОСК получит Нев-
ский судостроительно-судоремонтный за-
вод (Невский ССЗ) в Шлиссельбурге, бене-

фициары которого — господа Багаутдинов 
и Олерский, а также Владимир Касьяненко. 
О том, что сделка «на финальной стадии», за-
явил 30 октября на заседании российско-
финляндской межправкомиссии по эконо-
мическому сотрудничеству глава ОСК Алек-
сей Рахманов. Господин Олерский и ОСК от-
казались от комментариев, Ришат Багаутди-
нов не ответил на звонки 

”
Ъ“.

В Минпромторге 
”
Ъ“ сообщили, что во-

прос продажи Arctech находится «на особом 
контроле». Там уточнили, что ОСК с августа 
вела переговоры с российскими инвестора-
ми «для сохранения и использования данно-
го актива в интересах РФ». Источник 

”
Ъ“, зна-

комый с деталями сделки, говорит, что ос-
новным вопросом остаются долги финской 
верфи: «По двум из трех историй платежей 
стороны договорились, но идут перегово-
ры о формате капитального займа, который 
ОСК списать не может». По словам собесед-
ника 

”
Ъ“, возврат средств планируется при-

вязать к исполнению бизнес-плана Arctech 
на 10–15 лет, а «процентная история останет-
ся за ОСК». Он считает, что Невский ССЗ мо-
жет быть интересен корпорации, посколь-
ку загружен заказами, а в перспективе готов 
строить суда «река-море». Другие источни-

ки 
”
Ъ“ на рынке называют и Arctech, и Нев-

ский ССЗ «проблемными активами», в пер-
вую очередь из-за долговой нагрузки.

• ОСК выкупила Arctech в 2011–2014 годах 
у корейской STX Corporation. Верфь специа-
лизируется на судах ледового класса, выруч-
ка в 2017 году — 15,8 млрд руб., чистый убы-
ток — 2,7 млрд руб. В портфолио Невско-
го ССЗ указаны сухогрузы и теплоходы, бук-
сиры, морские танкеры, суда ледового клас-
са Arc4, а в июне верфь выиграла конкурс 
на строительство паромов на СПГ Усть- 
Луга — Балтийск (см. 

”
Ъ“ от 23 апреля).

Проблемы Arctech начались в 2014 году, 
когда ОСК попала под санкции США и вер-
фи стало сложно привлекать средства в за-
рубежных банках, мешала и девальвация 
рубля. В итоге Arctech получила убытки 
от строительства ледокола «Мурманск» 
для Росморпорта и была оштрафована 
на $50 млн «Совкомфлотом» за задержку сда-
чи четырех судов для проекта «Сахалин-2» 
(см. 

”
Ъ-СПб“ от 5 февраля), не смогла полу-

чить заказ на круизный лайнер для япон-
ской Peace Boat (см. 

”
Ъ“ от 2 июня 2017 года). 

Затем ОСК безуспешно искала иностран-
ных партнеров. На прошлой неделе Алек-
сей Рахманов сообщил, что у ОСК три пред-

ложения от претендентов на Arctech, пообе-
щав сделать выбор «самое позднее на следу-
ющей неделе». Он отмечал, что одно из усло-
вий ОСК — после продажи сохранить доступ 
к интеллектуальной собственности и работу 
в кооперации.

Arctech считается возможным участ-
ником проектов строительства ледоколов 
на СПГ, которые планируют заказывать НО-
ВАТЭК и «Атомфлот». По словам источников 

”
Ъ“, будущие собственники верфи уже ведут 

переговоры и поиск контрактов (речь может 
идти о круизных судах ледового класса, ле-
доколах и др.).

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров говорит, что для ОСК сделка была 
бы выгодна даже в виде обмена активами 
без выплат: «Стало понятно, что придать но-
вый импульс развитию Arctech и вывести 
ее на прибыль в течение 7–10 лет не удалось 
бы даже без учета наложенных штрафов». 
Со сменой владельца верфь выйдет из-под 
санкций, отмечает эксперт. Оценить активы 
он не берется из-за их долгов, но отмечает, 
что Невский ССЗ усилит гражданский диви-
зион ОСК и «создаст синергию по строитель-
ству малых и средних судов».

Анастасия Веденеева

Как выяснил 
”
Ъ“, основным 

потребителем газа, кото-
рый «Газпром экспорт» про-
дает с конца сентября на сво-
ей электронной торговой пло-
щадке (ЭТП), может оказать-
ся «Нафтогаз Украины». По-
чти половина из реализован-
ных на ЭТП 763 млн кубоме-
тров была продана трейдерам 
с поставкой в Словакию, отку-
да, по словам собеседников 

”
Ъ“ 

на рынке, этот газ по реверс-
ной схеме, видимо, будет по-
ставлен на Украину. Аналити-
ки допускают, что трейдеры 
могут и сами закачивать газ 
в хранилища на Украине, кото-
рые стали привлекательны из-
за очень низких тарифов.

Спустя полтора месяца после за-
пуска торгов на ЭТП «Газпром экс-
порта» выяснилось, что главным 
направлением поставок в рамках 
торгов стала Словакия. По дан-
ным «Газпром экспорта», на вир-
туальном хабе в Словакии (virtu-
al trading point, VTP), т. е. в рам-
ках газотранспортной системы 
страны, продано 368 млн кубоме-
тров, или 48% всех объемов ЭТП. 
На втором месте по объему про-
даж располагается Вайдхаус (Юж-
ная Германия) — 244 млн кубоме-
тров, также заметные объемы про-
даны с поставкой в Северную Гер-
манию, Австрию и Италию. Торги 
шли в основном с поставкой в но-
ябре и декабре, то есть газ продан, 

но еще не поставлен покупателям. 
В «Газпром экспорте» отказались 
от комментариев.

Тот факт, что объемы на сло-
вацком направлении были про-
даны именно на VTP, а не на лик-
видном хабе в Баумгартене (в Ав-
стрии, на выходе из словацкой га-
зотранспортной системы), свиде-
тельствует, что газ, скорее всего, 
останется в стране, а не будет про-
дан далее в Европу. Но Словакия 
потребить такой дополнительный 
объем, очевидно, не может — еже-
месячные отборы местной компа-

нии SPP даже зимой не превыша-
ют 550 млн кубометров. Собесед-
ники 

”
Ъ“ на рынке убеждены, что 

проданные через ЭТП объемы бу-
дут отправлены из Словакии на Ук-
раину по реверсной схеме. Такая 
схема используется «Нафтогазом» 
для покупки основного объема 
импортного газа, и на данный мо-
мент закупки из Словакии состав-
ляют 23–24 млн кубометров в день 
при технической мощности ревер-
са в 41 млн кубометров. По данным 

”
Ъ“, сам «Нафтогаз» в торгах на ЭТП 

«Газпрома» не участвовал.

По словам собеседников 
”

Ъ“ 
на рынке, «Газпром экспорт» про-
дает газ на ЭТП по цене немного 
выше цены форвардных контрак-
тов, торгуемых на европейских га-
зовых биржах (хабах) для соответст-
вующих месяцев поставки. Это де-
лается для того чтобы избежать си-
туации, когда продажи на ЭТП кон-
курировали бы с реализацией газа 
«Газпрома» по долгосрочным кон-
трактам. Трейдеры, работающие 
с «Нафтогазом», продают газ укра-
инцам по цене немецкого хаба NCG 
плюс стоимость транспортиров-

ки. «В итоге трейдеры могут зара-
ботать — они покупают газ у 

”
Газ-

прома“ по цене выше, чем на NCG, 
но при этом получают газ в Слова-
кии и экономят на транспорте»,— 
полагает один из источников 

”
Ъ“.

Алексей Гривач из ФНЭБ допу-
скает, что трейдеры не только про-
дают газ «Нафтогазу», но и сами за-
качивают его в украинские под-
земные хранилища. После обнов-
ления тарифов в августе стоимость 
хранения в украинских ПХГ сни-
зилась до $2,6 за 1 тыс. кубоме-
тров в сутки, а закачки/выкачки — 
до $2,7 за 1 тыс. кубометров, что в не-
сколько раз меньше, чем в соседних 
странах. Также после изменения за-
конодательства украинские ПХГ по-
лучили режим «таможенного скла-
да», что упрощает их использова-
ние иностранными компаниями. 
В отопительном сезоне 2017–2018 
годов три трейдера из Чехии, Ни-
дерландов и Швейцарии уже хра-
нили газ в украинских ПХГ, в этом 
году, возможно, число желающих 
выросло, поскольку цены на газ вы-
росли, а уровень заполнения храни-
лищ в соседних странах упал. Так, 
в Словакии текущий уровень запа-
сов газа на 20% ниже, чем год назад, 
в Австрии — на 13%, в Венгрии — 
на 4,5%, в Польше — на 2%. Поль-
ская PGNiG в сентябре уже заклю-
чила с «Укртрансгазом» соглашение 
о хранении газа на отопительный 
сезон 2018–2019 годов.

Юрий Барсуков
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«Нафтогаз» зашел с черного хода
Газ «Газпрома» с торгов может утекать на Украину

Торговцы ждут ставку
Столичный бизнес просит не поднимать налог на имущество

Специализирующиеся на тор-
говле малые и средние пред-
приниматели Москвы беспо-
коятся, что в 2019 году их на-
логовые расходы могут выра-
сти более чем на 30%. Это про-
изойдет, если мэрия не согла-
сится заморозить ставку нало-
га на имущество. В этом случае 
она автоматически увеличится 
с нынешних 1,5% до 2%.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо «Опоры России» к Сергею 
Собянину с просьбой сохранить 
в 2019 году собственникам иму-
щества, платящих налог на него 
от кадастровой стоимости, ставку 
на уровне этого года — 1,5%. В пись-
ме говорится, что на фоне повы-
шения НДС до 20% и общей неста-
бильности экономики рост нало-
га на имущество может стать для 
предпринимателей непосиль-
ным бременем. «Для бизнеса ситу-
ация окажется критической: вы-
растут арендные ставки и расхо-

ды на аренду из-за увеличения на-
логовых отчислений собственни-
ков коммерческой недвижимости. 
Это приведет к росту цен на това-
ры и услуги, что в условиях спада 
потребления негативно повлияет 
на общую ситуацию»,— объясняет 
заместитель руководителя москов-
ского отделения «Опоры России» 
Сергей Селиверстов. По его словам, 
в зоне риска окажутся все задейст-
вованные в торговле предпринима-
тели — это около 40% от их общего 
количества.

Утвердить ставку налога на иму-
щество на 2019 год власти Москвы 
должны до конца этого года. В за-
коне предусмотрено плавное по-
вышение ставки — не более 1,5% 
в 2014 году, до 1,7% — в 2015-м 
и до 2% в 2016 году и далее. «Каж-
дый субъект РФ устанавливает 
свою ставку в рамках этих значе-
ний. Если он этого не делает, для на-
логообложения применяются став-
ки, предусмотренные Налоговым 

кодексом»,— говорит управляю-
щий партнер Consul Group Сергей 
Пивоварчик. Он подчеркивает, что 
у мэрии была возможность устано-
вить ставку налога на имущество 
в 2% еще два года назад. Но столич-
ные власти повышали ее постепен-
но с 0,9% в 2014 году до 1,5% на те-
кущий год. «Если ставка составит 
2%, расходы предпринимателей 
по налогу на имущество вырастут 
на 33%»,— подсчитал господин Пи-
воварчик.

Близкий к мэрии источник 
”
Ъ“ 

говорит, что город не заинтересо-
ван в том, чтобы сохранить став-
ку налога на имущество на теку-
щем уровне. «Суммарная када-
стровая стоимость столичных объ-
ектов коммерческой недвижимо-
сти, согласно новой оценке, снизи-
лась, то есть база для налога умень-
шилась»,— указывает собеседник 

”
Ъ“, отмечая, что со следующего 

года движимое имущество орга-
низаций выводится из налогоо-

благаемой базы. По оценке Consul 
Group, кадастровая стоимость всех 
объектов коммерческой недвижи-
мости в Москве снизилась на 10%, 
до 8,2 трлн руб.

Руководитель практики налого-
вых споров «МЭФ-Аудит PKF» Алек-
сандр Овеснов говорит, что по за-
кону движимое имущество не яв-
ляется объектом обложения в рам-
ках налога на имущество с 2013 
года: решение приняли на феде-
ральном уровне, регионы могли 
применять или не применять эту 
льготу. «В Москве она действует 
на 2018 год, но у города были планы 
ее отменить»,— поясняет господин 
Овеснов. Этого не произошло, и это 
значит, что в 2019 году движимое 
имущество не будет учитываться 
в налоге на имущество, добавляет 
он. По его оценке, потери городско-
го бюджета от введения этой льго-
ты в следующем году могут быть со-
поставимы с полученными в 2016 
году — около 38 млрд руб.

В департаменте экономической 
политики и развития Москвы утвер-
ждают, что решения о размере став-
ки налога на имущество на будущий 
год пока нет. «Вопрос на рассмотре-
нии»,— сказал представитель депар-
тамента. Пока поступления по нало-
гу на имущество организаций в этом 
году выше, чем были в прошлом,— 
68,4 млрд руб. за шесть месяцев это-
го года против 60 млрд руб. за анало-
гичный период 2017 года.

Сергей Пивоварчик считает, что 
мэрия может изменить ставку нало-
га на имущество в любой момент: 
«Поправки к закону можно внести 
и весной будущего года, придав 
им обратную силу. Москва может 
без урона для налогоплательщика 
снизить ставку с 2%, которые нач-
нут действовать с января 2019 года, 
до 1,8%». Эксперт напоминает, что 
первый авансовый платеж по нало-
гу на имущество юридические лица 
платят до 30 апреля.

Екатерина Геращенко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Согласно оценкам аналитическо
го агентства Frank RG, объем рын
ка private banking к середине 2018 
года достиг отметки 7,72 трлн руб. 
За 12 месяцев рынок по обслужи
ванию высокосостоятельных 
клиентов вырос на 15%. Основ
ной составляющей этого роста 
стала переоценка валютных ак
тивов, которые составляют боль
шую часть капитала. При этом 
темпы возвращения капитала из
за рубежа остаются невысокими.

Во вторник Frank RG представило 
исследование «Private banking в Рос-
сии-2018». В рамках обзора компания 
провела опрос 11 компаний в этом сег-
менте, анкетировала 830 состоятель-
ных клиентов, располагающих лик-
видным капиталом более $1 млн. По 
данным агентства, по итогам первого 
полугодия 2018 года российский ры-
нок private banking достиг 7,72 трлн 
руб., превысив на 15,4% показатель за 
аналогичный период 2017 года. Общее 
количество состоятельных клиентов, 
обсуживаемых в российских банках, 
агентство оценивает в 27 тыс. человек.

Согласно октябрьскому отчету 
Global Wealth Report 2018 банка Credit 
Suisse, суммарное благосостояние рос-
сиян оценивалось по итогам перво-
го полугодия в $2,2 трлн, а общее чи-
сло граждан, имеющих капитал свы-
ше $1 млн,— в 172,2 тыс. человек. По 
методике Credit Suisse благосостоя-
ние рассчитывается как сумма финан-
совых и нефинансовых активов за вы-
четом долгов. В то же время Frank RG 
долю финансовых активов оценива-
ет как 20% от суммарного капитала. 
«По нашей методике целевым клиен-
том private banking является человек с 
общим состоянием более $5 млн и фи-
нансовыми активами от $1 млн»,— от-
мечает проектный директор Frank RG 
Любовь Прокопова.

Впрочем, текущие темпы роста 
рынка во многом связаны с ростом 
курса доллара. «Именно в валюте хра-
нится основная часть средств высоко-
состоятельных клиентов, а курс долла-
ра в этом году стремительно вырос»,— 
отмечает председатель совета дирек-
торов FP Wealth Solutions Данило Лац-
манович. По данным Frank RG, около 
60% портфеля клиентов HNWI разме-
щено в валюте. С учетом того что за 12 
месяцев курс доллара в России вырос 
на 6,5%, это обеспечило почти 4% при-
роста всего портфеля.

Несмотря на сохраняющийся кон-
сервативный подход, клиенты все ча-
ще стали отдавать предпочтение инве-
стиционным продуктам. По оценкам 
Frank RG, за два года доля инвестиций 
выросла с 15% до 20%, а объем инвести-
ционного портфеля удвоился и достиг 
1,8 трлн руб. «Клиенты все чаще пере-
кладывают средства в инвестиции, в 
том числе для того, чтобы диверсифи-
цировать портфель, снизить страно-
вые риски и риски отдельного банка, а 
формирование портфеля из облига-
ций или акций глобальных эмитентов 
позволяет решить эту задачу»,— отме-
чает управляющий директор по разви-
тию продуктов блока «Управление 
крупным частным капиталом» Альфа-
банка Антон Рахманов. По словам гла-
вы Sberbank Private Banking Евгении 

Тюриковой, растущему инвестицион-
ному спросу способствовали налого-
вые льготы, введенные властями: от-
мена уплаты НДФЛ на купонный до-
ход по рублевым облигациям, а также 
освобождение с 1 января 2019 года от 
уплаты НДФЛ, связанного с валютной 
переоценкой при сделках с еврообли-
гациями Минфина.

Участники рынка отмечают про-
должающееся «отбеливание» состоя-
ний, которое происходит в рамках ам-
нистий и льготной безналоговой лик-
видации офшоров. Однако темпы воз-
врата капитала пока невысокие. По 
данным Frank RG, 5% роста обеспечи-
вается за счет возврата капитала из-за 
рубежа. «Сопоставление общего объе-
ма средств россиян в зарубежных бан-
ках и динамики роста портфелей, фик-
сируемой российскими банками, по-
казывает, что говорить о тенденции 
возврата средств из-за рубежа в Россию 
преждевременно»,— отмечает Любовь 
Прокопова. «Причины могут быть раз-
ными, но мы вынуждены констатиро-
вать, что не все россияне возвращают 
средства на родину. Вспомним, напри-
мер, истории с кипрскими и мальтий-
скими паспортами и видом на житель-
ство»,— отмечает руководитель отдела 
развития бизнеса UFG Wealth Mana-
gement Андрей Пожитков.

Виталий Гайдаев

Состоятельные клиенты  
следуют традициям
Большую часть средств держат в валюте и за рубежом

ЦБ разработал ряд мер, направ
ленных на ужесточение регулиро
вания инвестиционного страхо
вания жизни (ИСЖ). Изменения 
должны остановить существен
ный в последнее время рост недо
бросовестных продаж продукта. 
Если же количество жалоб потре
бителей не снизится, ЦБ готов 
рассмотреть возможность зако
нодательного запрета банкам 
 продажи ИСЖ.

Банк России опубликовал концеп-
цию совершенствования регулирова-
ния инвестиционного страхования 
жизни. Регулятор рассчитывает, что 
предложенные изменения позволят 
остановить рост недобросовестных 
продаж этого продукта. «Текущая мо-
дель продаж ИСЖ приводит к форми-
рованию завышенных ожиданий у 
потребителей относительно качества 
и характеристик продукта, несет в се-
бе репутационные риски для страхов-
щиков и банков-посредников, а след-
ствием ее сохранения будет общее ра-
зочарование клиентов в ИСЖ и паде-
ние объемов рынка»,— отмечается в 
документе.

К началу 2019 года ЦБ собирается 
установить требования к условиям и 
порядку раскрытия информации об 
особенностях договоров ИСЖ и свя-
занных с ними рисках. Также регуля-
тор намерен обязать страховщиков 
следить за соблюдением этих требова-
ний организациями-агентами. В сред-
не- и долгосрочной перспективе пред-
полагается реализовать ряд систем-
ных мер, в частности, провести рефор-
му квалификации розничных инвес-
торов, изменить регулирование слож-
ных финансовых инструментов и уве-
личить штрафы для страховых орга-
низаций за нарушения установлен-
ных требований.

ИСЖ с 2016 года остается драйве-
ром роста страхового рынка. Объем 
страховых премий по ИСЖ ежегодно 
удваивается, в первом полугодии 2018 
года он составил 138 млрд руб. (в це-
лом за 2017 год — 212 млрд руб.). Более 
90% договоров ИСЖ заключается при 

посредничестве банков, при этом ко-
миссии могут достигать 12–13%. «Это 
способствует более агрессивному спо-
собу продажи ИСЖ посредниками 
страховых организаций, в частности 
банками-агентами, с целью увеличе-
ния прибыли от реализации ИСЖ»,— 
отмечает регулятор.

Такие продажи ведут к существен-
ному увеличению количества жалоб 
потребителей. «Это тысячи жалоб на 
800 с чем-то тысяч договоров продан-
ных»,— заявлял на форуме Finopolis 
глава службы по защите прав потреби-
телей и обеспечению доступности фи-
нансовых услуг ЦБ Михаил Мамута. 

При этом чаще всего граждане не удов-
летворены обещанной доходностью (в 
10–20% годовых). По данным ЦБ, сред-
няя доходность по завершившимся 
трехлетним договорам ИСЖ составила 
всего 3,3% годовых, по пятилетним — 
2,4% годовых. Согласно оценке на сере-
дину 2018 года, по действующим трех-
летним договорам по лидерам рынка 
средняя доходность составляет 0,9% го-
довых, по пятилетним — 1,6% годовых. 
При этом потребители не всегда знают, 
что в случае досрочного прекращения 
договора не смогут полностью вернуть 
вложенные деньги, а сами средства в 
ИСЖ не застрахованы Агентством по 
страхованию вкладов.

В страховых компаниях отмечают, 
что низкие результаты по договорам 
ИСЖ, заключенным в 2012–2015 го-
дах, отчасти связаны с кризисом на 

российском фондовом рынке. По сло-
вам руководителя подбора инвестици-
онных стратегий «Сбербанк страхова-
ние жизни» Бориса Борзунова, в 2012–
2013 годах рынок ИСЖ более чем на 
80% был представлен фьючерсными 
стратегиями «Золото» и «РТС». «Золото 
является традиционным защитным 
активом, но на фоне глобального роста 
аппетита к риску оно продемонстри-
ровало негативную динамику. Индекс 
РТС, в свою очередь, показал негатив-
ную динамику из-за введенных в 2014 
году санкций»,— отмечает Борис Бор-
зунов. По данным «Сбербанк страхова-
ние жизни», по итогам 2017 года сред-
няя доходность стратегий ИСЖ — 9%, 
за первое полугодие текущего года по-
казатель составил 4%.

Сейчас правила предоставления ин-
формации получателю страховых 
услуг, в том числе требования к ее соста-
ву, закреплены в базовом стандарте за-
щиты прав и интересов физических и 
юрлиц, разработанном Всероссийским 
союзом страховщиков (ВСС). По словам 
вице-президента ВСС Максима Дани-
лова, предложенные ЦБ меры во мно-
гом дублируют данные договора стра-
хования. При этом он отмечает, что 
страховщики не смогут эффективно 
контролировать добросовестность про-
дажи ИСЖ агентами, поскольку не име-
ют для этого достаточных механизмов. 

Но правозащитники уверены, что 
нужны более жесткие требования к ин-
формированию потребителя и более 
эффективный надзор. «ИСЖ зачастую 
представляется потребителю не как са-
мостоятельный страховой продукт, а 
как некий 

”
улучшенный“ вариант де-

позита, ему плохо объясняют, в чем ри-
ски, которые часто реализуются»,— го-
ворит руководитель проекта ОНФ «За 
права заемщиков» Виктор Климов. 
Крупные банки готовы продавать по-
лисы ИСЖ с соблюдением новых тре-
бований. Но в самом ЦБ подчеркивают, 
что, если число жалоб потребителей не 
снизится, он может полностью запре-
тить продажу продукта через агентов.

Светлана Самусева,  
Виталий Гайдаев

Страхованию жизни  
подправят продажи
Банк России ужесточает регулирование рынка ИСЖ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Мобильный сбор биометрии 
у  населения мог бы позволить 
кредитным организациям сэко
номить. Опыт Тинькоффбанка, 
который практикует именно 
 такой подход, показывает: стои
мость оборудования для выезд
ного сбора данных в разы дешев
ле. Однако, как показал опрос 

”
Ъ“, другие банки не готовы пере

ходить на мобильный сбор био
метрии, поскольку опасаются 
за безопасность данных граждан 
и возможных претензий ЦБ.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Тинькофф-бан-

ке, они перешли от тестового к мас-
штабному сбору биометрических дан-
ных во всех регионах России, где рабо-
тают представители банка. Сбор произ-
водится курьером, который приезжает 
со всем необходимым оборудованием 
к клиенту. «Используются различные 
модели смартфонов: основной камеры 
смартфона достаточно для сбора фото-
графии в рамках ЕБС, микрофон ис-
пользуется внешний»,— отметили в 
банке. Собеседник 

”
Ъ“ в Тинькофф-бан-

ке сообщил, что для сбора используют-
ся смартфоны стоимостью около 
20 тыс. руб. и микрофоны от 7 тыс. руб.

Набор для мобильного сбора в разы 
дешевле стационарного. По словам 
главы «Айтуби» Ильи Тарасова, обору-
дование рабочего места в отделении 
банка обходится примерно в 130 тыс. 
руб. Кроме того, мобильный сбор так-
же позволяет сэкономить на оборудо-
вании специального помещения для 
сбора, что, как следует из письма Ассо-
циация банков России ЦБ, также явля-
ется проблемой для многих игроков.

Регулятор всячески поддерживает 
мобильный сбор биометрических 
данных. Как следует из ответа Банка 
России 

”
Ъ“, он удовлетворяет требова-

ниям по информбезопасности и про-
верке качества биометрических 
образцов. «Такой способ сбора биоме-
трических данных является перспек-
тивным и позволит ускорить процесс 
регистрации граждан в ЕБС»,— отме-
тили в ЦБ, указав также, что все банки 
вправе его использовать.

Однако опрос банков показал, что 
пока они к этому не готовы. Так, в По-
чта-банке сообщили, что пока не рас-
сматривают вопрос мобильного сбо-
ра, хотя не исключают его в будущем. 
По словам зампреда правления Сов-
комбанка Алексея Панферова, в за-
висимости от реализации первого 
этапа сбора биометрии в отделениях 
банка будет «приниматься решение 
о целесообразности развития иных 
способов передачи биометрических 
данных, в том числе с мобильных 
устройств».

Банкиры сомневаются, что быто-
вые устройства могут обеспечить без-
опасный сбор биометрии, и не готовы 
отвечать за последствия внедрения та-
кого решения. По словам собеседника 

”
Ъ“ в крупном банке, стандартные 

планшеты и смартфоны не позволяют 
обеспечить необходимый уровень без-
опасности и надлежащую защиту ка-
нала передачи данных от устройства 
сотрудника до HSM-модуля в банке (не-
обходим для кодирования данных пе-
ред отправкой в ЕБС). Есть ряд 
устройств, основанных на сертифици-
рованных в ФСБ технологиях, кото-

рые позволяют собирать и передавать 
биометрические данные с использова-
нием криптографии необходимого 
уровня защиты, однако их стоимость 
существенно превышает стоимость 
стандартного планшета и смартфона, 
отмечает консультант по интернет-без-
опасности Cisco Алексей Лукацкий. 
Кроме того, по его мнению, остаются 
вопросы качества снимаемых биоме-
трических данных (голоса и лица) в не-
подготовленных помещениях. На-
чальник отдела развития цифровых 
платежных сервисов Промсвязьбанка 
Ольга Алексюк отметила: мобильное 
место сбора также должно соответство-
вать требованиям безопасности, а это 
до 70% затрат, и, соответственно, эко-
номии не будет. И потому в текущих 
условиях с соблюдением требований 
по безопасности не совсем понятно, 
как можно сделать этот процесс эконо-
мически выгодным для банков.

Есть проблема и с физической без-
опасностью. «На банке лежит ответст-
венность по организации мер защиты 
на случай кражи или утери устройст-
ва»,— отметили в «Ростелекоме». Впро-
чем, в Тинькофф-банке уверены, что 
информационное письмо ЦБ от 28 ию-
ня 2018 года №ИН-03-13/40 дает опре-
деленную отсрочку по соблюдению 
требований информбезопасности. 
«До 2020 года банку нужно построить 
процессы сбора и передачи биоме-
трии от представителя до центрально-
го офиса по каналам с гостовой крип-
тографией,— отметили там.— Такой 
срок следует из информационного 
письма Банка России».

Вероника Горячева

За биометрией выслали курьеров
Тинькофф-банк приступил к мобильному сбору данных

Крупнейшие негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ) в ию
ле—сентябре показали результа
ты по инвестиционной деятель
ности на уровне не самого удач
ного для НПФ второго квартала. 
Показав за отчетный период 
убытки от переоценки бумаг, 
 находящихся в портфелях для 
торговли, они вышли в прибыль 
лишь за счет процентных дохо
дов. Вместе с тем если бы они ис
пользовали агрессивные страте
гии, покупая акции, то смогли бы 
показать результаты значительно 
лучше и добиться для своих за
страхованных лиц большей до
ходности. Но прошлые события 
отбили у них аппетит к риску.

Согласно отчетности по отраслевым 
стандартам бухучета трех НПФ, входя-
щих в топ-10 по аккумулированным 
пенсионным накоплениям, доходы от 
инвестиционной деятельности НПФ в 
третьем квартале оказались почти на 
уровне предыдущего квартала — не са-
мого успешного для фондов. НПФ 
Сбербанка заработал за июль—сен-
тябрь на инвестиционной деятельнос-
ти 6,7 млрд руб., на 1 млрд руб. меньше, 
чем кварталом ранее. Третий по вели-
чине обязательств по обязательному 
пенсионному страхованию (ОПС) «Газ-
фонд Пенсионные накопления» полу-
чил 8 млрд руб. дохода от инвестиций 
(+600 млн руб.). У НПФ «Согласие-ОПС», 

который занимал седьмое место по на-
коплениям, этот показатель также не-
значительно вырос — всего на 100 млн 
руб., до 1,4 млрд руб. Положительные 
показатели фондов в третьем квартале 
были обусловлены процентными до-
ходами, тогда как операции с финансо-
выми инструментами, оцениваемыми 
по справедливой стоимости у трех 
НПФ, были отрицательными.

Во втором квартале произошло зна-
чительное падение доходов от инвес-
тиций всех крупнейших фондов (см. 

”
Ъ“ от 3 августа), в случае рассмотрен-

ных трех НПФ — на 38–57%. Одновре-
менно эти фонды с начала года нара-
щивали безрисковые активы. НПФ 
Сбербанка увеличил за девять месяцев 
портфель ОФЗ на 19,4 процентного 
пункта (п. п.), до 47,8% от общего пор-
тфеля по пенсионным накоплениям, 
«Газфонд ПН» увеличил свои вложения 
в госдолг с 17,7% до 20,9%. Самый значи-
тельный рост вложений в ОФЗ наблю-
дался у НПФ «Согласие-ОПС» — на 49,4 
п. п., до 52,4%. При этом НПФ Сбербан-
ка и «Газфонд ПН» пытаются уйти от ры-
ночного риска также и другими путя-
ми. В частности, крупнейший россий-
ский фонд сформировал большой пор-
тфель до погашения (37% от активов). У 
«Газфонда ПН» облигации на 205,7 мл-
рд руб. (38% от активов) не оцениваются 
по текущим рыночным котировкам.

Уход от риска не позволил в минув-
шем квартале крупнейшим НПФ по-

казать высокие заработки для застра-
хованных лиц. Агрессивный индекс 
пенсионных накоплений Москов-
ской биржи вырос за квартал на 2,8%, 
всего на 1,4 п. п. меньше, чем в успеш-
ном для НПФ первом квартале, и на 
1,6 п. п. выше, чем во втором квартале. 
При этом сбалансированный индекс 
(RUPMI) показал рост всего на 0,2%, а 
консервативный (RUPCI) и вовсе сни-
зился на 0,8%. У российских НПФ не 
было шанса воспользоваться преиму-
ществами агрессивных стратегий 
третьего квартала, считает управляю-
щий директор агентства «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов. «Они предполага-
ют вложения в акции, а охоту от них у 
частных фондов отбил кризис 2008–
2009 годов. После этого, кроме марги-
нальных игроков, которые могли 
преследовать свои цели, а не интере-
сы застрахованных лиц для вложе-
ний в акции близких к ним компа-
ний, никто не играл в историю доле-
вых инструментов»,— отметил он. 
Вряд ли результаты третьего квартала 
изменят это предубеждение. «Что-то 
должно случиться, чтобы идеология 
российских НПФ изменилась. Во-пер-
вых, российский рынок акций не-
большой, взаимозависимый и не дает 
диверсификации, во-вторых, весьма 
волатильный. К тому же он несет и 
санкционные риски»,— говорит гос-
подин Митрофанов.

Илья Усов

Пенсионеров избавили от агрессии
НПФ второй квартал подряд не могут показать высокие результаты

2,4 процента 
годовых
составила средняя 
доходность по за-
вершившимся пяти-
летним договорам 
ИСЖ, по данным ЦБ

0

2,4

4,8

7,2

9,6

12,0

КАК МЕНЯЛСЯ КАПИТАЛ КЛИЕНТСКОГО СЕГМЕНТА HNWI В РОССИИ

0

9

18

27

36

45

Капитал (трлн руб.) Темпы роста (%)

201720162015 2018* 2019*

ИСТОЧНИК: FRANK RG. *Прогноз.

10,06
8,67

7,09
6,246,15

16,0
22,3

13,6
1,5

39,8



Коммерсантъ   l   Среда 31 октября 2018 №200   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

СИБУР и «СГ-Транс» консоли-
дировали свои парки цистерн 
для сжиженных углеводород-
ных газов (СУГ) и других про-
дуктов газопереработки, создав 
паритетное СП «Нефтехимиче-
ская транспортная ком пания» 
(НХТК). Основным клиентом 
СП будет СИБУР, однако оно бу-
дет обслуживать и третьи сто-
роны. По мнению участников 
рынка и экспертов, для СИБУРа 
это правильный ход, обуслов-
ленный желанием вывести 
за баланс холдинга транспорт-
ные активы при гарантии 
 вывоза продукции.

«СГ-Транс» и СИБУР закончили 
оформление паритетного СП «Нефте-
химическая транспортная компа-
ния» по перевозке СУГ. ООО НХТК бы-
ло создано СИБУРом в апреле, в сен-
тябре «СГ-транс» выкупил 51% долей 
в ООО, а 12 октября, следует из дан-
ных ЕГРЮЛ в kartoteka.ru, доли урав-
нялись. В СИБУРе и «СГ-трансе» от 
комментариев по сделке отказались.

• 48,5% СИБУРа принадлежит Лео-
ниду Михельсону, 17% — у Геннадия 
Тимченко, у бывшего и нынешнего 
менеджмента — 14,5%, по 10% — 
у китайских Sinopec и Фонда Шел-
кового пути. «СГ-транс» на 50% при-
надлежит «Вектор рейлу» Алексея 
Тайчера, Тимура и Руслана Бабае-
вых, на 50% — структурам депу-
тата Александра Бабакова.
Как пояснил 

”
Ъ“ источник, зна-

комый с условиями сделки, в СП пе-
редано свыше 4,2 тыс. цистерн для 
СУГ и других продуктов газоперера-
ботки, также в СП на условиях арен-
ды войдет часть парка «СГ-транса». 
НХТК будет распоряжаться парком 
на условиях лизинга и аренды. По 
словам собеседника 

”
Ъ“, необходи-

мости согласовывать сделку с ФАС 
не было, но «консультации прово-
дились, и возражений не поступа-
ло». Основная доля парка НХТК бу-
дет заниматься перевозкой грузов 
СИБУРа, сообщил он, заключены 
долгосрочные контракты. Планов 
по существенному расширению в 
сегменте СУГ у СП нет, заверил 
источник.

Сумма сделки составила порядка 
10 млрд руб., рассказывает источ-
ник 

”
Ъ“. За эту сумму вагоны СИБУ-

Ра были проданы структурам ВТБ, у 
которых, как сообщал в сентябре 
«Интерфакс», НХТК позже взяла их 
в лизинг. СИБУР собирался продать 
этот парк, о чем в августе сообщал в 
отчетности по МСФО. СИБУР на-
правляет ресурсы на создание но-
вых нефтехимических произ-
водств, поэтому о его желании вый-
ти из непрофильного актива и най-
ти партнера по вывозу продукции 
было известно давно, сделка была 
ожидаема рынком, говорит собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с условиями 

сделки. «Стоит отметить, что компа-
ния монетизировала этот выход, од-
новременно сохранив гарантии пе-
ревозок»,— добавляет он.

Два источника 
”
Ъ“ на рынке го-

ворят, что для СИБУРа принципи-
ально вывести лизинговые расхо-
ды за баланс, чтобы очистить отчет-
ность. Негативное влияние собст-
венного кэптивного оператора «СИ-
БУР-транса» на отчетность будет на-
растать, поясняют собеседники 

”
Ъ“, 

в том числе из-за изменения с 2019 
года стандартов МСФО, которые 
предпишут отражать в составе дол-
га обязательства по операционной 
аренде. В первом полугодии транс-

портные расходы СИБУРа выросли 
на 9,4%, до 35,3 млрд руб., главным 
образом из-за роста экспорта СУГ. 
Выручка от продажи СУГ за полуго-
дие выросла на 51,5%, до 67,8 млрд 
руб., 76,2% приходится на экспорт. 
Средняя отпускная цена СУГ за пе-
риод выросла на 27,9%, сообщается 
в отчетности компании.

По словам главы «Infoline-Ана-
литики» Михаила Бурмистрова, в 
первом полугодии на рынке ци-
стерн для СУГ сформировался ло-
кальный профицит, однако ухуд-
шение обстановки на сети ОАО 
РЖД в сочетании с высоким уров-
нем консолидации парка обусло-
вили сохранение арендных ставок 
на уровне 1,5–1,6 тыс. руб. в сутки. 
Как отмечает эксперт, «СГ-Транс» в 
2017 году купил 1200 цистерн для 
СУГ у Brunswick и получил контр-
оль более чем над 2100 цистерна-
ми, которые были в лизинге у «Рэй-
лтрансхолдинга». Таким образом 
оператор значительно усилил свое 
влияние на уровень ставок и стал 
практически единственным арен-
додателем на рынке крупных лотов 
цистерн, поясняет Михаил Бурми-
стров. Резкий рост стоимости но-
вых цистерн для СУГ (до 3,6–
3,8 млн руб. за вагон) ограничил 
возможности закупок и привел к 
повышению цен на бывшие в экс-
плуатации цистерны, продолжает 
он, а это позволило СИБУРу полу-
чить очень высокую оценку парка 
— почти 2,4 млн руб. за вагон, что 
всего на 10–15% меньше, чем стои-
ли новые цистерны в 2016 году. По-
сле запуска «Запсибнефтехима» по-
требность СИБУРа в цистернах для 
СУГ сократится, поэтому передача 
парка в СП выглядит взвешенным 
и экономически эффективным ре-
шением, добавляет эксперт.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Единство 
в перевозках СУГ
СИБУР и «СГ-транс»  
сливают парки цистерн

В Арбитражном центре при 
РСПП будет создана коллегия 
по спорам в сфере цифровой 
экономики. Такое решение свя-
зано с необходимостью защи-
щать интересы крупного бизне-
са в условиях перевода экономи-
ки на цифровые рельсы. Тради-
ционный суд их обеспечить уже 
не может из-за отсутствия как 
правовых механизмов, так и не-
обходимых компетенций для 
разрешения цифровых споров.

Специализированная коллегия по 
спорам в сфере цифровой экономики 
в Арбитражном центре при РСПП нач-
нет рассматривать споры в профиль-
ной области уже с начала 2019 года. 
Об этом 

”
Ъ“ сообщила руководитель 

рабочей группы при Госдуме по оцен-
ке рисков оборота криптовалют Эли-
на Сидоренко. «На текущий момент 
внесены поправки в положение об 
Арбитражном центре в части созда-
ния коллегии, подобран состав арби-
тров»,— пояснила она. Предполагает-
ся, что коллегию возглавит сама го-
спожа Сидоренко, должность заме-
стителя займет директор юридиче-
ского департамента Московской бир-
жи Александр Смирнов.

«Судебные органы сталкиваются с 
большим количеством проблем: от от-
сутствия эффективных институцио-
нально-правовых механизмов защи-
ты прав лиц, создающих и применяю-
щих цифровые технологии, до при-
знания цифровых объектов в качест-
ве нового типа доказательств»,— ука-
зывает госпожа Сидоренко. Смарт-
контракты находятся вне правового 
поля, для них не предусмотрены по-

нятия «порог воли», «правопреемст-
во» и «добросовестность исполне-
ния». Кроме того, судебная система 
испытывает недостаток в специали-
стах, обладающих необходимыми 
компетенциями.

При этом количество гражданско-
правовых споров, связанных с при-
менением цифровых технологий, 
растет. В 2014–2018 годах в россий-
ских судах было рассмотрено 148 дел. 
Из них 45% составляют решения по 
спорам, связанным с исполнением за-

фиксированных посредством смарт-
контрактов обязательств и с призна-
нием криптовалюты в качестве объ-
екта гражданского оборота, указыва-
ется в презентации концепции колле-
гии (есть в распоряжении 

”
Ъ“). «Ни од-

но дело не было решено в пользу ли-
ца, добивающегося положительного 
решения»,— отмечается в тексте доку-
мента. С учетом «бума ICO», наблюдав-
шегося в 2017 году, количество гра-
жданско-правовых споров в 2020–
2025 годах существенно (по оценке ав-
торов концепции, в 40 раз) возрастет.

Все эти факторы, по мнению 
РСПП, приводят к необходимости 
применения третейского механизма 
для разрешения цифровых споров. 
«Интересы большого бизнеса в циф-
ровой экономике можно защитить 
только на основе правовой ответст-
венности подписантов смарт-кон-
трактов»,— подчеркивает госпожа 
Сидоренко. Планируется, что колле-
гия будет рассматривать споры, воз-
никающие при использовании сто-
ронами цифровых способов фикса-
ции прав участников в распределен-
ных реестрах (блокчейн), в том числе 
по поводу заключения, исполнения, 
изменения и расторжения смарт-
контрактов, споры, возникающие из 
сделок с использованием цифровых 
активов и заключенных с примене-
нием различных способов цифро-
вой идентификации сторон. Кроме 
того, к компетенции коллегии будут 
отнесены споры, возникающие в хо-
де инвестиционной деятельности (в 
том числе ICO), а также споры, свя-
занные с деятельностью цифровых 
сервисов, искусственного интеллек-

та, нейротехнологий, компонентов 
робототехники и сенсорики и т. п.

Глава юридического направления 
компании ICONIC Ольга Окунева по-
лагает, что даже при отсутствии спе-
циализированного законодательства 
создание нового судебного органа 
«может помочь преодолеть и вакуум, 
и последовательный 

”
идеологиче-

ский“ негатив к цифровой сфере». 
«Все усилия по созданию институтов, 
специально занимающихся изучени-
ем цифровых инструментов (хотя бы 
и на этапе проблемных ситуаций), бу-
дут способствовать более пристально-
му вниманию к правовым аспектам 
этой сферы регулирования, стремле-
нию к выработке позиций, которые 
будут рассматривать инструменты 

”
по существу“»,— говорит она. Вместе 

с тем, по словам ответственного адми-
нистратора Российского арбитражно-
го центра при РИСА Андрея Горленко, 
объективной необходимости и обя-
занности создавать отдельные прави-
ла и коллегию для цифровых споров 
нет. «Уже сейчас ничто не мешает рас-
сматривать такие дела в арбитражах, 
получивших разрешение на деятель-
ность по новому закону. Например, в 
нашем арбитраже уже есть несколько 
споров, связанных с ICO и блокчей-
ном»,— говорит он. В целом же созда-
ние отдельной коллегии можно счи-
тать хорошей идеей при условии, что 
в списке арбитров будут настоящие 
специалисты в данной сфере, «пото-
му что себя к ним многие относят, но 
на деле это не всегда так», резюмирует 
господин Горленко.

Мария Сарычева,  
Анна Занина

Криптоэнтузиасты встретятся в суде
Создается коллегия по цифровым спорам

Бизнес-омбудсмен Борис Титов продолжает 
торпедировать внедренные ФАС эталоны 
расчетов маржи энергосбытовых компа-
ний. Он предлагает прокуратуре проверить 
как сбытовые наценки, так и сетевые тари-
фы, которые, по мнению господина Титова, 
необоснованно резко растут. Потребители 
считают, что ввод эталонов стал ошибкой, 
так как они увеличат прибыль энергосбы-
тов в 2018–2020 годах на 85%, или на 53 млрд 
руб. Но сами сбытовики говорят, что в сред-
нем по регионам их маржа снизилась почти 
на 10%, до 0,19 руб. на 1 кВт•ч.

Как выяснил 
”
Ъ“, бизнес-омбудсмен Борис Ти-

тов 15 октября направил первому заместителю ген-
прокурора Александру Буксману (есть у 

”
Ъ“) итоги 

мониторинга тарифов электросетей в субъектах РФ 
и экономических последствий введения эталонов 
для гарантирующих поставщиков (ГП, ключевые 
энергосбыты регионов) Московской области.

• Проверки энергоцен прокуратурой начались 
 после майского обращения господина Титова 
к  Владимиру Путину с просьбой удостовериться 
в обоснованности тарифов для бизнеса. По оценке 
омбудсмена, только у сетей тарифы завышены 
на 28%. Президент эту просьбу поддержал.
Как отмечает в новой жалобе Борис Титов, в 20 

регионах не соблюдаются предельные тарифы 
(этот потолок ставит ФАС), в 17 котловые (общесе-
тевые) тарифы превышают пределы. Служба, по 
данным омбудсмена, приказала пересмотреть 
решения только в 11 субъектах (не вошли Петер-
бург, Севастополь, Ленинградская и Тюменская 
области). Но региональные регуляторы (РЭКи) 
могут выходить за «предельники» без согласова-

ния с ФАС, когда нужно выполнять утвержден-
ные инвестпрограммы сетей. ФАС говорила о на-
мерении пересмотреть норму, но пока такая воз-
можность есть.

В «Россетях» заявили, что выход за предель-
ные тарифы установили РЭКи Ивановской, Ря-
занской, Самарской, Тюменской и Оренбургской 
областей, Республики Коми. Превышены преде-
лы в Петербурге и Ленобласти, говорят в холдин-
ге, там это вызвано, в частности, ранее приняты-
ми для «Ленэнерго» решениями по учету в тари-
фах возврата накопленных выпадающих дохо-
дов и долгосрочными параметрами регулирова-
ния (согласованы ФАС).

Эталонные сбытовые надбавки, вызвавшие не-
довольство бизнеса, работают с июля, в них опре-
делены нормируемые затраты на ОРЕХ и САРЕХ. 
Ранее надбавки сильно различались по регионам, 
теперь энергосбыты с маржой выше эталона 
должны понизить ее за два года, если надбавка 
была — поднять ее за три.

Но Борис Титов, ссылаясь на прокуратуру Мос-
ковской области и «Центр мониторинга и контр-
оля за ценообразованием», отмечает, что анализ 
плановой выручки ГП Подмосковья на 2018 год 
показал, что эталонные затраты в пять раз выше, 
чем были в 2017 году. В 2020 году в регионе, пишет 
омбудсмен, эталоны приведут к дополнительной 
нагрузке на потребителей в 7 млрд руб., хотя в 
ФАС говорили о 12,65 млрд руб. по всей России.

В ФАС и Минэнерго от комментариев отказа-
лись. Источник 

”
Ъ“ в прокуратуре подтвердил, 

что идет проверка ценообразования, отметив, 
что она не связана с обращением Бориса Титова, 
так как до этого было поручение президента РФ. 

Данные омбудсмена будут изучаться в рамках 
проверок, уточнил собеседник 

”
Ъ“.

Глава Ассоциации ГП и энергосбытовых компа-
ний Наталья Невмержицкая не считает показа-
тельным прямое сравнение эталонных затрат 
2018 года с фактическими затратами прошлых 
лет. Ранее не учитывалось, например, качество 
услуг, говорит она, есть примеры, когда надбавки 
не позволяли открыть современные центры об-
служивания, несмотря на требования стандартов. 
Для инвестпривлекательности у энергосбытов 
должна быть прибыль, говорит госпожа Невмер-
жицкая, но неверно утверждать, что уровень при-
были в прошлые годы был достаточен.

Из данных по 71 региону следует, что средне-
взвешенная надбавка по потребителям с учетом 
населения снизилась с 0,21 руб. за 1 кВт•ч в 2016 
году до 0,19 руб. в 2018 году, говорят в ассоциа-
ции ГП и энергосбытов. Но, по оценке «Сообщест-
ва потребителей энергии», суммарный рост необ-
ходимой валовой выручки (база для расчета тари-
фа) ГП в 2018–2020 годах составит 85%, это еще 
53 млрд руб. к текущим выплатам по надбавке в 
62 млрд руб., то есть эталоны не смогли сократить 
необоснованные платежи энергосбытам.

Нельзя сказать, что претензии не обоснованы, 
но нельзя и считать, что именно в этом причина 
повышенной нагрузки на бизнес, как это пытает-
ся представить Борис Титов, замечает глава 
Агентства энергетического анализа Алексей 
Преснов. Эксперт привел в пример высокие 
спецнадбавки к ценам оптового энергорынка 
как «более болезненные и опасные с точки зре-
ния разрушения основ рыночных отношений».

Татьяна Дятел, Николай Сергеев

Прокуратуре указали на прибыли энергетиков
Бизнес-омбудсмен Борис Титов опять жалуется на тарифы
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Если мы хотим  
быть страной,  

которая привлекает 
криптоинвесторов,  

если мы хотим,  
чтобы у нас создавалась 

инфраструктура 
для торговли, биржа, 

различного рода площадки, 
мы должны установить 
режим, благоприятный 

для такого рода торговли
— Владимир Потанин,

владелец «Интерроса», на заседании  
координационного совета РСПП  

по вопросам цифровизации,  
18 октября 2018 года

Ц И Т А Т А

10 млрд рублей
может составить 
 доход СИБУРа  
от передачи  
цистерн в СП 
с «СГ-Трансом»
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Бывшие топ-менеджеры «Альфа-групп» Игорь 
 Барановский и Тимур Унароков инвестировали 
$1,5 млн в стартап Heedbook Cloud. Софт компа-
нии предлагается банковскому сектору и позволя-
ет оценивать работу сотрудников с помощью ком-
пьютерного зрения на основе мимики и содержа-
ния разговоров. Нейросети в подобных сервисах 
все еще дают значительную погрешность, а при-
влекательность технологии для инвесторов зави-
сит от перспектив международной экспансии, счи-
тают эксперты.

Бывший вице-президент «Альфа-групп» Игорь Бара-
новский и бывший топ-менеджер ряда портфельных 
компаний группы Тимур Унароков вложили $1,5 млн в 
компанию Heedbook Cloud, рассказал 

”
Ъ“ ее основатель 

Алексей Маслов. Он отказался раскрывать данные о при-
обретенной доле, но уточнил, что контроль остался за 
основателями. Господин Барановский передал, что пла-
нирует «и дальше инвестировать» в Heedbook Cloud.

Heedbook Cloud предлагает компаниям систему, ней-
ронные сети которой в режиме реального времени анали-
зируют разговоры сотрудников с клиентами и выявляют 
уровень удовлетворенности клиента и эффективности со-
трудника на основе мимики, голоса и содержания разго-
вора. Продукт может применяться как в бизнесе (ритейл, 
банки, рестораны), так и в госучреждениях, например, в 
МФЦ или налоговой службе, уточняет господин Маслов. 
«Если посмотреть на российские компании, то всего лишь 
37% времени их сотрудники занимаются клиентской ра-
ботой. То есть 63% времени сотрудники занимаются свои-
ми личными делами»,— говорит господин Маслов со 
ссылкой на результаты анализа 12 тыс. диалогов.

Компания уже работает с четырьмя банками из топ-10 
в России, утверждает Алексей Маслов, не раскрывая их на-
званий, а также ведет переговоры с зарубежными партне-
рами. Ранее Heedbook Cloud не привлекала инвестиций, 
но получила $200 тыс. за победу в конкурсе стартапов и за-
рабатывала на реализации продукта.

Технологии компьютерного зрения уже предлагают 
ряд компаний на российском рынке, в частности, Vocord и 
VisionLabs. Как писал 

”
Ъ“, первая предоставляет возможно-

сти для распознавания лиц на вокзалах, вторая экспери-
ментировала с технологиями для анализа размера, пола и 
возраста аудитории в кинотеатрах. Подобные технологии 
перспективны в банковской сфере и повысят качество 
клиентского обслуживания, согласны в пресс-службе ВТБ.

При этом нейросети в подобных сервисах все еще да-
ют значительную погрешность, предупреждает прези-
дент венчурного фонда Sistema VC Дмитрий Филатов. 
«Пока погрешность существует, возникают этические во-
просы использования таких сервисов. Если разработчи-
ки продукта смогут на 100% исключить вероятность 
ошибки, вопросы этики исчезнут, а эффективность техно-
логии точно нас удивит»,— считает он. В самой Heedbook 
Cloud настаивают, что при анализе крупного массива дан-
ных погрешности будут сглаживаться.

Привлекательность компании для инвесторов огра-
ничена моделью продаж, скептичен партнер iTech 
Capital Алексей Соловьев. «Поскольку это B2B-решение, 
очень мало число потенциальных клиентов. Если ком-
пания сможет доказать способность осуществить между-
народную экспансию, тогда можно сказать, что она ин-
вестиционно привлекательна»,— считает он.

Дмитрий Шестоперов

Инвесторы включили 
компьютерное зрение
Бывшие топ-менеджеры «Альфа-групп»  
вложились в Heedbook Cloud

Операторы «большой четверки» 
— МТС, «Вымпелком», «МегаФон» и 
Tele2 — не имеют собственных се-
тей в Крыму. Они работают в респу-
блике через роуминговых партне-
ров, поэтому цены на связь без до-
полнительных опций там отличают-
ся от цен в домашнем регионе. При 
этом поток туристов в Крым продол-
жает расти: по данным министерст-
ва курортов и туризма республики, 
за январь—сентябрь 2018 года в ре-
гионе отдохнуло 6,06 млн человек, 
что на 29% выше уровня аналогично-
го периода прошлого года.

Если абонент регистрируется в 
чужой сети, его оператору прихо-
дится вступать в коммерческие от-
ношения с оператором принимаю-
щей стороны, именно это услугу 
фактически требуют сделать бес-
платной, поясняет руководитель 
Content Review Сергей Половников. 
«Если это коснется входящих звон-

ков, то повысится стоимость исхо-
дящих и мобильного интернета, но 
в полной мере компенсировать по-
тери не получится, так как этими 
услугами просто перестанут пользо-
ваться»,— считает он. Меры по сни-
жению или отмене тарифов прини-
мающей стороны лишат крымских 
операторов «львиной доли доходов 
во время туристического сезона», и 
в крайнем случае они могут отка-
зать «большой четверке» в услугах 
роуминга, полагает господин По-
ловников.

Как пояснил 
”
Ъ“ собеседник на 

рынке связи Крыма, местные опера-
торы не берут с «большой четверки» 
дополнительной платы за роуминг, 
а только за услуги присоединения и 
пропуска голосового трафика (так 
называемый интерконнект, ставки 
которого устанавливает Россвязь). 
По его мнению, в случае отмены 
платы за входящие «большая чет-
верка» и сама может разорвать роу-
минговые договоренности с крым-

скими компаниями, так как законо-
дательно не обязана оказывать там 
услуги. В крымских «Волна мобай-
ле» и «К-Телекоме» отказались от 
комментариев, в «Крымтелекоме», 
«СевМобайле» и «Севастополь Теле-
коме» не ответили на запросы.

Крупные сотовые операторы 
считают, что отмене платы за входя-
щие должно предшествовать как 
минимум снижение ставок интер-
коннекта, за отмену которых они 
традиционно выступают. «В услови-
ях отмены платы за входящие во-
прос снижения ставок интеркон-
некта является крайне важным и 
требует скорейшего решения»,— 
подчеркнул представитель «Вым-
пелкома». В Tele2 согласны, что для 
отмены платы за входящие необхо-
димо отрегулировать межоператор-
ские тарифы. В МТС отказались от 
комментариев, в «МегаФоне» ожи-
дают официальной публикации по-
правок.

Юлия Тишина

В Крыму примут бесплатно
с1

Emerging Travel Group, в портфе-
ле которой известный среди 
россиян сервис бронирования 
отелей Ostrovok.ru, рассчиты-
вает за год увеличить в обороте 
долю международных брендов 
с 35% до 50%. Это логичный сце-
нарий развития: укрепиться 
внутри страны компании не-
просто из-за сильных позиций 
Booking.com. Но, предупрежда-
ют эксперты, заинтересовать 
своим продуктом зарубежные 
рынки у российских тревел-
компаний, работающих в он-
лайне, до сих пор не получалось.

Оборот Emerging Travel Group 
(ETG) по итогам первых трех кварта-
лов 2018 года составил $508,2 млн, 
по итогам года показатель может уве-
личиться до $760 млн. Об этом 

”
Ъ“ 

рассказали в самой компании, ранее 
не раскрывавшей свои финансовые 
показатели. Прогнозируемая нетто-
выручка группы по итогам года мо-
жет достигнуть $30 млн. По словам 
CEO ETG Феликса Шпильмана, обо-
рот компании за этот год должен уве-
личиться в полтора раза. Группа рас-
считывает на аналогичные темпы 
роста и в 2019 году. 

Emerging Travel Group — онлайн-
тревел группа, бизнес которой раз-
вивается с 2010 года. Основные соб-
ственники бизнеса — основатели 
компании Сергей Фаге и Кирилл Ма-
харинский. Долями в компании так-
же владеют сооснователи «ВКонтак-
те» Лев Левиев и Вячеслав Мирилаш-
вили и сотрудники ETG. Последний 

раунд инвестиций в компанию в 
2016 году сделал господин Левиев, 
вложивший в бизнес $5 млн. Сейчас 
в портфель ETG входят четыре брен-
да. Два из них российские: Ostrovok.
ru и B2B.Ostrovok.ru. Первый ориен-
тирован на широкую аудиторию, 
второй обслуживает тревел-профес-
сионалов, агентов и корпоративных 
клиентов. Международный пор-
тфель выстроен аналогично: здесь 
представлена B2C платформа Zenho-
tels и B2B Ratehawk. По словам госпо-
дина Шпильмана, сейчас 35% оборо-
та ETG формируют международные 
бренды, в следующем году показа-
тель планируется увеличить до 50%. 

Data Insight оценивает суммар-
ный объем российского рынка он-
лайн-тревел по итогам 2018 года в 
920 млрд руб., увеличившегося на 
18% относительно прошлого года. 
Гостиничный сегмент сформирует 
почти 25%. Управляющий партнер 
Data Insight Борис Овчинников на-
зывает его абсолютным лидером 
Booking.com, на долю которого при-
ходится 80% бронирований. «Если 
мы включим в уравнение сервисы 
краткосрочной аренды жилья, в 
частности Airbnb, и прямые брони-
рования на сайтах отелей, доля 
платформы размоется до 65%»,— 
указывает он. Исходя из собствен-
ных цифр ETG и данных Data 
Insight, доля Ostrovok.ru в россий-
ском сегменте онлайн-бронирова-
ния отелей достигает 15%. Но, по 
словам господина Овчинникова, от-
ельеры оценивают долю сервиса в 

своих бронированиях менее чем в 
5%. Отнять существенную долю у ли-
дера Booking.com достаточно слож-
но, объясняет эксперт. «У конкурен-
тов сервиса слабая позиция в пере-
говорах с представителями гости-
ниц, которые часто считают свое 
присутствие на альтернативных 
площадках необязательным»,— 
объясняет господин Овчинников. 

Гендиректор «Связной Трэвел» 
Андрей Осинцев оценивает пози-
ции Ostrovok.ru позитивнее: по его 
мнению, сервис занимает 25% рос-
сийского рынка бронирования от-
елей. Он объясняет, что если ETG рас-
считывает в дальнейшем привле-
кать инвестиции, то развитие меж-
дународного сегмента станет единст-
венной верной стратегией для ком-
пании. «Российский рынок сейчас 
не выглядит очень привлекательно с 
точки зрения инвестиций в тревел-
компании»,— объясняет господин 
Осинцев. По словам Феликса Шпиль-
мана, новые инвесторы сейчас не 
приоритетная задача для ETG: они 
могут зайти в компанию лишь на вы-
годных для акционеров условиях.

Аналитик ИК «Фридом Финанс» 
Валерий Безуглов считает, что про-
дуктам ETG будет достаточно слож-
но завоевать зарубежную аудито-
рию. «Конкуренция в этом секторе 
очень высокая и до сих пор россий-
ским онлайн-тревел-компаниям не 
удавалось успешно развиваться на 
международных рынках»,— убе-
жден эксперт. 

Александра Мерцалова

Ostrovok.ru  
забронировал путешествие
Владеющая им Emerging Travel Group  
сделает ставку на зарубежные рынки

Правительство приняло новые правила субсиди-
рования автоконцернов и производителей ком-
понентов, имеющих соглашения о промсборке. 
Речь идет о выплатах в размере около 20 млрд 
руб. ежегодно, компенсирующих повышение ста-
вок на ввоз автокомпонентов. Решение о повы-
шении ставок было опубликовано также 30 октя-
бря. Изменение пошлин предусмотрено параме-
трами вступления России в ВТО, но участникам 
промсборки одновременно обещали не ухудшать 
условия проектов. Юристы полагают, что у ВТО 
не возникнет вопросов к таким компенсациям.

Премьер Дмитрий Медведев 26 октября утвердил 
правила предоставления в 2018 году субсидий автокон-
цернам и производителям компонентов на компенса-
цию части затрат при производстве автомобилей, уз-
лов и агрегатов к ним, постановление опубликовано 30 
октября. Господдержка в размере до 90% затрат на за-
купку комплектующих, понесенных с 1 января 2018 го-
да, будет оказана компаниям, имеющим действующие 
соглашения о промсборке. Частичная компенсация об-
условлена тем, что только около 85% пошлин получает 
бюджет РФ, поясняли ранее 

”
Ъ“ источники в прави-

тельстве. В постановлении уточняется, что при расчете 
субсидии не учитываются расходы, которые компенси-
руются программой поддержки выпуска автомобилей, 
соответствующих нормам Евро-4 и Евро-5 (де-факто воз-
мещающей утильсбор российским и локализованным 
в РФ концернам).

Минпромторг, разработавший документ, сообщал, 
что он необходим для предотвращения ухудшения усло-
вий реализации инвестпроектов в рамках промсборки 
в связи с обязательствами России по присоединению к 
ВТО (с 1 июля 2018 года должны были вырасти пошлины 
на ввоз в РФ автокомпонентов и субкомпонентов). Ми-

нистерство обязано компенсировать эти затраты вла-
дельцам соглашений о промсборке. Но совет ЕЭК при-
нял решение о приведении пошлин в соответствие с 
обязательствами РФ перед ВТО позднее, только в сентя-
бре. Теперь для режима промсборки отменяются льготы 
и будут применяться обычные ставки, в среднем они вы-
растут на 3–10%. Решение совета, которое вступит в силу 
через 10 дней после опубликования, появилось на сайте 
ЕЭК также только 30 октября.

По оценкам собеседников 
”
Ъ“, в целом по отрасли по-

вышение оценивается в «десятки миллиардов рублей». 
В «Хендэ Мотор Мануфактуринг Рус» уточняли, что после 
истечения соглашения о промсборке компания из-за 
пошлин недополучит около 5 млрд руб. в год (см. 

”
Ъ“ от 8 

октября). В проекте бюджета на 2019–2021 года на ком-
пенсации в 2019 году заложено 18,8 млрд руб., в 2020 — 
20,4 млрд руб., в 2021 году — 22,1 млрд руб. В 2018 году 
на эти цели выделено 5 млрд руб. В Минпромторге 

”
Ъ“ 

сказали, что в проекте поправок в бюджет речь идет о 2,2 
млрд руб. в 2018 году.

Управляющий партнер Veta Илья Жарский отмечает, 
что субсидии как мера стимулирования производства на 
территории страны—члена ВТО не запрещены, если не 
создают препятствий для развития международной тор-
говли и не предоставляют отдельным участникам необо-
снованные преимущества. «Доступ к субсидиям должен 
предоставляться а всем локализовавшим в РФ производ-
ство участникам рынка, поскольку любая дискримина-
ция может быть расценена как создание нерыночных 
конкурентных преимуществ,— поясняет он.— А субси-
дирование не должно ущемлять интересов других 
стран—участниц ВТО». Впрочем, с этим проблем возник-
нуть не должно, поскольку никаких ограничений для 
импортеров эти меры не предполагают, добавляет юрист.

Ольга Никитина

Промсборке возместят ВТО
Правительство компенсирует рост пошлин

Подобные ситуации не редки на интернет-рынке, это 
происходило, например, с компаний Zynga. Если «Яндекс» 
закрепит голосующий контроль за менеджментом, его бу-
дущее будет более прогнозируемо, полагает собеседник 

”
Ъ“. О передаче контроля менеджменту 22 октября объя-

вила и другая крупнейшая российская интернет-компа-
ния — Mail.ru Group. В управление ее руководству пере-
дал свою долю основной акционер «МегаФон».

Риск отказа Аркадия Воложа от голосующих прав в 
«Яндексе» не воспринимался рынком как реальный до 
появления новостей об интересе к компании со стороны 

Сбербанка, отмечает аналитик «Уралсиба» Константин Бе-
лов. «Сейчас 

”
Яндекс“ управляется как технологические 

компании, и это всех устраивает»,— поясняет аналитик.
Пока до конца не понятно, как новая схема владения 

«Яндекса» повлияет на миноритарев, но самое важное — 
что Аркадий Волож и его партнеры сохраняют контроль, 
считает аналитик Sova Capital Александр Венгранович. 
При этом, уверен эксперт, даже в случае принятия новой 
схемы Сбербанку будет интересно расширить партнерст-
во с «Яндексом», это вписалось бы в концепцию банка, тог-
да как оперативное управление для него «не самоцель».

Владислав Новый, Денис Скоробогатько,  
Анна Занина

«Яндекс» найдется у менеджеров

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« 9 0 %  О Т Е Л Е Й  Н Е  М О Г У Т  О Б Е С П Е Ч И Т Ь  З А П О Л Н Я Е М О С Т Ь  
З А  С Ч Е Т  С О Б С Т В Е Н Н Ы Х  П Р О Д А Ж »

О тенденциях развития бизнеса бро-
нирования отелей и планах группы 

”Ъ“ рассказал CEO Emerging Travel 
Group Феликс Шпильман.

— Вы не планируете развивать ме-
ждународную платформу Zenhotels 
на  российском рынке? Почему?
— У сервиса есть русский язык, и в неко-
торых маркетинговых каналах представле-
ны и Zenhotels, и Ostrovok.ru. Когда основа-
тели компании начинали свой бизнес в 2010 
году, Россия, как и Китай, была рынком, где 
хорошо работали именно локальные бренды, 
и идея основателей состояла в том, чтобы со-
здать такой продукт. Zenhotels появился только 
в 2016 году — к этому моменту Ostrovok.ru уже 
успешно работал, у него сформировалась уз-
наваемость бренда и закрывать его мы не со-
бираемся, это разные бренды.
— Почему нельзя было вывести на 
международный рынок Ostrovok.ru?
— Из-за названия бренда: никто не сможет 
его произнести и тем более запомнить.  
Хотя есть, например, аргентинская тревел-
компания Despegar, которая не меняла свое 
название и работает с ним за пределами Ла-
тинской Америки. Но мы подумали, что у нас 
достаточно хорошо работают white label тех-
нологии, которые позволят без серьезных за-
трат сделать еще один более нейтральный 
продукт и заниматься его развитием за рубе-
жом. Сейчас Zenhotels работает в 57 странах. 
Это Европа, США и Ближний Восток.
— В каких странах Zenhotels сейчас 
наиболее успешен?
— Крупные европейские страны сейчас ос-
новной рынок, но мы не планируем ими ог-
раничиваться.

— Вы рассчитываете, что за год доля 
международных брендов в выруч-
ке компании вырастет с 35% до 50%. 
Это значит, что показатели Ostrovok.ru 
стагнируют?
— Нет, они растут, но выручка зарубежных 
брендов увеличивается в разы. Именно на их 
развитие мы сейчас тратим основные силы. 
Сейчас в России есть Booking.com, на вто-
ром месте Ostrovok.ru, а дальше все осталь-
ные компании, выручка которых уже в разы 
меньше.
— Во сколько вы оцениваете долю 
рынка, которую занимает Ostrovok.ru?
— Честной аналитики не существует, так что 
назвать объективные цифры невозможно. 
Мы знаем, что в сегменте b2c Booking.com 
в несколько раз больше нас, а все остальные 
вместе взятые компании — в несколько раз 
меньше нас. В отельном сегменте в2в мы 
сейчас крупнейший российский игрок, про-

сто за счет того, что бизнес-модель Booking.
com не позволяет ему здесь работать, так 
как предполагает оплату размещения не-
посредственно в отеле. Мы же с нашим ти-
пом отельного инвентаря построили систе-
му, позволяющую оформлять для российских 
компаний закрывающие документы и решать 
прочие критичные для бизнеса задачи.
— Какие компании вы считаете конку-
рентами в сегменте b2b на междуна-
родном рынке?
— Здесь рынок более насыщен, но мо-
дели бизнеса отличаются. Есть израиль-
ская компания Go Global Travel, есть турец-
кая Metglobal, есть индийская TBO Holidays. 
Но все они работают только на рынке b2b.
— Вы планируете развивать какие-то 
новые продукты в России?
— Только если они будут синергичны нашему 
основному бизнесу. Мы думаем о создании 
сервиса по бронированию билетов. Но он 
мог бы нам быть интересен только для сти-
мулирования дополнительного спроса на от-
ели. Сам по себе этот бизнес неприбыль-
ный. Отели имеют высокую маржинальность 
и готовы платить дистрибуторам, продающим 
их  продукт.
— Сейчас в России средняя комиссия 
отеля дистрибутору составляет 18%. 
Этот показатель как-то варьируется?
— В мире есть города, где средний показа-
тель выше и доходит до 23–25%. Например, 
Амстердам: там конкуренция очень жесткая 
и для локальных отельеров важны различные 
маркетинговые каналы. Нужно понимать, что 
90% отелей не могут обеспечить хорошую 
заполняемость только за счет собственных 
каналов продаж.

Беседовала Александра Мерцалова
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Последние два года для крошеч-
ного в масштабах страны реги-
страторского рынка (всего 
34 компании) стали особенно 
бурными. Сразу несколько за-
метных сделок M&A привели 
к значительному изменению 
 рельефа рынка. Сначала — по-
купка акционерами Независи-
мой регистраторской компа-
нии (НРК) своего главного кон-
курента регистратора Р.О.С.Т. 
В дальнейшем — присоедине-
ние к ним Петербургской цент-
ральной регистраторской ком-
пании. Последняя крупная 
 сделка — покупка корпорацией 
« Ростех» компании «Сибирский 
реестр». О перспективах и по-
следствиях сделок слияний 
и  поглощений для рынка, но-
вых перспективных нишах для 
бизнеса, а также о блокчейне 
в жизни традиционного реги-
стратора рассказал 

”
Ъ“ бенефи-

циар регистраторского холдин-
га НРК—Р.О.С.Т. Олег Жизненко.

— С момента покупки регистрато-
ра Р.О.С.Т. прошло уже довольно 
много времени. Тогда вы говори-
ли, что сможете вернуть свои ин-
вестиции в течение примерно 
двух—пяти лет. Получается?
— Слава богу, да.
— Так когда это произойдет: через 
два года или через пять? Доволь-
но значительная разница…
— Через ответ на этот вопрос можно 
понять цену сделки, ведь информа-
ция о дивидендах акционеров пу-
блична. А цену сделки мы по-преж-
нему раскрывать не готовы.
— Вы были гендиректором 
Р.О.С.Т. 20 лет, затем — председате-
лем совета директоров НРК, затем 
опять возглавили уже объединен-
ные НРК—Р.О.С.Т. Эти компании 
между собой похожи? Или стали 
похожи после объединения?
— Нет, они разные. И были, и оста-
лись. Я думаю, что даже после юриди-
ческого объединения, которое состо-
ится в марте-апреле 2019 года, и люди 
будут отличаться, и бизнес-процессы 
будут другие. Это и даст нам синер-
гию, мы от каждой из компаний смо-
жем воспринять лучшее. Например, и 
сейчас в НРК, конечно, гораздо боль-
ше людей, которые говорят по-ан-
глийски, потому что она долго была 
под управлением австралийского 
Computershare. Сервисы, которые 
требовали бы такого знания, встреча-
ются редко. Тем не менее у наших 

клиентов периодически возникает 
потребность в такой специфической 
услуге, как поиск и идентификация 
иностранных акционеров. На Западе 
этот бизнес в силу гигантского объема 
рынка очень развит. Но в России НРК, 
наверное, единственный из регистра-
торов, кто оказывает такую услугу.
— Осталось ли еще что-то на рын-
ке, что можно купить?
— Да. Периодически что-то продает-
ся. Потихонечку рынок продолжает 
сужаться. Количество лицензий 
уменьшается. Но кое-что интересное 
все же есть. Мы планируем продол-
жать консолидацию в соответствии 
со своей стратегией.
— Несколько лет назад обсужда-
лась идея мега-регистратора. Как 
вы думаете, дойдет в итоге до 
этого?
— Если когда-нибудь и дойдет, то 
очень не скоро. В силу нашего исто-
рического устройства четыре-пять 
полугосударственных регистрато-
ров точно будут (вот еще один полу-
государственный недавно появил-
ся). И еще с десяток относящихся к 
крупнейшим финансово-промыш-
ленным группам. Может быть, один-
два рыночных.
— После покупки «Ростехом» ком-
пании «Сибирский реестр» начи-
нается большая перетасовка кли-
ентской базы. В госкорпорацию 
входит более 700 юрлиц, все они 
будут переведены на обслужива-
ние в новый регистратор. Много 
ли потеряют от этого другие игро-
ки рынка в виде клиентов и вы-
ручки?
— Бывший «Сибреестр» получит 30% 
выручки «Статуса» (практически все 
юрлица «Ростеха» обслуживаются 
там). Это всего 3,7% рынка. Мы поте-
ряем максимум 1%. То есть практиче-
ски ничего.
— А как обстояли дела с клиент-
ской базой Р.О.С.Т. после сделки с 
НРК?

— Практически никто никуда не 
мигрировал. Клиентов Р.О.С.Т. мы 
набирали на протяжении 20 лет, мы 
знаем их всех, поэтому все было ес-
тественно. На порядок лучше, чем в 
свое время с Computeshare. Оттуда, 
например, ушел ЛУКОЙЛ. Но нас же 
это не подкосило.
— По какой причине клиенты во-
обще уходят?
— Отчасти это следствие одной до-
вольно неприятной тенденции на-
шего рынка. Не хотел сначала гово-
рить, но скажу, потому что все равно 
это всем известно.

Некоторые наши конкуренты в 
силу каких-то своих особенных 
стратегий развития принимают на 
обслуживание некоторых клиен-
тов за ноль. То есть, например, к 
ним приходит АО, где 10 тыс. акци-
онеров. И требует открыть филиал в 

каком-то городе, где, кроме акцио-
неров этого АО, клиентов у реги-
стратора больше нет. И для них от-
крывается филиал. За обслужива-
ние это общество платит 1,5 тыс. 
руб. в месяц. Расходы на содержа-
ние этого филиала, как вы понима-
ете, значительно превосходят его 
заработок. Это и называется «взять 
клиента за ноль». Еще пример: 
крупный эмитент берется компен-
сировать все прямые расходы на 
проведение собраний акционеров 
и выплату дивидендов. Маржа у ре-
гистратора при этом ноль. Вот нали-
чие на рынке такого откровенного 
демпинга и есть первая и основная 
причина перетока клиентов.

Вторая, нечастая, причина — это 
смена собственника. Новые акцио-
неры привыкли к какому-то кон-
кретному регистратору. И они прио-
бретенную компанию переводят на 
обслуживание к нему.

Есть и третья причина. Условием 
кредитования компании в некото-
рых случаях может быть перевод ее 
реестра в регистратор, дружествен-
ный банку-кредитору.

— Что можно этому противопо-
ставить?
— Свой сервис, свою работу с клиен-
тами. Мы должны хорошо знать сво-
его клиента, знать, какие у него пла-
ны, должны уметь говорить с ним не 
только о сугубо регистраторских во-
просах и т. д. Принцип клиентоори-
ентированности — фундаменталь-
ный принцип. Мы этому посвящаем 
одно-два еженедельных совещания. 
С крупнейшими клиентами я регу-
лярно встречаюсь. Люди должны 

чувствовать, что ты ими интересу-
ешься. А ты должен делать все для 
поддержания их комфорта.
— Но клиенты все-таки уходят? 
Тот же ЛУКОЙЛ, например.
— Эти случаи можно пересчитать 
по пальцам одной руки. Если владе-
лец частной компании 15 лет назад 
посмотрел в твои глаза, то, как пра-
вило, он остается с тобой навсегда. 
Даже если кто-то предлагает ему 
льготный кредит с условием пере-
вода реестра. Конкурировать с те-
ми, кто демпингует в ноль, с теми, у 
кого есть дружественный банк, воз-
можно. Потому что клиенты в во-
просах ведения реестров очень кон-
сервативны.
— А вам банк в группе компаний 
не нужен?
— Всерьез об этом не думали. Здесь 
нет прямой синергии. Мы хоть и на-
зываемся профессиональными 
участниками рынка ценных бумаг, 
но по сути своей деятельности бли-
же к юристам и нотариусам, чем к 
банкам.
— Но вы могли бы тоже на клиен-
тов давить: вот вам хорошая став-
ка по кредиту, а вы реестр к нам 
переводите.
— Нет, нам это не близко и не нужно. 
Мы находим синергию в другом биз-
несе — в нише, связанной с ЖКХ.
— Что это за ниша?
— Это проведение собраний вла-
дельцев жилья в ТСЖ электронным 
способом. У нас уже есть 14 догово-
ров с управляющими компаниями и 
с ТСЖ. Проведено два электронных 
собрания. Одно из них проводилось 
в доме, где я сам живу, и мне очень 
понравилось голосовать электрон-
но. Раньше председатель правления 
моего ТСЖ несколько месяцев хо-
дил, стучал во все двери, писал элек-
тронные письма, собирал кворум, а 
сейчас все решения были приняты 
за пять дней. Причем кворум в том 
доме, где я не живу, был даже боль-
ше, чем в моем,— 67%.
— Как вам удалось убедить жиль-
цов, что им нужно участвовать в 
электронном голосовании?
— Есть разные методы. Пока еще ис-
пользуются реальные обходчики — 
люди, которые ходят по квартирам 
и убеждают голосовать. Председа-
тель правления тоже этим занима-
ется. Кроме того, жильцов обзвани-

вают специалисты нашего кол-цен-
тра. И мы рассылаем СМС на мо-
бильные телефоны.
— То есть у вас должны быть кон-
такты всех жильцов ТСЖ?
— Да, всех, у кого есть личный ка-
бинет. На предварительном этапе 
мы так же ходили по квартирам и 
убеждали жильцов подписать заяв-
ления на подключение к личному 
кабинету.
— И все согласились?
— Члены ТСЖ — практически все.

— Но это же такой трудоемкий 
процесс — ходить, заставать 
жильцов дома, убеждать. Стоит 
ли игра свеч? Вы уверены, что 
сможете на этом зарабатывать?
— В России этот рынок — в самом 
начале становления. Есть где раз-
вернуться. Кстати, некоторые боль-
шие передовые управляющие ком-
пании имеют внутри себя подразде-
ления, которые занимаются собра-
ниями. На 400 домов в управлении 
— подразделение из пяти человек. 
Если мы какую-то часть жителей 
этих домов подключим к личным 
кабинетам, а еще нагрузим кабине-
ты дополнительными сервисами, то 
сможем зарабатывать.

Самое сложное в этой истории — 
это не заключить договор с управ-
ляющей компанией, а сделать так, 
чтобы собрание проголосовало. Мы 
готовы использовать инновацион-
ную систему, оператором которой 
выступает Р.О.С.Т. Но потом нужно 
уговорить людей, чтобы они под-
ключились к личным кабинетам. В 
итоге весь этот рынок захватит тот, 
кто придумает, как сделать это под-
ключение быстрым, эффективным 
и малозатратным.
— Вы придумали?
— Мы пока в поиске. Мне кажется, 
что это должно быть что-то похожее 
на Facebook, WhatsApp и т. п. Зараба-
тывать можно на масштабе. А в Рос-
сии — 3 млн многоквартирных до-
мов. Рынок гигантский.
— А кто в итоге за это платит?
— В конечном итоге платят жильцы, 
владельцы квартир.
— Они же не захотят платить…

— Они и не узнают. Весь вопрос в 
том, как сверстает бюджет управляю-
щая компания. Но, если позиция у 
владельцев квартир активная, они 
узнают и одобрят. Так происходит в 
передовых ТСЖ.
— Почему-то есть ощущение, что 
УК не захотят забивать себе голо-
ву этими инновационными сер-
висами. У них трубы протекают и 
лифты ломаются.

— Это заблуждение. Сейчас появи-
лось множество очень продвинутых 
управляющих компаний. Есть и та-
кие, у которых более 10 тыс. домов в 
управлении. У них существуют соб-
ственные IT-департаменты, где рабо-
тает до 100 человек. В таких компа-
ниях разрабатываются идеи личных 
кабинетов — чтобы жильцы, нажав 
одну кнопку, не только могли выз-
вать сантехника или рассчитаться по 
единому платежному документу за 
коммунальные услуги, но и полу-
чить что-то еще.
— Так они могут электронные го-
лосования сделать и без вас. За-
чем им делиться с вами своими 
доходами? 
— Они и делают. Но наш козырь в 
том, что мы — лицензированный и 
поднадзорный ЦБ регистратор. Это 
позволяет открывать нам самые раз-
ные двери. УК проще отдать нам эту 

часть на аутсорсинг. Свою маржу они 
все равно возьмут с собственных до-
полнительных услуг. Кроме того, мы 
сильны нашим управлением про-
цессами. Мы очень быстро анализи-
руем документы и выявляем огрехи. 
Очень часто этот фактор становится 
решающим в наших переговорах. 
Правильный, профессиональный и 
заинтересованный аутсорсер нужен 
управляющей компании и ТСЖ.
— Такие продвинутые управляю-
щие компании работают в ново-
стройках?
— Как правило, да. Но и для домов, 
которые находятся под управлением 
государственных управляющих 
компаний, мы можем быть полезны. 
Когда мэрия задумалась о ренова-
ции, появилась идея, что собрания 
жильцов домов, подпадающих под 
этот проект, надо проводить более 
эффективно. Начали писать софт на 
базе «Активного гражданина». Но в 
какой стадии этот проект — неиз-
вестно. Я это говорю к тому, что мы, 
возможно, будем взаимодействовать 
и с мэрией. Предлагать свои услуги.
— Вы, как и другие регистраторы, 
позиционируете себя как силь-
ные компании в части IT. Те же 
электронные голосования, те же 
личные кабинеты и т. д. Много 
про блокчейн дискуссий, много 
проектов. Но вы, похоже, блок-
чейном не увлечены…
— Мы сейчас вместе с другими 
пользователями нашего основного 
боевого софта для ведения реестров 
— он называется «Зенит», разработ-
чик «Элдис Софт» — тестируем то, 
что мы называем системой «Супер-
Стар». Это трансфер-агентская сис-
тема, которая должна заменить тот 
софт, что сейчас обслуживается в си-
стеме трансфер-агентских отноше-
ний в «Старе». У нее есть и супер-
стратегия: личный кабинет акцио-
нера. Когда к «СуперСтару» подклю-
чатся все регистраторы (несложная 
задача — нас всего 34), то акционер 
в своем кабинете может увидеть все 
свои бумаги, если они у него напря-
мую в реестрах, а не под номиналь-
ным держателем. Этот новый софт 
написан на базе блокчейна. Пока 
мы его только тестируем.

Проблема в том, что децентрали-
зованные, распределенные системы 
дороже, они гораздо более консерва-
тивны, их труднее развивать, изме-
нять, дополнять. Собственно, это по-
вторяет логику жизни. Общество 
или компания, которые построены 
по принципу сети, подвинуть куда-
то гораздо труднее, чем военное по-
дразделение, где действует единона-
чалие. Почему понадобилось приду-
мать нечто для изготовления крип-
товалют, к чему будет большое дове-
рие? Потому что это как раз такая си-
стема — саморазвивающаяся, само-
регулируемая, с неограниченным 
количеством участников. Управлять 
ею очень сложно. А раз сложно 
управлять, то и защита от мошенни-
чества гораздо выше. К такой систе-
ме участники присоединяются, ког-
да видят прямой выхлоп. Допустим, 
я потрачу столько-то ресурсов с по-
мощью майнинга и через какое-то 
время столько-то заработаю. Но ког-
да выхлоп неочевиден даже в отда-
ленной перспективе, тогда и вне-
дрять что-то сложно. Кроме того, я не 
очень верю, что в отсутствие такого 
же надзора и контроля со стороны 
ЦБ, который осуществляется сейчас 
над нашими централизованными 
системами, децентрализованная бу-
дет настолько же надежна.
— Вам интересен проект ассоциа-
ции «Финтех» «Мастерчейн»?

— Может быть, мы в какой-то мо-
мент захотим вступить в АФТ. Прав-
да, вступительный взнос очень боль-
шой. Но нам интересно все, что свя-
зано с IT. У нас, как и у многих наших 
коллег, есть сервисы электронного 
голосования на собраниях акционе-
ров, мобильное приложение для не-
го. Есть электронное голосование 
для многоквартирных домов, о кото-
ром я вам рассказывал. Мобильное 
приложение для него уже тоже есть. 
Начали продавать электронный со-
вет директоров. Мы очень серьезно в 
это вложились. Заранее продумали 
архитектуру, возможности. Блокчей-
ном же пока мы интересуемся толь-
ко с точки зрения понимания, какие 
технологии существуют. В любом 
случае, «движухи» на нашем рынке 
даже без блокчейна хватает.

Интервью взяла 
Мария Сарычева

«Самое сложное — это сделать так,  
чтобы собрание проголосовало»
Бенефициар холдинга НРК—Р.О.С.Т. Олег Жизненко о сужении рынка, блокчейне и ЖКХ

C O M P A N Y  P R O F I L E Х О Л Д И Н Г  Н Р К — Р. О . С .Т.

Начал складываться в результате объединения трех крупных регистраторов — 
 Независимой регистраторской компании (НРК), «Регистратора Р.О.С.Т.» и Петер-
бургской центральной регистрационной компании (ПЦРК). Окончательное юридиче-
ское объединение компаний запланировано на первый квартал 2019 года.

НРК работает с 1996 года, изначально была основана под наименованием 
«ЗАО ”Национальная регистрационная компания“». Основным акционером 
в 2010–2015 годах являлась международная группа Computershare. В 2010 году 
компания была переименована в ЗАО «Компьютершер Регистратор», в 2013-м 
Computershare приобрела контрольный пакет акций ЗАО «Единый регистратор», 
в 2014-м — «Регистратор НИКойл». В июле 2015 года группа Computershare приняла 
решение уйти из России, продав свой бизнес группе инвесторов — Олегу Жизненко, 
Александру Москаленко, Олегу Савченко и Ивану Тырышкину. С этого момента 
компания работает под брендом АО «Независимая регистраторская компания».

Регистратор Р.О.С.Т. был образован в 2001 году результате слияния ОАО 
« Компания-регистратор ”Панорама“» и ЗАО «Фондовая регистрационная компания». 
В дальнейшем в результате 11 сделок M&A образовалась крупнейшая на рынке 
 компания, основным акционером которой являлся холдинг Millhouse Романа Абра-
мовича. В декабре 2016 года регистратор был продан той же группе инвесторов.

ПЦРК на рынке регистраторских услуг с 1994 года. В феврале 2016 года 20% 
ПЦРК приобрела группа БФА, по данным ”Ъ“, связанная с крупнейшим акционером 
банка «Уралсиб» Владимиром Коганом. Была приобретена той же группой инвесто-
ров в июне 2018 года.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ж И З Н Е Н К О  О Л Е Г  М И Х А Й Л О В И Ч

Председатель совета директоров, акционер Независимой регистраторской ком-
пании (НРК) и Петербургской центральной регистрационной компании (ПЦРК), 
 заместитель председателя совета директоров АО, акционер и гендиректор компа-
нии «Регистратор Р.О.С.Т.».

Родился в городе Ачинске Красноярского края в 1964 году. Окончил Московский 
авиационный институт по специальности «системы управления летательных аппа-
ратов» (1987 год), в 2000 году окончил Финансовую академию по специальности 
«финансы и кредит».

С 1989 года — инженер конструкторского бюро «Звезда» НПО «Звезда-стрела». 
С 1992 года являлся сотрудником фонда имущества Московской области, в 1994–
1996 годах — гендиректор Московского областного фондового центра. До 2001 
года — руководитель специализированного регистратора ЗАО «Фондовая регистра-
ционная компания» (в 2001 году компания вошла в состав АО «Регистратор Р.О.С.Т.»). 
До декабря 2016 года занимал должность гендиректора АО «Регистратор Р.О.С.Т.».
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Мы хоть и называемся профессиональными 
участниками рынка ценных бумаг,  
но по сути своей деятельности ближе 
к юристам и нотариусам, чем к банкам

Конкурировать с теми, кто демпингует 
в ноль, с теми, у кого есть дружественный 
банк, возможно

Профессиональный и заинтересованный 
аутсорсер нужен управляющей  
компании и ТСЖ
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Сегодня «Золотая маска» объявит претендентов  
на главную национальную театральную премию

Лента Брайана Сингера о группе 
Queen, названная в честь ее главно-
го хита, снималась так долго, что над-
ежды на положительный результат 
почти не осталось. Однако в лучшие 
моменты фильма Борис Барабанов 
практически почувствовал себя частью 
происходящего на экране.

борот компании Queen Pro  duc
tions Limited, созданной в 1970е музыкантами 
группы Queen, составил в 2017 году £18,5 млн. 
Вероятнее всего, в ближайшее время он увели
чится благодаря выходу на экраны фильма «Бо
гемская рапсодия» — возможно, самого гром
кого музыкального байопика XXI века. Было 
бы странно, если бы от предложения экрани
зировать биографию Queen отказались управ
ляющие всем наследием группы барабанщик 
Роджер Тейлор и гитарист Брайан Мэй (басги
тарист Джон Дикон давно отошел от дел, но 
участвует в прибыли). В новом веке у них был 
удачный опыт мирового проката мюзикла «We 
Will Rock You», который они спродюсировали 
вместе с Робертом Де Ниро, а также выпуска 
альбомов и глобальных концертных туров с 
певцами Полом Роджерсом и Адамом Ламбер
том. Не говоря уже о том, что песни Queen до 
сих пор охотно используют в кино и рекламе: 
бренд Queen остается крайне востребованным 
на музыкальном рынке. Экранизация истории 
группы была вопросом времени.

В 2010 году Брайан Мэй рассказал журнали
стам о том, что в качестве исполнителя роли 
Фредди Меркьюри в картине о группе рассма
тривается Саша Барон Коэн. Не было сомнений 
в том, что артисту удастся добиться портретно
го сходства с героем, но был вопрос, насколько 
органичен будет мастер пародии и провокации 
в роли не просто великого рокпевца, но умер

шей от СПИДа гейиконы. Политкорректность 
никогда не была сильной стороной Коэна, а 
среди создателей фильма значились коллеги 
Меркьюри по группе, а также менеджер Queen 
Джим Бич. Едкой пародии они предпочли но
стальгическую оду другу. В 2013м Коэн из про
екта ушел, фильм переходил от одной киноком
пании к другой, менялись режиссеры и претен
денты на главную роль, в какойто момент каза
лось, что проект и вовсе заморожен на неопре
деленный срок. Но в 2017 году начались съем
ки. В главной роли на площадке появился Рами 
Малек из сериала «Мистер Робот».

Рожденному в семье египетских коптов Ма
леку предстояло сыграть Меркьюри, выходца 
из семьи парсов с Занзибара. Для семейства с 
традиционными устоями даже решение Фару
ха Булсары сменить имя на Фредди Меркью
ри было шоком, не то что его сексуальная ори
ентация. Однако тема сексуальных предпоч
тений певца далеко не сразу выходит в филь
ме на передний план. Напротив, в первой тре
ти фильма кажется, что всей его порывистой 
творческой натурой наравне с горячей вос
точной кровью движет любовь к Мэри Остин, 
оставшейся его верным товарищем и после 
осознания нетрадиционной ориентации, бук
вально до самого последнего дня.

Все участники Queen поначалу выглядят 
в фильме довольно карикатурно: что Брайан 
Мэй, чьи волосы по ходу действия все боль
ше кудрявятся, что Джон Дикон, превращаю
щийся из неотесанного носатого пролетария 
в джентльмена только ко второй половине 
фильма, что вечный мальчик Роджер Тейлор, 
что Майк Майерс, создавший образ главы EMI 
Рэя Фостера, отвратного персонажа словно из 
сериала «Винил». Поклонники Queen знают о 
комплексе Меркьюри по поводу выдающихся 
резцов — в «Богемской рапсодии» они букваль
но врезаются в экран. А вот скромный рост пев
ца — то, на что никогда не обращаешь внима
ния, когда смотришь клипы Queen, но в филь
ме его не замечать невозможно.

Одномерный и во многом поверхностный 
нарратив компенсируется очень эмоциональ
ными сценами, фиксирующими моменты оза
рения. Меломаны без сомнений оценят сцены, 
где Фредди Меркьюри добивается самых высо
ких нот от Роджера Тейлора во время записи 
«Bohemian Rhapsody», Джон Дикон придумыва
ет рифф «Another One Bites The Dust», а гитарист 
Мэй предлагает отказаться от инструментов во 
имя единения с публикой в «We Will Rock You». 
Что уж говорить о грандиозном выступлении 
на фестивале Live Aid 1985 года. Имена непо
средственных участников событий в титрах 
фильма гарантируют поклонникам группы до
стоверность, мастерство же съемочной группы 
заставляет сопереживать каждой ноте.

Что касается темы гомосексуальности Фред
ди Меркьюри, то она движет всей второй поло
виной ленты, от того момента, когда певца пы
тается соблазнить его менеджер Пол Прентер, 
которого историки Queen называют «Иудой 
Фредди». Он не только заставляет певца при
нять свою ориентацию, но разрушает весь его 
мир, заставляет сменить круг общения и сам 
стиль жизни, а главное — провоцирует распад 
группы. Актер Аллен Лич вызывает у зрителя 
буквально звериную ненависть к своему пер
сонажу. Сутью характера главного героя стано
вятся противоречия между его происхожде
нием, сексуальностью, талантом и любовью. 
Экранный Меркьюри пускается во все тяжкие, 
к концу фильма он теряет себя между миром 
коллегмузыкантов, обретших вполне буржу
азное семейное счастье, и миром гейклубов и 
кокаиновых вечеринок. Так что его смертель
ная болезнь в какойто момент представляет
ся спасительным выходом. Теперь в его жиз
ни есть смысл. Конец предопределен, и нуж
но успеть закончить дело, начатое с друзьями, 
в лучшем виде.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Королевская малость
На экраны выходит «Богемская рапсодия»

Венецианский театр La 
Fenice в честь отмечае-
мого в этом году 150-ле-
тия со дня смерти Джоак-
кино Россини поставил 
«Семирамиду» — послед-
нюю оперу его итальян-
ского периода. Юбилей-
ный жест знаменитого 
оперного дома оценива-
ет Сергей Ходнев.

 Судя по афишам опер
ных театров и фестивалей 
2018 года, россиниевский 
юбилей — явление вполне 
универсальное. Даже наш 
Большой театр, который за 
белькантовую оперную ли
тературу берется, мягко го
воря, осмотрительно, уже 
на этой неделе покажет но
вого «Севильского цирюль
ника», а следом, уже в декаб
ре,— «Путешествие в Реймс». 
Но жест «Фениче» поособо
му трогателен. Именно здесь 
в 1823 году, накануне отъе
зда Россини в Париж, круто 
изменившего его компози
торскую карьеру, «Семира
мида» была исполнена впер
вые. Теперь авторскую руко
пись партитуры, словно ре
ликвию, торжественно вы
ставили в одном из фойе теа
тра. А при исполнении не со
кратили эту партитуру ни на 
ноту, так что первый акт про
должался внушительные два 
часа с четвертью.

Американская россиниев
ская прима Джойс ди Донато 
про «Семирамиду» както ска
зала: «Это не опера, это целый 
собор». Туманно, но на инту
итивном уровне справедли
во. Пересказатьто содержа
ние, заимствованное у одно
именной вольтеровской тра
гедии, несложно: царица Се
мирамида вместе с полюбов
ником Ассуром когдато изве
ла своего мужа Нина; являет
ся с Кавказа скиф Арсак, кото
рый на самомто деле спасен
ный от убийц сын Семирами
ды, но об этом до поры никто 
не знает; царица чуть не выхо
дит за сына замуж, но в конце 
концов Арсак по ошибке за
калывает матушку в потем
ках склепа — и все. Но дело 
даже не в том, с каким разма
хом изложена вся эта упои
тельнейшая вампука: жрецы 
Ваала, сатрапы, насупленные 
квипрокво, явления призра
ка убиенного царя. В «Семи
рамиде» избыточно, ирре
ально много всего: тесситур
ных крайностей и чудовищ
ных по сложности колоратур, 
огромных медлительных ан
самблей и сверкучих каба
летт, могучих хоровых сцен 
и легкой мелодичности, ор
кестрового письма, которое 
временами кажется без пяти 

минут вердиевским, и экспе
риментов вроде сквозных му
зыкальных тем.

Певцов для этого безжа
лостно требовательного ом
мажа «Ля Фениче» подобрал, 
стоит признать, удачно. Бри
танская колоратура Джесси
ка Прат в титульной роли бра
ла опытностью, точностью, 
стабильной техникой и сия
ющим верхним регистром. 
Певшая Арсака итальянка Те
реза Иерволино — красивым 
глубоким тембром, врожден
ным вкусом и пылом, с кото
рым звучали самые дьяволь
ские рулады вавилонского 
царевича: налицо пополне
ние в полку успешных и уме
лых колоратурных меццо. 
Алекс Эспозито, чей изуми
тельный басбаритон вооб
ще превосходно подходит 
к белькантовому репертуару, 
подпустил совсем неопере
точной жути в роли беспрос
ветного злодея Ассура. Нако
нец, тенор Энеа Скала при 
в общемто малоинтересной 
окраске голоса впечатлил от
вагой и азартом вокальной 
акробатики — партия индий
ского принца Идрено, отсут
ствующего у Вольтера, появи
лась именно потому, что нуж
но же было задать работу те
норувиртуозу. Дельная дири
жерская трактовка Риккардо 
Фриццы, размеренно уводив
шего звучание оперы от клас
сицистской легкости ско
рее уж в сторону зрелого ро
мантизма, также смотрелась 

вполне уместной — чего, увы, 
нельзя сказать о режиссуре.

Вот тут чувство ответствен
ности момента театру отчего
то отказало: ставить «Семи
рамиду» он позвал не мэтра 
и даже не инсценировщи
ка с хорошо набитой рукой 
(вроде какогонибудь Дами
ано Микьелетто), а молодую, 
но подающую мало надежд 
даму по имени Чечилия Ли
горио. Скольконибудь ори
гинальных и притом убеди
тельных режиссерских ходов 
в статичном зрелище негусто 
(ну вот, например, пока Семи
рамида поет свое «Bel raggio 
lusinghier», ее с сомнитель
ным сладострастием ласкает 
стайка артистов миманса), но 
первый акт при всем том вы
глядел хотя бы парадно. И то, 
впрочем, в основном за счет 
декораций Николя Бове и ко
стюмов Марко Пьемонтезе, 
превративших сцену в наряд
ное белозолотое панно с ори
ентальными обертонами. Во 
втором же акте и того не хва
тило — заключительные сце
ны были с малобюджетной 
незатейливостью оформле
ны черными тканями. 

Как казус это гораздо более 
показательно, чем десятки бо
лее или менее удачных «Се
вильских цирюльников», ко
торые появились или появят
ся до окончания юбилейно
го года на разнообразных ми
ровых сценах. Динамичный 
и крепкий спектакль по ко
мической опере Россини — 
дело нехитрое. А вот к самой 
грандиозной, пышной, эм
блематической из его серьез
ных опер удовлетворительно 
подобрать театральный ключ 
бесконечно сложнее. Даже 
взяв на себя повышенные 
праздничные обязательства. 

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Вавилонское звукотворение
Театр La Fenice почтил Россини «Семирамидой»

Выставочный бум в обеих рос-
сийских столицах в разгаре.  
Вот как началось с выбитой 
страстными поклонниками жи-
вописи Серова двери в Третья-
ковку, так оно и продолжается. 
И дело не столько в количест-
ве посетителей (хотя, конеч-
но, без них и говорить не было 
бы смысла), сколько в количе-
стве выставок самых разных 
мастей: художественных, ху-
дожественно-литературных, 
архитектурных, литературно-
архитектурных, документаль-
ных, интерактивных, межвидо-
вых и еще каких угодно. Границы 
стерты до полного их уничтоже-
ния, что диктует новые смыслы 
и новые правила восприятия.

Музейная осень выдала несколько 
удивительных образцов нового кон
струирования музейных выставок. 
Илья Кабаков переехал из Эрмитажа 
в Третьяковку и заселился в простран
ство, построенное для него архитек
тором Евгением Ассом. Четыре при
городных петербургских музея — Пе
тергоф, Царское Село, Павловск и Гат
чина — отметили в Манеже свое столе
тие «музейнотеатральным проектом 

”
Хранить вечно“», поставленным глав

ным режиссером БДТ Андреем Могу
чим. ГМИИ имени Пушкина, с одной 
стороны, устроил своим посетителям 
роскошный японский аттракцион, 
куда стоят очереди, а с другой — неза
метно почти даже для самого себя от
крыл элегантнейшую выставку «Ана
томия кубизма», сочиненную из одной 
тетрадки Пикассо и минимализма ар
хитекторов экспозиции Надежды Кор
бут и Кирилла Асса. Еврейский музей 
и центр толерантности запараллелил 
картины Левитана с кадрами из оте
чественного кино второй половины 
XX века, заставив своего зрителя раз
гадывать эти головоломки, следуя за 
подсказками изысканного света, вы
ставленного звездой американской 
сценографии Эй Джей Вайссбардом. 
Были еще «Коридоры. Семь миров Вы
соцкого» того же Еврейского музея, 
сконструированные кинематографи
стами, а в конце ноября в Музее архи
тектуры откроется тонкости необык
новенной выставка, посвященная пя
тилетию проекта «Последний адрес». 
И это только по верхам — выставок 
много, и они явно соревнуются в по
пытках перещеголять друг друга по ча
сти экспозиционного дизайна.

Тенденция эта не нова, и можно 
было бы спокойно продолжать на
блюдать за приращением приемов, 
если бы весь этот процесс не вышел 
на новый уровень. От архитектуры 
выставок создатели многих послед
них экспозиций перешли к их театра
лизации. И тут нас поджидают инте
реснейшие повороты и развороты.

Вот выставка художников Каба
ковых «В будущее возьмут не всех». 

В Москве она пережила свою третью 
инкарнацию — право первой ночи 
было отдано галерее Тейт в Лондоне, 
потом был Эрмитаж, сейчас — Крым
ский Вал. Понятно, что для такой мно
госоставной и принципиально ретро
спективной выставки каждое новое 
место — это иной рассказ. Но иной — 
совершенно не обязательно сов
сем другой. А выставки в Петербурге 
и в Москве — это две разные выстав
ки. Не мелочами, а самым важным: 
общей интонацией, эмоциональной 
наполненностью. Из эрмитажного 
Главного штаба люди выходили с ощу
щением кромешного ужаса, главная 

эмоция выставки в целом — страх как 
удел человеческий. В Москве ты выхо
дишь на свет из тех же вроде бы каба
ковских коридоров, лабиринта памя
ти, из мира коммунальных кухонь, 
расписаний и планового хозяйства, 
маленьких белых человечков и анге
лов, но выходишь довольным и уми
ротворенным. Выставка дидактична, 
к своему зрителю крайне вниматель
на, не путает, не пугает, все объясняет, 
отпускает с миром.

В чем разница? Исключительно 
в пространстве: хоть и делал выстав
ку в Петербурге маститый Андрей Ше
лютто, но эрмитажные высокие по

толки, огромные залы, путаный пере
ход с одного этажа на другой, гул ша
гов по мраморным полам — все это 
комфорта не добавляло. Ассовское 
же пространство в Третьяковке сораз
мерно не только кабаковским произ
ведениям, но и отдельно взятому зри
телю. В Питере «Человек, улетевший 
в космос» оставлял после себя дыру, 
из которой льется холодный небес
ный свет, в Москве в ней же — уют
ная темнота. В Эрмитаже ветры кача
ли брошенные своими хозяевами ка
стрюли и сковородки, в ГТГ они висят 
как влитые. Там, чтобы прочитать экс
пликацию в зале, надо было ее снача

ла найти, тут все тексты услужливо 
в пределах прямой видимости. И вро
де бы мелочи, вещито в сути своей 
никак не меняются, и все тотальные 
инсталляции воспроизведены один 
в один. Но выставки разные. Какая 
лучше? Нет правильного ответа. Вот 
только что ближе кабаковскому ми
ру — ледяной холод огромного мира 
или уютные удобства идеального про
странства? Решать зрителю.

Однако музеи не боятся театра 
(и кино) и в прямом их выражении. 
Зрелищные искусства нужны музеям 
прежде всего для «оживления» вещей 
не подлинных, но необходимых для 

создания «образа». Это всегда люби
ли делать литературные музеи: каж
дый день обновляемый «недопитый 
чай писателя» на подлинном пись
менном столе какогонибудь Достоев
ского — это чистой воды бутафория. 
Но ведь работает! Выставка про Вы
соцкого в этом ряду — просто сияю
щая горная вершина. Семь «кадров», 
семь комнат, семь образов из реперту
ара поэта созданы по самым высоким 
кинематографическим стандартам. 
С кинематографической же избыточ
ностью. Тут живешь, а не играешь. Уз
наешь волосами на загривке.

Совсем другой тип музейного текс
та выдал Андрей Могучий. И похоже, 
у такого подхода большое будущее. 
Он сочинил спектакль длиной в пол
тора часа, в котором зритель попада
ет в залы некоего пригородного рома
новского дворца и переживает вме
сте с ними все перипетии их истории 
с 1917 по 1945 год. Ведомый голосом 
Алисы Фрейндлих, читающей никог
да не бывший написанным в реаль
ности, но основанный на историче
ских фактах дневник дочери храни
теля дворцовых ценностей, ставшей 
сотрудником дворцамузея. Немно
гие подлинные музейные вещи тут 
настолько смешаны с бутафорски
ми предметами, что вообще теряют 
смысл этой своей подлинности. Исто
рической правдой оборачиваются ка
дры хроники, набор предметов, их ан
тураж, их видоизменение (сегодня эта 
ваза украшает стол, а завтра она обер
нута в холстину и упрятана в подвал; 
сегодня эта кукла оставлена на крова
ти ребенка, а завтра снабжена инвен
тарным номером и лежит бездыхан

ная в витрине…). И слова, слова, сло
ва. Слово тут правит бал, превращая 
привычную вроде бы для нас аттрак
ционную экспозицию в чистый театр. 
Такой прием оказался бомбой — две 
отмеренные выставке недели Манеж 
ломился от желающих, сроки про
длили, и все равно не все смогли по
пасть. В чем секрет? Ответов быть мо
жет много, но есть один очень важ
ный. Скучнейший юбилейный показ 
музейных достижений театр прев
ратил в полный эмоциональных по
трясений рассказ о музее как тако
вом. О его героях и его жертвах, то есть 
о хранителях, в советском изводе — 
людях с искаженными ценностями, 
ради сохранения эфемерной вооб
щето исторической памяти жертво
вавших собой и своими родными. Са
мый страшный зал выставки — заби
тый едой стол с фотографии из «Книги 
о вкусной и здоровой пище» под рас
сказ о блокадных днях в наушниках. 
Самый трагический момент не по
жар, уничтоживший Павловский дво
рец, который не успели доломать фа
шисты, а скороговоркой произнесен
ная фраза про умершего в эвакуации, 
без нее, сына рассказчицы. Люди и ве
щи. Музей и театр. Все смешалось тут 
и рассказало совершенно новую исто
рию — музейную, но без этикеток, экс
пликаций, каталогов и почти без под
линников. Театральную — насколько 
живой театр способен отдать дань та
кому «мертвому» организму, как му
зей. Зритель же получил сильнейшую 
эмоцию там, где получить ее не ожи
дал. А должен — музеи внутренне к то
му, чтобы сойти со своего пьедестала 
к публике, уже почти готовы.

Выставка как театр
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Кира Долинина

Наиболее убеди-
тельным элемен-
том статичного 
 бело-золотого зре-
лища было злодей-
ство Ассура  
(Алекс Эспозито)  
ФОТО MICHELE CROSERA

Копт Рами Малек эффективно 
вжился в образ мятущегося  
парса Фаруха Булсары,  
он же Фредди Меркьюри
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От архитектуры выставок  
создатели многих последних экспозиций 
перешли к их театрализации.  
И тут нас поджидают интереснейшие 
повороты и развороты



спорт Дарья Касаткина стартовала на престижном турнире Elite Trophy  
в Чжухае с победы над китаянкой Цян Ван
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В ситуации с выборами пре-
зидента Международной фе-
дерации любительского бок-
са (AIBA), которые состоятся 
в ближайшие выходные в Мо-
скве, добавилось интриги.   
Исполняющий обязаннос-
ти главы структуры узбекский 
функционер Гафур Рахимов, 
против назначения которо-
го резко возражает Междуна-
родный олимпийский комитет 
(МОК), не будет единствен-
ным кандидатом на них. В по-
следний момент добро на учас-
тие в выборах от Спортивного 
арбитражного суда (CAS) по-
лучил знаменитый в прошлом 
казахстанский боксер  Серик 
Конакбаев, руководящий Ази-
атской боксерской конфеде-
рацией (ABC). Впрочем, даже 
если ему, в соответствии с про-
гнозами экспертов, не удаст-
ся одолеть пользующегося 
колоссальным авторитетом 
соперника, боксу, вероятно, 
удастся избежать худшего сце-
нария в виде потерянного ме-
ста в олимпийской программе. 
Исполком МОК уже дал понять, 
что готов, применив санкции 
к AIBA за выбор «неправильно-
го» кандидата, все равно орга-
низовать боксерский турнир 
в Токио в 2020 году.

 Выборы нового президен-
та Международной федерации лю-
бительского бокса, которые и так 
давно получили статус самых инте-
ресных спортивных выборов в ны-
нешнем году, обрели вчера допол-
нительную интригу. Их обеспечило 
решение Спортивного арбитражно-
го суда в Лозанне, принятое по ито-
гам состоявшихся накануне слуша-
ний. CAS допустил к участию в выбо-
рах, которые пройдут уже в ближай-
ший уикенд на конгрессе AIBA в Мо-
скве, руководителя Азиатской бок-
серской конфедерации, легендарно-
го боксера 1970–1980-х годов Серика 
Конакбаева.

В высшую арбитражную инстан-
цию в спортивной отрасли госпо-
дин Конакбаев обратился после то-
го, как неделю назад комитет феде-
рации, занимающийся организаци-
ей выборов, отказал ему в регистра-
ции кандидатуры. Основанием для 
отказа явился тот факт, что ему не 
удалось вовремя представить необ-
ходимые для этого документы, до-
казывающие, что поддержку канди-
дату готовы оказать как минимум 
20 национальных федераций. Дед-
лайном для их передачи была вы-
брана дата 23 сентября. В действи-
тельности бумаги поступили в AIBA 
сутки спустя.

Таким образом, резко увеличи-
лись шансы на то, что московские 
выборы будут безальтернативны-
ми, а единственным успешно за-
регистрированным кандидатом на 
них окажется Гафур Рахимов, во-
шедший в 2018 году в число наибо-

лее обсуждаемых персон в миро-
вом спорте. Таким его сделал кон-
фликт с Международным олимпий-
ским комитетом.

Временно исполняющим обя-
занности главы AIBA Гафур Рахи-
мов, много лет занимавший в струк-
туре различные заметные должно-
сти, стал благодаря прошлогоднему 
управленческому кризису, разразив-
шемуся в ней. В его основную жертву 
превратился руководивший федера-
цией с 2006 года тайванец У Цзинго. 
При нем она оказалась в плачевном 
финансовом состоянии. Эти пробле-
мы наложились на чисто спортив-
ные, например, на растущее возму-
щение неквалифицированным, а ча-
сто явно предвзятым судейством на 
крупных соревнованиях, в том чи-
сле Олимпийских играх.

В январе функции исполняюще-
го обязанности президента пере-
шли Гафуру Рахимову. Господин Ра-
химов не скрывал, что намерен по-
бедить на выборах в ноябре, и опе-
ративно предпринял ряд шагов, что-
бы исправить положение AIBA. Ему 
удалось ликвидировать долги и при-
нять меры, направленные на повы-
шение качества судейства. В случае 
избрания президентом господин Ра-
химов пообещал провести в AIBA 
масштабные реформы.

Проблема заключалась в пози-
ции МОК. Тот последовательно да-
вал понять, что не желает видеть 
в роли президента AIBA Гафура Ра-
химова, который находится в санк-
ционном списке Минфина США, по-
дозревающего его в связях с крими-
нальными организациями. Эти об-
винения господин Рахимов неодно-
кратно отвергал. При этом МОК уг-
рожал, что в случае если Гафур Ра-
химов изберется на президентский 
пост, к федерации могут быть при-
менены жесткие санкции вплоть до 
исключения бокса из олимпийской 
программы начиная с ближайшей 
Олимпиады — в Токио в 2020 году. 
Головная спортивная структура так-
же подчеркивала, что ее не устраи-
вает тот факт, что московские выбо-
ры рискуют выйти безальтернатив-
ными. А Серика Конакбаева, в сво-
ей программе продекларировавше-
го ставку на «абсолютную прозрач-
ность» деятельности AIBA, источ-
ники называли «желательным» для 
МОК кандидатом.

В конце концов благодаря иску 
в CAS господину Конакбаеву все же 
удалось добиться кандидатского ста-
туса. В нем Серик Конакбаев ссылал-
ся на то, что последним сроком для 
предоставления документов с под-
писями поддерживающих его пред-
ставителей национальных федера-
ций было воскресенье. В соответст-
вии же со швейцарскими законами 
в таких случаях дедлайн переносит-

ся на рабочий день. Арбитры CAS со-
гласились с доводами, постановив, 
что комитет по выборам «неоправ-
данно отказал в номинировании» 
Серика Конакбаева.

Между тем вряд ли это обстоя-
тельство существенно ухудшает пер-
спективы Гафура Рахимова на избра-
ние президентом. Комментируя по-
беду Серика Конакбаева в CAS, та-
кие ресурсы как Insidethegames 

и Aroundtherings отмечали, что в лю-
бом случае на выборах он, вероятно, 
будет явным аутсайдером. Источник 

”
Ъ“, знакомый с раскладом, заявил, 

что он «несомненно, в пользу Гафура 
Рахимова», о симпатиях к которому 
заранее объявило множество имею-
щих большой вес национальных фе-
дераций, включая Федерацию бокса 
России.

Скорее вопрос сводится к тому, 
как поступит МОК после выборов, 
которые, вопреки опасениям, будут 
соответствовать его представлениям 
о спортивной демократии. Решение, 
связанное с их исходом, он примет 
после изучения документов, описы-
вающих происходившее на конгрес-
се. AIBA обязалась ознакомить с ним 
МОК к середине ноября. Впрочем, 
сейчас уже, видимо, можно говорить 
о том, что самой жесткой из санкций 
мировой любительский бокс сумеет 
избежать.

В октябре тема выборов прези-
дента AIBA была поднята на заседа-
нии исполкома МОК в Буэнос-Айре-
се. И по его итогам структура выпу-
стила заявление, в котором сказа-
но, что «вне зависимости от обстоя-
тельств» она «сделает все от нее зави-
сящее для того, чтобы спортсмены 
не страдали из-за обстоятельств, а их 
олимпийская мечта не была разру-
шена». Речь идет о своего рода ком-
промиссном варианте. МОК предви-
дит, что Гафур Рахимов выиграет вы-
боры, и не собирается менять свое 
отношение к нему. Саму AIBA в каче-
стве наказания может ждать времен-
ное лишение официального призна-
ния со стороны головной структуры.

Но это не приведет к тому, что 
бокс, присутствовавший в олимпий-
ской программе начиная с 1904 года, 
будет из нее выброшен. Дело в том, 
что МОК может сохранить за собой 
право самому организовать боксер-
ский турнир в Токио, не прибегая 
к помощи профильной федерации.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

На боксерские выборы 
выставили второго кандидата
Соперником Гафура Рахимова в Москве  
будет Серик Конакбаев Международный олимпий-

ский комитет (МОК) может 
оказаться в беспрецедент-
ной ситуации, когда он будет 
фактически лишен возмож-
ности выбора места проведе-
ния Олимпиады. Сессия МОК 
уже летом 2019 года должна 
решить, где состоятся зимние 
Игры-2026, но нельзя исклю-
чать, что до голосования мо-
жет не дойти ни один из трех 
претендентов. Две заявки — 
совместная Милана и Корти-
на-д’Ампеццо, а также Сток-
гольма — с самого начала не 
обладали необходимыми при-
знаками полноценности, по-
скольку не смогли заручиться 
поддержкой правительств сво-
их стран. Теперь выясняется, 
что считавшийся фаворитом 
Калгари может первым сойти 
с дистанции. Власти города не 
могут добиться от правитель-
ства Канады требуемого уров-
ня финансирования, ввиду чего  
намеченный на 13 ноября го-
родской референдум по олим-
пийскому вопросу может быть 
отменен уже на этой неделе, 
а сам проект закрыт.

 Международный олимпий-
ский комитет давно привык к то-
му, что за право организовать Олим-
пиаду разворачивается ожесточен-
ная борьба, но теперь руководящей 
структуре олимпийского движения 
приходится осваиваться в новой ре-
альности. Первые ее признаки проя-
вились еще в процессе определения 
столицы зимней Олимпиады 2022 
года. Тогда из шести начинавших 
гонку городов остались только два — 
Пекин и Алматы. Но в той ситуации 
МОК все-таки повезло. Ведь присут-
ствие в числе претендентов китай-
ской столицы давало вполне надеж-
ный вариант выбора. Затем нехват-
ка желающих тратиться на Олимпи-
ады коснулась и летних Игр. Но и тут 
был найдет выход — в прошлом го-
ду МОК одновременно назвал столи-
цы летних Олимпиад 2024 и 2028 го-
дов — Париж и Лос-Анджелес соот-
ветственно.

В июне 2019 года МОК должен 
решить, где пройдут зимние Иг-
ры 2026 года. Однако рутинный 
в общем процесс рискует вылить-
ся в конфуз. Ведь весьма вероятно, 
что делегатам Сессии МОК будет 
просто не из чего выбирать. При 
этом удар МОК может получить с не-
ожиданного направления — из Кал-
гари, считавшегося наиболее при-
емлемым из трех отобранных в на-
чале октября исполкомом МОК 
 (помимо Калгари свои кандидату-
ры выдвинули Милан совместно 
с Кортина-д’Ампеццо и Стокгольм) 
вариантов.

Отметим, что Калгари, уже при-
нимавший зимние Игры 30 лет на-
зад, в отличие от других претен-
дентов, сумел заручиться поддер-
жкой не только регионального, 
но и центрального правительст-
ва. Однако, как выяснилось, готов-
ность Оттавы поддержать Калга-
ри отнюдь не безгранична. Заявоч-
ный комитет Калгари-2026 подсчи-
тал, что для проведения Игр необ-

ходимо выделить из бюджетов раз-
личных уровней не менее 3,5 мл-
рд канадских долларов ($2,667 мл-
рд). Еще примерно сто лько же ор-
ганизаторы пла нировали полу-
чить от МОК и спонсоров. Но пра-
вительство Канады заявило, что вы-
делит только половину от искомо-
го бюджетного финансирования. 
Дать больше Оттаве не позволяет 
законодательство, предусматрива-
ющее, что проекты сродни олим-
пийскому должны финансировать-
ся в равных долях правительством 
Канады, с одной стороны, и властя-
ми заинтересованных провинций 
и городов, с другой. Но правитель-
ство провинции Альберта готово 
выделить не более 700 млн канад-
ских долларов ($533,5 млн). Что ка-
сается вклада Калгари, то он не пре-
высит 370 млн канадских долларов 
($282 млн). Итого дефицит только 
бюджетного финансирования со-
ставляет 680 млн канадских долла-
ров ($518 млн). Однако, как показы-
вает практика, реальные расходы 
на подготовку к Олимпиаде всегда 
значительно выше запланирован-
ных. Так что дыра в бюджете может 
оказаться куда больше.

Попытки канадских чиновни-
ков как-то договориться успехом 
пока не увенчались. При этом вре-
мени на переговоры почти не оста-
лось — уже 13 ноября должен со-
стояться городской плебисцит (го-
лосование по почте уже идет), на 
котором жители Калгари должны 

определиться со своим отношени-
ем к олимпийскому проекту. В ре-
зультате мэр Калгари уведомил 
премьер-министра Канады Джа-
стина Трюдо о том, что если до 31 
октября не будет найден выход из 
кризиса, он будет вынужден выне-
сти на голосование городского со-
вета вопрос об отмене плебисцита 
«и, как следствие, отзыве олимпий-
ской заявки, которая никому, похо-
же, не нужна».

В случае если Калгари все же вый-
дет из олимпийской гонки, МОК 
придется выбирать между Миланом 
и Стокгольмом. Это при условии, что 
обе заявки доживут до голосования. 
Весьма вероятно, что Олимпийские 
комитеты Италии и Швеции выйдут 
из борьбы, понимая, что просто не 
справятся с нагрузкой.

Так, позиции итальянской заяв-
ки, первоначально предполагав-
шей, что Олимпиаду примут Ми-
лан, Турин и Кортина-д’Ампеццо 
(Турин отказался от проекта, по-
скольку не смог договориться с Ми-
ланом о том, какой из городов будет 
играть ключевую роль), значитель-
но ослабли после того, как в начале 
октября правительство Италии за-
явило, что не будет оказывать фи-
нансовую поддержку олимпийско-
му проекту. Что касается Стокголь-
ма, то ему с трудом удалось полу-
чить поддержку хотя бы муници-
палитетов Большого Стокгольма. 
А вот правительство Швеции олим-
пийский проект фактически игно-
рирует (не удивительно, что швед-
скую заявку уже прозвали «сиро-
той»), что не позволяет заявочному 
комитету сформулировать хоть ка-
кой-то план финансирования под-
готовки.

Александр Петров

ПРОЕКТЫ

Власти уклоняются от Игр
У МОК может не оказаться выбора  
при определении страны—хозяйки Олимпиады 2026 года

Попытка Калгари, 30 лет 
назад уже принимавшего 
зимние Игры, вновь стать 
столицей Олимпиады 
 может уже сегодня  
обернуться фиаско   
ФОТО AP

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP  
серии Masters 1000 в Париже.  
Призовой фонд — €4,9 млн
Первый круг. Даниил Медведев (Россия)—Пабло 
Карреньо-Буста (Испания) 6:2, 6:2. Второй круг. 
Карен Хачанов (Россия)—Мэттью Эбден (Австра-
лия) 6:2, 2:0, отказ. 
Турнир WTA Elite Trophy в Чжухае (Китай).  
Призовой фонд — $2,25 млн
Групповой этап. Группа «Азалия»
Первый тур. Дарья Касаткина (Россия, 1)—Цян 
Ван (Китай, 11) 6:1, 2:6, 7:5.

Рейтинг ATP

1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 7660 очков. 
2 (2). Новак Джокович (Сербия) — 7445. 3 (3). Род-
жер Федерер (Швейцария) — 6260. 4 (4).  Хуан 
Мартин дель Потро (Аргентина) — 5460. 5 (5). 
Александр Зверев (Германия) — 5115. 6 (8).  Кевин 
Андерсон (ЮАР) — 4230. 7 (6). Марин Чилич (Хор-
ватия) — 4050. 8 (7). Доминик Тим (Австрия) — 
3825. 9 (9). Джон Иснер (США) — 3425. 10 (10). 

Григор Димитров (Болгария) — 3335. 11 (11). 
Кеи Нисикори (Япония) — 3210. 12 (12). Давид 
Гоффен (Бельгия) — 2675. 13 (13). Борна Чорич 
 (Хорватия) — 2460. 14 (15). Фабио Фоньини (Ита-
лия) — 2315. 15 (14). Кайл Эдмунд (Великобри-
тания) — 2195. 16 (16). Стефанос Циципас (Гре-
ция) — 2175. 17 (20). Даниил Медведев — 1977. 
18 (19). Карен Хачанов (оба — Россия) — 1845. 
19 (17). Диего Шварцман (Аргентина) — 1835. 20 
(21). Марко Чеккинато (Италия) — 1829… 76 (76). 
 Андрей Рублев — 725… 100 (99). Евгений Дон-
ской (оба — Россия) — 583.

Рейтинг WTA

1 (1). Симона Халеп (Румыния) — 6921 очко. 2 (2). 
Анжелик Кербер (Германия) — 5875. 3 (3). Ка-
ролина Возняцки (Дания) — 5586. 4 (7). Элина 
Свитолина (Украина) — 5350. 5 (4). Наоми Оса-
ка (Япония) — 5115. 6 (6). Слоун Стивенс (США) — 
5023. 7 (5). Петра Квитова — 4630. 8 (8). Каро-
лина Плишкова (обе — Чехия) — 4465. 9 (9). Ки-
ки Бертенс (Нидерланды) — 4335. 10 (10). Да-
рья Касаткина (Россия) — 3315. 11 (11). Анас-
тасия Севастова (Латвия) — 3185. 12 (12). Арина 
Соболенко (Белоруссия) — 3145. 13 (13). Элизе 

Мертенс (Бельгия) — 3065. 14 (14). Юлия Гёргес 
(Германия) — 2995. 15 (15). Серена Уильямс — 
2976. 16 (16). Мэдисон Кис (обе — США) — 2817. 
17 (17). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 2725. 18 
(18). Каролин Гарсия (Франция) — 2600. 19 (19). 
Эшли Барти (Австралия) — 2420. 20 (20). Анетт 
Контавейт (Эстония) — 2375… 29 (29). Мария 
Шарапова — 1602… 42 (42). Анастасия Пав-
люченкова — 1160… 59 (59). Екатерина Ма-
карова — 972… 87 (86). Евгения Родина — 
699… 92 (87). Екатерина Александрова — 
672… 94 (94). Анастасия Потапова — 656… 
98 (97). Анна Блинкова (все — Россия) — 639.
В скобках — позиция в предыдущей версии 
 рейтинга.

Футбол
Чемпионат Англии
10-й тур. «Тоттенхем»—«Манчестер Сити» 0:1 
(Марез, 6). Положение команд. 1. «Манчестер 
Сити» — 26 очков. 2. «Ливерпуль» — 26. 3. «Чел-
си» — 24. 4. «Арсенал» — 22. 5. «Тоттенхем» — 21. 
6. «Борнмут» — 20.

Знаменитый в прошлом 
боксер Серик Конакбаев 
(на фото) будет единствен-
ным соперником исполня-
ющего обязанности прези-
дента AIBA Гафура Рахимо-
ва на выборах нового главы 
федерации 
ФОТО SERIK KONAKBAYEV/

FACEBOOK

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Международный союз биатлонистов 
подготовил реформы
Президент Международного союза биатлонистов (IBU) 
Олле Далин на встрече с главой Международного олим-
пийского комитета (МОК) Томасом Бахом представит от-
чет о реформах и расскажет о своем видении будущего 
организации, сообщается на официальном сайте IBU. 
Как отмечается в сообщении, встреча состоится в Лозан-
не 2 ноября в преддверии исполкома IBU, который так-
же пройдет в этом швейцарском городе 3–4 ноября.

«Конгресс IBU в сентябре предоставил новому ру-
ководству мандат на осуществление реформ в управ-
лении организацией, мы полны решимости выпол-
нить эту задачу. Стратегический план развития и мас-
штабные изменения в устройстве IBU занимают важ-

ное место в повестке дня заседания исполкома. Для ме-
ня большая честь не только представить наши планы 
Томасу Баху, но и понять, чего МОК ожидает от IBU»,— 
сказал Далин.

Олле Далин был избран президентом IBU на сен-
тябрьском конгрессе организации в хорватском Поре-
че. Предыдущий глава IBU норвежец Андерс Бессеберг 
ранее покинул свой пост в связи с расследованием по 
делу о коррупции и не стал выставлять кандидатуру на 
следующий срок.

В июне МОК объявил о приостановке всех прямых 
выплат IBU до выполнения нескольких требований, свя-
занных с повышением прозрачности и эффективности 
деятельности федерации. 

«РИА Новости»

ТУРНИРЫ

«Если Мейуэзер хочет драться,  
пусть дерется, но не по правилам бокса»
Глава Абсолютного бойцовского чемпионата (UFC) Дей-
на Уайт заявил, что поединок между чемпионом орга-
низации в легком весе россиянином Хабибом Нурма-
гомедовым и американским боксером Флойдом Мей-
уэзером может пройти только по правилам смешан-
ных единоборств (ММА). Слова Уайта приводит пор-
тал TMZ.

«Если Мейуэзер хочет драться, пусть приходит и де-
рется. Но дерется в UFC, не по правилам бокса. Одна-

жды мы уже это проходили, этого достаточно»,— ска-
зал Дейна Уайт.

7 октября Нурмагомедов защитил чемпионский пояс 
UFC, победив ирландца Конора Макгрегора. После этого 
Мейуэзер и Нурмагомедов обменялись репликами в со-
циальных сетях относительно возможности проведения 
очного поединка.

На счету россиянина 27 побед в 27 боях в ММА. В ак-
тиве Мейуэзера 50 побед в 50 поединках. В последнем 
бою американец техническим нокаутом победил Макг-
регора по правилам бокса. ТАСС

МОК последовательно давал понять, 
что не желает видеть в роли президента 
AIBA Гафура Рахимова, который  
находится в санкционном списке Мин-
фина США, подозревающего его в свя-
зях с криминальными организациями
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